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Период локального укрепления курса белорусского рубля, 
как и следовало ожидать, закончился, и его тренд вернулся на 
привычную пока плавную девальвацию. Банки продают долла-
ры уже по курсу от 16.000 белорусских рублей. На Белорусской 
валютно-фондовой бирже они также выставляют доллар по 
16.000 и выше. Евро начал подбираться к 18.000 рублей.

Возврату белорусского рубля на привычную курсовую тра-
екторию способствовали внешние факторы, которые остаются 
доминирующими в отсутствии действия внутренних факто-
ров, которые могли бы поддержать национальную валюту. 
Российский рубль вновь обвалился. Доллар стал стоить доро-
же 65 российских рублей, евро – 72. Подобные значения осла-
бления российского рубля наблюдались на Московской бирже 
в феврале месяце. После этого министр финансов России 
Силуанов обещал удержать среднегодовой курс доллара на 
уровне 51 рубля, а глава Центробанка Набиуллина поспешила 
сказать, что цена 50 рублей за доллар является стабильно 
равновесной.

 И где это все? Падение российской валюты во многом 
обусловили низкие мировые цены на нефть и набирающие 
силу западные экономические санкции. На биржевых торгах 
цены поставки нефти марки Brent в октябре месяце снизились 
до 49–50 долларов за баррель. Цена нефти WTI обновила 
шестилетний минимум – 42 доллара за баррель. Крупнейший 
импортер нефти Китай уменьшил ее потребление, а Иран 
быстро увеличивает поставки «черного золота» на мировой 
рынок после снятия с него санкций Запада.

К двум причинам резкой девальвации российской валю-
ты добавилась и третья – девальвация китайского юаня. За 
последние дни Народный банк КНР девальвировал юань к дол-
лару трижды: на 1,9%, 1,6% и на 1%. Подобная девальвация 
осуществлена впервые за последние 20 лет. Как оценивают 
аналитики, сделано это в целях интенсификации китайского 
экспорта, который сегодня отличается отрицательной динами-
кой, и для поддержки всей экономики, сбавившей темпы роста 
на фоне сильного финансового кризиса.

Как и ранее, девальвация российского рубля, да и юаня не 
сулит ничего хорошего белорусской экономике. Достаточно 
напомнить ее потери от ножниц в скорости девальва-
ции русского и белорусского рубля в конце прошлого года. 
Сложившаяся статистика показывает, что на 100% темпов 
девальвации российской валюты белорусская отвечает 
ослаблением на 40%. В результате это ухудшает конкурент-
ные позиции белорусского экспорта на российском рынке. 
Девальвированный юань также усилит конкурентоспособ-
ность китайского экспорта на российском рынке, который 
давно теснит там российскую и белорусскую продукцию. Если 
девальвация юаня во многом задана китайскими денежными 
властями, то российский рубль находится в свободном плава-
нии, поскольку поддерживать его у Центробанка России не то 
чтобы совсем нет валютных ресурсов, но уменьшать их дальше 
некуда. Впрочем, как и белорусский золотовалютный запас. 
Поэтому российские аналитики вновь гадают, где у российско-
го рубля будет дно на этот раз.

(Окончание на 2-й стр.)

Когда после выборов Владимир Макей будет говорить о 
дипломатическом прорыве, о том, что Запад осознал бес-
смысленность санкций и прочая, прочая, прочая, он будет, 
я считаю, лукавить. Это не Запад осознал бессмысленность 
санкций – это, скорее, белорусское руководство поняло, 
чем чреваты для его режима санкции. Только санкции не 
против Беларуси, а против России.

Поэтому Макей и полетел в Киев и Одессу.
Нормальные рабочие отношения между Беларусью и 

Украиной не прерывались никогда. С этой точки зрения, 
посла Валентина Величко, занимающего пост главы дип-
миссии в Киеве с 2001 года, можно считать самым удач-
ливым белорусским дипломатом: политика политикой, а 
взаимовыгодная двусторонняя торговля никогда не преры-
валась. Значит, Валентину Владимировичу всегда было чем 
отчитываться.

Нормальными были и отношения между президента-
ми. Александр Лукашенко нашел общий язык с Леонидом 
Кучмой, сумел договориться с Виктором Ющенко, и даже 
откровенно не любивший его Виктор Янукович тем не менее 
был заинтересован в сохранении сложившейся системы 
сотрудничества с Минском.

Сейчас же, когда Лукашенко оказался хозяином един-
ственно возможной «площадки» для переговоров киевских 
властей с сепаратистами из ДНР и ЛНР, новые украинские 
власти, как никогда ранее, не хотели бы возможной напря-
женности в двусторонних отношениях с Минском. Как поли-
тических, так и экономических. Незачем.

Но и официальный Минск, как никогда, заинтересован в 
хороших отношениях с Киевом. Дело не в том, что Лукашенко 
боится возможной агрессии со стороны России: конечно, 
взбесившийся слон и, помирая, ногой зашибить может. 
Однако гораздо больше хозяина Беларуси интересует другая 
возможность – возможность изменить собственный статус 
в глазах Запада. В конце концов, как Лукашенко говорит с 
гордостью, теперь уже не он – последний диктатор Европы, 
есть «мальчики» и похуже. Надо лишь найти доброхота, кото-
рый замолвит за тебя словечко – и которого Вашингтон и 
Брюссель согласятся выслушать.

Идеальным посредником выступает в данном случае 
губернатор Одесской области Михаил Саакашвили. Можно 
сказать, что визит министра иностранных дел Беларуси 
Владимира Макея в Украину – вовсе не визит к его украин-
скому коллеге Павло Климкину: с тем как раз и по телефону 
поговорить достаточно.  А вот экс-президенту Грузии можно 
и нужно выказать максимум уважения. Тем более что есть 
повод.

Повод дал новый президент Польши Анджей Дуда. За 
день до инаугурации он фактически озвучил свою при-
верженность старой идее Ежи Гедройца о создании бал-
то-черноморского союза новых государств, куда вош-
ли бы Украина, Беларусь, Литва и Польша. После того, 
как «Восточное партнерство» в формате, предложенном 
Радославом Сикорским, потерпело фиаско, Польше – есте-
ственному лидеру в регионе – необходима новая (пускай 
даже формально и очень старая) идея, способная объ-
единить усилия постсоциалистических элит. Возможность 
наполнения идеи Гедройца реальным содержанием, скорее 
всего, и обсуждалась в Киеве и Одессе – тем более что 
в диалоге принимал участие и министр иностранных дел 
Литвы (бывший посол Литвы в Минске) Линас Линкявичюс.

Думается, не случайно в Одессе не было министра 
иностранных дел Польши. Во-первых, в Польше впереди 
парламентские выборы; смена правительства неизбежна, 
так что обсуждение стратегических проектов с «уходящей 
натурой» смысла не имеет. Во-вторых, дух соперничества за 
лидерство в регионе между Варшавой и Вильнюсом вряд ли 
когда-нибудь выветрится. И послов даже назначили в Киев 
почти одновременно – молодых и амбициозных, Марюса 
Янукониса и Мартина Войцеховского. Не исключено, что и 
Владимира Величко могут в скором времени отпустить на 
давно заслуженный отдых: новые проекты должны строить 
новые люди.

Но пока, скорее всего, так далеко белорусское руковод-
ство не заглядывает. Владимира Макея, я полагаю, в эти дни 
интересуют два вопроса – чтобы не ухудшались экономиче-
ские отношения с Украиной, и снятие санкций с главы бело-
русского государства после выборов 11 октября. Ради этого 
недвусмысленно дается понять, что Александр Лукашенко 
хоть с чертом обнимется, хоть стул из-под Путина выхва-
тит, хоть Статкевича из колонии выпустит. Нужны голо-
са, достаточно авторитетные, чтобы Запад прислушался к 
ним, когда они будут говорить о нормализации ситуации в 
Беларуси. Вот и набирается с миру по нитке – Саакашвили, 
Порошенко, Грибаускайте... У каждого свой интерес, но в 
определенной точке они совпадают, эти интересы.

И эта точка – Беларусь.
Результат выборов предсказуем и очевиден. Хозяин 

остается в своей резиденции. Можно попытаться рывком 
перетянуть его – вместе со страной – на свою сторону. 
Почему бы не воспользоваться ситуацией? Нужно лишь 
приложить усилия. Вероятно, так думают собеседники бело-
русского гостя.

Что от этого выиграет Беларусь? Пока неизвестно. Я не 
принадлежу к числу тех, кто верит, что после выборов в стра-
не начнутся демократические и рыночные преобразования, 
что не будет политзаключенных, а газеты и политические 
партии можно будет регистрировать явочным порядком. 
Но даже если результатом всех вояжей Владимира Макея 
станет только освобождение тех, кто посажен в тюрьму с 
учетом политических мотивов – Николая Статкевича, Игоря 
Олиневича, Артема Прокопенко, Николая Дедка, Евгения 
Васьковича, Юрия Рубцова – это уже будет результат, за 
который мы столько лет боролись.

     Визит 
джентльмена

Долар б’е рэкорды:  
афіцыйны курс «зялёнага» –  

16 тысяч 24 рублі

Сяргей ЖУРАВЕЛЬ:

«У акцёрскага шчасця кароткі век...»
Апошні раз на сцэне. Апошнія кветкі. Апошнія апладысменты...

Учора ў Купалаўскім тэатры развіталіся з народным артыстам Беларусі Сяргеем Жураўлём.  
14 жніўня ў яго ў сне спынілася сэрца...

Сяргею Барысавічу быў 61 год. Ён скардзіўся на высокі ціск.

На развітанне са 
знакамітым артыстам 
прыйшло шмат 
людзей. І вядомых, і 
невядомых. Некаторыя 
кінулі ўсе свае справы 
і прыехалі ў Беларусь 
нават з іншых краін, 
каб сказаць “Бывай!” 
свайму сябру.

На сцэне побач 
з труной стаяла 
ганаровая варта, на 
вялікім экране мільгалі 
фотаздымкі артыста 
з розных спектакляў. 
Нават і не верыцца, 
што новы сезон 
Купалаўскі распачне 
ўжо без Жураўля...

Пахавалі Сяргея 
Жураўля на Усходніх 
могілках Мінска.

З асабістай 
справы

Сяргей Журавель 
нарадзіўся 1 чэрве-
ня 1954 года ў Мінску. 
У 1976 годзе скончыў 
тэатральны факультэт 
Беларускага тэатраль-
на-мастацкага інстытута 
па спецыяльнасці 
«Акцёр драматычна-
га тэатра і кіно» . З 
1976-га па 1985 год 
працаваў у Беларускім 
рэспубліканскім тэатры 
юнага гледача, з 1985 
года – у Беларускім 
дзяржаўным мала- 
дзёжным тэатры, з 2009 
года – у Нацыянальным 
акадэмічным тэатры імя 
Янкі Купалы.

«Па жыцці я песіміст. Асабліва з раніцы»
У адным з інтэрв’ю “Народнай Волі” Сяргей Журавель 

 шчыра распавёў пра свае погляды на свет.

– Быў час, калі мне рэгулярна тэлефанавалі, 
пісалі любоўныя лісты, нават на лабавым 
шкле машыны пакідалі кранальна-пачуццёвыя 
прызнанні. Як правіла, гэта былі маладыя 
дзяўчынкі. Напэўна, дарослыя дамы не 
адчуваюць сябе так раскавана.

Ці можа добры акцёр быць добрым 
сем’янінам? Калі казаць пра мяне, то не. У мяне 
былі два шлюбы. Сям’я – гэта складана. Ёй 
трэба надаваць час, клапаціцца. У мяне гэта, на 
жаль, дрэнна атрымліваецца. Тым больш што па 
натуры я – воўк-адзіночка.

Усе мае былыя жонкі – актрысы. У мяне 
проста няма часу хадзіць на дыскатэкі, у 
рэстараны, спецыяльна кагосьці шукаць... Як 
правіла, усё адбываецца прама на сцэне...

Я шмат разоў хацеў кінуць тэатр. Аднак 

з часам зразумеў, што пакуль будзе хоць 
адзін спектакль, у якім мне будзе падабацца 
іграць, нікуды не пайду. Я вельмі люблю іграць 
у камедыях. Але наогул мой самы любімы 
тэатральны жанр – трагікамедыя. Яна больш 
жыццёвая.

Найбольш упэўнена я сябе адчуваю ў 
адмоўных ролях. Яны заўсёды больш яркія, у іх 
адчуваецца тэмперамент.

У кожнага акцёра ёсць мара: кагосьці 
сыграць, нешта паставіць. Мне калісьці хацелася 
сыграць Раскольнікава, цяпер – Свідрыгайлава. 
Не ведаю, ці адбудзецца гэта калі-небудзь: 
Дастаеўскага сёння наогул не ставяць... З 
задавальненнем пагаджуся на любую ролю, якую 
прапануе Мікалай Пінігін.

Па жыцці я песіміст. Асабліва з раніцы.

Акцёрскае шчасце – гэта калі я, выходзячы 
на паклон, бачу прасветленыя твары, усмешкі, 
кветкі. А калі па-простаму, па-чалавечы, 
па-сапраўднаму, то для мяне акцёрскае шчасце 
– калі я прыходжу дадому, саджуся на канапу, 
уключаю тэлевізар і ў мяне ўнутры мулiць нешта. 
У такія моманты я звычайна думаю: “Як добра, 
што я стаў артыстам!..” Шчасце, калі на тваіх 
спектаклях плачуць прафесійныя акцёры і 
рэжысёры, забываючы, што ўсё гэта – тэатр... 
Акцёрскае шчасце вымяраецца яшчэ і спакоем, 
які разліваецца пасля спектакля ўнутры, дзесьці 
побач з душой... Але ў акцёрскага шчасця кароткі 
век. І раніцай я зноў з велізарным песімізмам 
думаю пра тое, што прыйдзецца цягнуцца на 
рэпетыцыю...

Марына КОКТЫШ.

в нОМЕРЕ!

Горцы из-под 
Витебска

У жителей «Звон-горы» – свой 
статут, свои правила, по которым 
живет поселок. Желающие пере-
ехать сюда на постоянное место 
жительства проходят испытатель-
ный срок, который длится с весны 
до осени… Кроме этого, горцы не 
употребляют в пищу мясо и рыбу, 
ведут здоровый образ жизни, а все 
планы и предложения, касающиеся 
поселка, обсуждают вместе.

(Репортаж из поселка  
родовых поместий читайте 

 на 3-й полосе.)

Умные дома
По карману ли белорусам 

так называемые «умные дома», 
где при помощи высокотехно-
логичных устройств автомати-
чески обеспечивается ресур-
сосбережение и комфорт? 
Когда на цену квадратного 
метра будет влиять энергоэф-
фективность жилья?

(Об этом и не только –  
в разговоре на 2-й полосе 

со специалистами  
ОАО «Испытания  

и сертификация бытовой  
и промышленной 

продукции «БЕЛЛИС».)

Пра русафобію 
і беларусаў

Мы столькі часу былі 
адлучаны ад рэальнай гісторыі – 
сумеснай з літоўцамі, палякамі, 
расійцамі, украінцамі – што 
камусьці праўда фактаў здаецца 
варожасцю да суседзяў. Або 
віртуальнасцю… 

(Прафесар Ала Бабкова 
адгукнулася на артыкул 

Сямёна Букчына “О правде 
национальной истории, или 

О подмене науки 
идеологическим доносом”. 

Гл.стар.4) 

Как дела, 
евро- 

соседи?
Многие наши 

соседи – бывшие 
республики СССР 
и страны соцла-
геря – вступили в 
Европейский Союз. 
Как их гражданам 
сегодня живется? 

(Первый  
рассказ –  

об Эстонии.
5-я стр.)

вЫБАРЫ-2015

Кандыдатаў будзем ведаць праз месяц
Цэнтрвыбаркам плануе зарэгістраваць кандыдатаў на 

пасаду прэзідэнта Беларусі на пасяджэнні 10 верасня. 
Пра гэта паведаміла  старшыня ЦВК Лідзія Ярмошына. 

Яна адзначыла, што сустрэчы з выбаршчыкамі пасля 
рэгістрацыі кандыдатаў будуць праводзіцца не на дазволь-
най, а на заяўнай аснове.

Пяць з васьмі
Учора на момант здачы нумара 

“Народной Волі” ў друк было вядома, што 
пяць з васьмі зарэгістраваных ініцыятыўных 

груп прэтэндэнтаў на пасаду прэзідэнта 
заявілі пра сабраныя 100 тысяч подпісаў. 
Гэта прадстаўнікі груп Аляксандра 

Лукашэнкі, Віктара Цярэшчанкі, Сяргея 
Гайдукевіча,  Таццяны Караткевіч і Мікалая 
Улаховіча.

ТэнДэнЦЫя

Барэль нафты 
патаннеў  

да 48,5 долара
Кошт барэля сырой нафты 

маркі Brent знізіўся на лондан-
скай біржы ICE на 1,2% да 48,5 
долара. Амерыканская нафта WTI 
таксама патаннела на 1,4% да 
41,9 долара. Эксперты чакаюць, 
што ў далейшым цана дасягне 
гадавых мінімумаў і складзе 45 
долара за барэль.

Аналітыкі кампаніі «Фінам» 
мяркуюць, што калі гэта 
сапраўды адбудзецца, то ў Расіі 
курс долара вырасце да 69–70 
расійскіх рублёў. Адпаведна курс 
еўра будзе складаць прыкладна 
76,5 расійскага рубля. Хутчэй за 
ўсё ўслед за расійскім беларускі 
рубль таксама працягне свае 
падзенне.

Беларускіх «падарожнікаў» вярнулі дадому з Расіі
Зніклых тыдзень таму ў Мінску школьнікаў знайшлі ў Смаленскай вобласці.

Паведамлялася, што 11 жніўня каля 16.00 
13-гадовы Вадзім Клыч і 15-гадовы Ян Мацейка 
выйшлі з дому пагуляць і зніклі. Быў аб’яўлены іх 
вышук. І вось – добрая навіна…

“Хлопчыкаў знайшлі ў Расіі, – паведамілі 
“Народнай Волі” ў пошукава-ратавальным атрад-
зе «Анёл». – Іх затрымала паліцыя ў Смаленскай 
вобласці, пасля чаго адвезла ў інспекцыю па 
справах непаўналетніх Смаленска. Мы знайшлі 

мужчыну, які падвозіў дзяцей, тыя распавядалі 
яму, што быццам бы накіроўваюцца ў Сочы, дзе 
жыве мама Яна. Ехалі аўтастопам, грошай у іх не 
было. Наколькі нам вядома, хлопчыкі пазнаёміліся 
ў бальніцы, дзе, напэўна, і распрацавалі свой план 
сумеснага падарожжа”. Па словах суразмоўцы, усё 
добра, што добра заканчваецца. “Падарожнікаў” 
жывымі і здаровымі вярнулі дадому.

Алесь СІВЫ.

ЖАХ!

Патанула  
30 чалавек

І гэта толькі за мінулы 
тыдзень. Сярод загінуўшых у 
вадаёмах адно дзіця. Аапошнія 
два тыдні статыстыка паказ-
вае асаблівую бестурбот-
насць беларусаў на вадзе. На 
мінулым тыдні патанула 30 
чалавек, а на пазамінулым – 35. 

РэГіСТРАТУРА
Доля беларускіх лекаў на ўнутраным 

рынку дасягнула 47,3 працэнта
Яшчэ на пачатку года айчынных прэпаратаў было толькі 39%, а 

ўжо зараз – 47,3%. Да канца 2015 года, нагадваюць у Міністэрстве 
аховы здароўя, іх доля сярод усіх лекавых сродкаў павінна скласці не 
менш за 50%. Больш за тое, на дзяржаўным узроўні стаіць задача па 
давядзенні да канца года долі беларускіх лекаў да 50% і ў вартасным 
выражэнні. Чыноўнікі ад фармацыі, праўда, прызнаюцца, што выка-
наць гэта нялёгка з прычыны нізкага кошту айчынных прэпаратаў. 
Больш за 70% у аб’ёме вытворчасці беларускіх лекаў недарагія, кош-
там да 1 долара. Цэны будуць павышаць?
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Возрождая 
традиции

Не заметить поворот на про-
селочной дороге с оригиналь-
ным указателем «Звон-гора» 
трудно. Один из первых пересе-
ленцев Владислав Мишурный 
встречает меня на въезде в 
поселок и почти сразу же устра-
ивает экскурсию.

Сегодня территория родо-
вого поместья составляет 18 
гектаров, на которых насчитыва-
ется 14 имений. Когда-то здесь 
была забытая деревня с двумя 
жителями. 

– Десять лет назад люди, 
которые хотели жить и работать 
на земле, решили найти глухую 
деревушку и переехать из горо-
да, – вспоминает Владислав 
Мишурный. – Мы обратились с 
просьбой о содействии к руко-
водству Витебска и нам пошли 
навстречу. Так мы и начали воз-
рождать это место.

Все начиналось с книг рос-
сийского автора Владимира 
Мегре, который призывал воз-
вращаться к своим корням. 
Первоначально строиться на 
новой территории приехало 6 
человек. Кто-то со временем 
передумал жить и работать на 
земле, уехал. Вместо них появ-
лялись новые люди. 

Переезжать на постоян-
ное место жительства в посе-
лок желательно парами, так 
как от этого зависит фор-
мирование рода. Сегодня в 
поселке проживают семьи из 
Витебска, Минска, Орши, Киева, 
Новгорода…

– У нас не запрещено жить и 
одному человеку, – рассказыва-
ет Владислав. – Но приветству-
ется, когда люди живут вместе. 
Это в городе, где все решают 
деньги, можно и одному про-
жить, а  у нас к деньгам другое 
отношение. Недавно, напри-
мер, к нам из Киева переехал 
Анатолий, у которого сложились 
прекрасные отношения с бело-
руской Ириной. 

По словам Владислава, 
одним из принципов поселка 
является возрождение старо-
давних традиций. 

Статут  
«Звон-горы»

В поселке сразу бросаются 
в глаза недостроенные дома. 
Назвать горцев отшельника-
ми нельзя. У большинства есть 
машины, спутниковые тарелки, 
телефоны, интернет и даже свой 
сайт, где кратко описана дея-
тельность родового имения. Как 
признается Владислав, жители 
поселка открыты для общества.

– Люди приезжают, присма-
триваются, думают, – объясня-
ет Мишурный. – Те, кто решает 
остаться на постоянное место 
жительства, начинают стро-
иться. Кстати, единственный в 
Беларуси купольный дом стро-
ится именно в нашем поселке.

Дома строят сами. 
Помогают друг другу. По словам 
Владислава, через взаимовы-
ручку возрождаются заповеди 

предков, которые 
также помогали 
один одному по 
хозяйству.

– Ссор между 
соседями не быва-
ет? – спрашиваю у 
своего экскурсовода.

– Иногда и без 
ссор не обходится, 
это нормально. Мы 
же обычные люди, но 
главное – уметь из 
ссор выходить друзья-
ми.

У жителей «Звон-
горы» есть свой статут, 
где собраны правила, 
по которым живет посе-
лок. Например, жела-
ющим переехать сюда 
на постоянное место 
жительства нужно прой-
ти испытательный срок, 
который длится с весны 
до осени. За это время 
человек сможет опреде-
литься – оставаться ему в име-
нии или же возвращаться обрат-
но в город. Кроме этого, горцы 
не употребляют в пищу мясо 
и рыбу, ведут здоровый образ 
жизни, а все планы и предло-
жения, касающиеся поселка, 
обсуждают вместе.

– Статут необходим, для 
того чтобы не было недораз-
умений,– объясняет Владислав 
Мишурный. – Максимально точ-
но мы описываем свой образ 
жизни. Человек, например, про-
читал, что мы не едим мясо и 
рыбу, ну что ему тут делать? 
Обманывать друг друга нет 
смысла.

Сам Владислав в поселок 
переехал вместе с супругой 
Аллой. До этого семья работала 
в Витебске. Но, как признается 
Владислав, всегда хотели жить 
и трудиться на земле и ждали 
подходящего момента.

– Разногласий с женой по 
поводу переезда в поселок не 
было? – интересуюсь у жителя 
«Звон-горы». 

– Нет, все было согласова-
но. Переезд был не спонтанный, 
мы вместе обдумывали, как 
будем жить. 

Не все горцы живут в посел-
ке постоянно. Те, у кого нет воз-
можности зарабатывать деньги 
в «Звон-горе», ездят на работу 
в город. Таких называют дачни-
ками. К финансированию жите-
ли родового имения относятся 
серьезно. 

– Статутом не запрещено 
работать в городе, а сюда при-
езжать после трудового дня, – 
объясняет Владислав. – Если 
человек живет в нужде, то он не 
будет чувствовать себя счаст-
ливым.

На жизнь Владислав зара-
батывает печным делом – он 
работает по стародавним тех-
нологиям. Признается, что 
заказов хватает – иногда даже 
отказываться приходится. 
Супруга Алла работает маркето-
логом. А еще вместе с сестрой 
Владислава Аленой шьет одеж-
ду изо льна в национальном 
стиле. Это известные вышиван-
ки, которые стали популярны в 
последнее время.

– Наша 
творческая мастер-
ская называется 
«Берегиня», – расска-
зывают Алла и Алена, 
демонстрируя одеж-
ду. – На «Славянском 
базаре» была пред-
ставлена наша про-
дукция, в Москве есть 
покупатели, одним 
словом спрос нема-
лый…

Кроме этого, 
семья Мишурных 
занимается органи-
ческим земледели-
ем и бортничеством, 
а продукцию успешно продают.

– Сначала, конечно, в 
работе на земле были слож-
ности, и мы покупали продук-
ты в «Евроопте», – вспоминают 
Владислав и Алла. – Сейчас с 
одного посаженного мешка 
картофеля осенью выкапыва-
ем 30. Многие не верят, но это 
на самом деле так. Покупатели 
приезжают из Москвы, Санкт-
Петербурга за экологически 
чистым продуктом. Сегодня 
люди начали понимать – мы есть 
то, что употребляем в пищу…

В магазинах семья 
Мишурных покупает в основном 
муку для выпечки хлеба, крупы 
и молочные продукты, так как 
пока нет возможности завести 
корову или козу. Как объясня-
ет Владислав, вокруг посел-
ка засеянные колхозные поля 
и пастись животным попросту 
негде.

Еще одним средством зара-
ботка для горцев является эко-
туризм. Регулярно в поселке 
проводятся различные туристи-
ческие мероприятия и семи-
нары по земледелию, на кото-
рых собираются жители других 
родовых имений, а также про-
сто желающие хоть на несколь-
ко дней отдохнуть от городского 
ритма жизни. Люди приезжают 
из Польши, Германии, России…

Как признается Владислав 
Мишурный, вырученные деньги 
тратятся на строительство боль-
шого дома, который, кстати, 
спроектирован в виде пчелиной 
соты и по форме напоминает 
шестиугольник.

Имена  
в честь предков
Владислав приглашает в 

дом и угощает чаем на травах 
и домашним хлебом с медом. 
В семье Мишурных трое детей: 
Лада, Добряна и самый млад-
ший – Ведамир. К слову, роды 
Владислав принимал у жены 
самостоятельно и признается, 
что в будущем детей в их доме 
станет больше. Также вместе с 
ними живет и мать Владислава 
Людмила Ивановна, которая 
переехала из города помогать 
по хозяйству и воспитывать вну-
ков. 

Имена детям в посел-
ке «Звон-гора» даются в 
честь предков. В этом году 
Лада пойдет в первый класс. 
Интересуюсь, где будет учиться 
дочка.

– Каждый день женщины 
имения собираются и проводят 
занятия с дошколятами, – рас-
сказывает Владислав о домаш-
нем образовании. – Изучают 
азбуку, считают, рисуют, поют… 
Если говорить именно про шко-
лу, то на сайте Министерства 
образования есть программа 
для индивидуального обучения, 
поэтому знания начальной шко-
лы можно получить и в домаш-
них условиях. Лада уже считает 
до 100.

По словам хозяина дома, 
в жизни может быть разное, и 
если со временем дети захотят 
переехать в город, то препят-

ствовать им никто не будет. Но 
все же родители надеются, что 
в будущем дети сохранят тра-
диции, и останутся жить и рабо-
тать на земле.

– Ребенок, который наблю-
дает традиции предков, видит 
жизнь, – объясняет Владислав 
преимущества жизни на зем-
ле. – В городе такого нет. Там 

детские садики, 
школы, институ-
ты, где человека 
учат, как нужно 

жить, иногда забывая 
о заповедях предков.

Маленьких детей 
в родовом имении 
«Звон-гора» нема-
ло. По соседству с 

Мишурными, с супругой 
и дочерью Русаной живет 
Владимир, который пере-

ехал в поселок 5 лет 
назад.

– Я работал в 
Институте плодо-
водства недалеко от 
Минска, – расска-
зывает Владимир. – 
Сначала арендовали 
здесь дом, приво-
дили участок в поря-
док, а потом решили 
с супругой остаться 
на зиму. 

У Владимира свой 
п л о д о в о - я г о д н ы й 
питомник. Занимается 
разведением сморо-
дины, вишни, груш, 
яблок… В окрестностях 
Владимира уже зна-
ют. Как правило, люди 
приезжают и покупа-
ют саженцы сами, но 

иногда и Владимир выбирается 
в город на рынок. Признается, 
что это его основной зарабо-
ток и средств на жизнь хватает. 
По словам Владимира, одной 
из причин переезда из города 
было знакомство с интересны-
ми людьми, которые уже жили в 
«Звон-горе». 

Недалеко от дома 
Владимира с мужем живет мин-
чанка Алена – они воспитывают 
Светозара и Веселину. Сейчас 
Алена находится в декретном 
отпуске и вместе с супругом 
занимаются обустройством 
участка. 

– Летом в городе детям 
нечего делать, – рассказыва-
ет Алена. – Здесь совсем дру-
гое дело. Муж сначала был в 
шоке, когда уезжали из Минска. 
Первоначально он использо-
вал участок как дачу, а потом 
решил, что будет жить здесь 
постоянно…

Уезжая в город, спрашиваю 
у Владислава можно ли назвать 
его счастливым человеком?

– У меня великолепная 
жена, о которой я мечтал, две 
красавицы дочки, недавно 
родился сынок, – говорит он. 
– Моя мама добровольно при-
ехала сюда жить и чувствует 
себя счастливой…У меня есть 
дом, земля, где я могу работать. 
Поэтому, да, я доволен жизнью 
и считаю себя счастливым чело-
веком!

Роман ВАСЮКОВИЧ.
Фото автора.
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СКАнДАЛ

ДЫПКУР’ЕРАКТУАЛЬнАя ТЕМА

Ці з’явіцца  
ў Беларусі  

новая партыя?
Больш за месяц таму ў 

Мінюст паступілі дакумен-
ты для  рэгістрацыі партыі 
«Беларуская хрысціянская 
дэмакратыя», аднак адказу з 
ведамства няма дагэтуль.

Д н я м і  с у с т а р ш ы -
ня аргкамітэта БХД Георгій 
Дзмітрук датэлефанаваўся на 
“Прамую лінію” Мінюста, якую 
праводзіў начальнік упраўлення 
ў пытаннях некамерцыйных 
арганізацый Аляксей Печкуроў 
і задаў пытанне наконт будучага 
лёсу БХД.

Па словах Дзмітрука, спа-
дар Печкуроў прызнаў, што ў 
апошнія гады палітычныя партыі 
ў Беларусі не рэгістраваліся, 
але заявіў, што Мінюст прымаў 
рашэнні аб нерэгістрацыі на пад-
ставе прадстаўленых дакументаў.

Наконт БХД ён адзначыў, што 
дакументы партыі разглядаліся, 
але рашэнне пакуль не прынята 
і пра яго будзе паведамлена не 
раней, чым пасля 18 жніўня.

ПАЛіТКУХня

У Ізраіль – без візы
Новы парадак пачне дзейнічаць сёлета

16 жніўня на штотыднёвым 
пасяджэнні ўрада Ізраіля Кабінет 
міністраў зацвердзіў адмену 
візавага рэжыму з Рэспублікай 
Беларусь. У рамках пагаднення 
грамадзянін адной краіны 
зможа ўехаць на тэрыторыю 
іншай краіны па нацыянальным 
пашпарце без неабходнасці ў 
візе. Знаходжанне на тэрыторыі 
іншай дзяржавы без візы не 
павінна перавышаць 90 дзён на 
працягу паўгода з даты ўезду. 
Пагадненне пра бязвізавы 
рэжым пачне дзейнічаць 
праз 90 дзён пасля таго, як 
рашэнне ўрада Ізраіля афіцыйна 
апублікуюць.

Як вядома, пагадненне аб 
адмене віз было падпісана ў 
Мінску яшчэ 19 верасня 2014 

года. Чакалася, што ўжо новы 
2015 год грамадзяне Беларусі 
і Ізраіля змогуць сустрэць 
без віз. Аднак гэтага не атры-
малася. Справа ў тым, што 
пагадненнем прадугледжана, 
што з моманту ратыфікацыі і 
да фізічнай адмены віз павінна 
прайсці 90 дзён. Беларусь свае 
абавязкі выканала цалкам 5 
студзеня 2015 года. Затрымка 
ратыфікацыі з боку Ізраіля была 
звязана з правядзеннем у краіне 
датэрміновых парламенцкіх 
выбараў 17 сакавіка.

Дарэчы, у 2008–2014 годах 
Ізраіль увёў бязвізавы рэжым 
з Расіяй, Украінай, Грузіяй, а 
таксама для грамадзян Малдовы, 
якія маюць біяметрычныя 
пашпарты.

Ці будзе зачынена ізраільская 
амбасада ў Мінску?

ТЫМ ЧАСАМ

На мінулым тыдні на ізраільскім тэлебачанні пра планы МЗС 
Ізраіля закрыць непатрэбныя амбасады за мяжой гаварыў былы 
міністр замежных спраў гэтай краіны Авігдор Ліберман. Ён рэзка 
крытыкаваў МЗС, у прыватнасці, гаворачы пра дыпмісію ў Мінску, 
нагадаў, што ў Ізраілі жыве 130 тысяч выхадцаў з Беларусі. 

У ізраільскай амбасадзе ў Мінску ад каментарыяў па дадзеным 
пытанні адмаўляюцца і чакаюць прыбыцця новага амбасадара – 
тэрмін службы на гэтай пасадзе Іосіфа Шагала скончыўся. У самім 
Ізраілі высокапастаўленыя чыноўнікі называюць гэтую інфармацыю 
«поўным бардаком» і «дробнай палітычнай гульнёй», якая наносіць 
шкоду дзяржаве.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

нЕСТАнДАРТ

Горцы  

из-под Витебска
Поселок родовых поместий «Звон-гора» находится в сорока километрах 
от Витебска. Раньше на этом месте находилась заброшенная деревня, а 

сейчас там проживает 14 семей. Десять лет назад они  
решили уехать из города и обустроились на новом месте.

Сегодня сами шьют себе одежду и занимаются земледелием, развивают 
экотуризм и не собираются возвращаться к городской жизни.

Не разяўляйце рот, 
пенсіянеры…

ТАКОЕ ЖЫЦЦЁ

Гэтую навіну беларускія 
пенсіянеры чакалі ажно дзевяць 
месяцаў – апошні раз пераразлік 
працоўных пенсій адбыўся ў 
лістападзе 2014 года.

Аднак на істотную прыбаўку 
разлічваць не прыходзіцца. Як 
паведамілі ў Міністэрстве пра-
цы і сацыяльнай абароны, пенсіі 
павялічацца ў сярэднім на 5%, 
пры гэтым «памер павелічэння 
пенсіі ў кожнага пенсіянера буд-
зе залежаць ад індывідуальных 
параметраў яго стажу працы 
і велічыні заробку да зваро-
ту па пенсію. Сярэдняя пенсія ў 
намінальным выражэнні складзе 
2799,9 тыс. рублёў».

Што ж атрымліваецца? 
Рэальная прыбаўка складзе 
ўсяго толькі 44 тысячы? Бо сёння 
сярэдні памер пенсіі па ўзросце 
– 2 мільёны 755 тысяч. Такіх гро-
шай не хопіць нават на кілаграм 
варанай каўбасы. Праўда, 5% ад 
цяперашняй пенсіі – гэта амаль 

138 тысяч. Ні ў чым сабе не 
адмаўляй? Можна купіць кілаграм 
добрай ялавічнай выразкі альбо 
два кіло той жа варанай каўбасы 
вышэйшага гатунку.

Дарэчы, трэба адзначыць, 
што раней у год прэзідэнцкіх 
выбараў пенсіі ў Беларусі  
падвышалі ледзь не штоме-
сяц. Напярэдадні прэзідэнцкіх 
выбараў 2006 года, якія адбыліся 
ў сакавіку, пенсіянерам ужо з 
красавіка 2005 года рэгуляр-
на падкідвалі дабаўку да пенсій. 
Пераразлік адбыўся 1 красавіка і 
1 верасня 2005-га, а затым яшчэ 
і 1 студзеня 2006 года. У мінулую 
прэзідэнцкую кампанію ў 2010 
годзе пенсіі індэксавалі тройчы 
– у студзені, жніўні і лістападзе. 
Прычым не заўсёды індэксацыя 
залежала ад павышэння заробкаў 
па краіне. Дарэчы, і летась пенсіі 
павышалі тройчы – на 5%, 7% і 
на 5,5%. 

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

эКАнОМіКА

«Гомсельмаш» не пускаюць 
у цалінныя стэпі

Адзін з найбуйнейшых сусветных камбайнавых рынкаў – 
казахскі – канчаткова зачыняецца для беларускага 

«Гомсельмаша», які яшчэ тры гады таму  
кантраляваў амаль яго трэць.

У 2012 годзе «Гомсельмаш» 
паставіў у Казахстан больш за 
380 машынакамплектаў, якія 
збіраліся на магутнасцях мясцо-
вай кампаніі «Аграмашхолдынг». 
Але з 2013 года паспяхова рас-
пачаты праект пайшоў на спад, 
аб’ёмы паставак сталі падаць і 
ў выніку зусім спыніліся. У 2015 
годзе (у студзені--маі), як свед-
чаць дадзеныя Нацыянальнага 
статыстычнага камітэта 
Беларусі, адгрузак прадукцыі 
«Гомсельмаша» ў Казахстан нао-
гул не было.

Не было паставак на пачат-
ку гэтага года і ў Азербайджан, 
і ў Таджыкістан. Расіяне купілі 
ўсяго 23 камбайны, тады як 
за студзень–май 2014 года 
«Гомсельмаш» змог прадаць у 

гэтую краіну 146 адзінак тэхнікі. 
Праявіла стабільнасць толькі 
Украіна. Туды, як і ў мінулым 
годзе, было пастаўлена 4 кам-
байны. Яшчэ па адной адзінцы 
тэхнікі набылі Туркменістан і 
Літва, тры – Нідэрланды, сем – 
Польшча.

Хто выцясняе беларускія кам-
байны з традыцыйных рынкаў?

Напрыклад, у Казахстане 
партнёр беларускага прадпры-
емства – «Аграмашхолдынг» – 
зрабіў стаўку на вядомы заходні 
брэнд NewHolland. У чэрвені 
кампанія распаўсюдзіла паве-
дамленне аб пачатку сумеснага 
праекта з італа-амерыканскай 
групай CNHIndustrial, якой з 2013 
года належыць NewHolland.

Мікалай АДАШКЕВІЧ.

КРИМИнАЛ

Как «Паштет»  
едва не отправился на тот свет
Весной этого года Минск едва не лишился одного из самых известных криминальных авторитетов – экс-“вор в 

законе” Павел Алексеевич по прозвищу “Паштет” попал в больницу с ножевым ранением. Но на судебном процессе, 
который начался в суде Заводского района, “Паштет” сначала фигурировал в качестве  подсудимого.

8 мая этого года в квартире жителя 
Минска Владимира Зиновенко, 
крепкого полноватого 54-летнего 
мужчины, зазвонил телефон. 
Его знакомый Дудик приглашал 
приехать в кафе-пиццерию “Ная”, 
что в микрорайоне «Чижовка” (улица 
Ташкентская, 7). За столиком, 
кроме Дудика, сидели двое, в том 
числе худощавый 34-летний Павел 
Алексеевич по кличке Паштет. Все 
были немного выпивши. Не отставал 
от них и Зиновенко, который пил еще 
дома. Как утверждает гособвинитель, 
Паштет устроил драку, в ходе 
которой разбил об голову Зиновенко 
стеклянный бокал от пива, а затем 
избил его руками и ногами, сломав при 
этом своей жертве палец. Последний 
не оказывал сопротивления.

Почему же к этой рядовой бытовой 
ссоре приковано такое внимание? 
Еще в 2012 году в далеком Дубае 

собралась воровская сходка. На ней 
четверо граждан Беларуси, в том 
числе Алексеевич, получили статус 
“вора в законе” (с того времени этих 
“счастливчиков” называли “дубайской 
четверкой”). Но весной 2015 года в 
Турции прошла другая сходка, которая 
“раскороновала” белорусов. Якобы 
они не оправдали доверия и ничем 
себя не проявили. 

До своей дубайской «коронации» 
Алексеевич успел отметиться сроком 
(более чем восемь лет), полученным 
по статьям Уголовного кодекса за 
“рецидив” (до этого его судили за 
“хулиганство”) и “разбой”. Уже после 
освобождения минчанина задержали 
в России, обнаружив у него кокаин. 
Получив полгода колонии, он был 
отправлен на Родину. Ближайшие 
три года ему запрещалось посещать 
Россию. Но уже в следующем году 
“Паштета” задержали в Псковской 

области, куда Алексеевич приехал, 
чтобы отпраздновать чужой день 
рождения. Итог – штраф в 300 
тысяч российских рублей и новое 
выдворение домой.

Кстати, на суде Алексеевич 
всячески уходил от разговора о своем 
криминальном статусе. Как сообщил 
суду Зиновенко, в разговоре с ним экс-
вор в законе несколько раз спрашивал: 
«Кто такой Галей?». А затем якобы 
сказал следующее: «Я тебя в статусе 
спрашиваю, кто такой Галей? Но 
я ему сказал, что даже я, простой 
мужик, знаю, что такие вопросы надо 
задавать там, где бог – судья, где нет 
свидетелей и камер». 

Галей – кличка криминального 
авторитета Дмитрия Галеева. В 
2013-м правоохранительные органы 
депортировали его из Швеции в 
Минск, где и задержали. Галей получил 
10 лет за вымогательство в составе 

организованной преступной группы. 
Но ни Зиновенко, ни Алексеевич 

не захотели расшифровывать понятие 
“статус” (речь о том, является ли 
последний “вором в законе”). «Меня все 
время нагибают. И вы меня нагибаете, – 
сказал в суде Зиновенко. – Ничего я не 
буду говорить. Алексеевича все время 
по телевизору показывают, пускай 
«Зона Икс» (передача на Белорусском 
телевидении) все продемонстрирует». 
В свою очередь Алексеевич назвал 
Галея своим другом, но отметил, что не 
помнит, задавал ли он такие вопросы. 
Относительно своего “статуса” он 
сказал, что является “гражданином 
Республики Беларусь, мужчиной. Этого 
достаточно”.

Что стало причиной ссоры? 
Если судить по словам Алексеевича, 
конфликт долго тлел и нарастал, прежде 
чем перешел в открытую фазу. Якобы 
приглашенный гость неоднократно 

оскорблял его друзей. Но Зиновенко 
отрицает ссору: “В кафе он на меня напал 
исподтишка, никого я не оскорблял”. 
Между тем “Паштет” обмолвился, что 
приехал в “Наю” “для встречи с одним 
человеком”. Последнего там не ока-
залось, поэтому вместо него приехал 
Зиновенко, который “был главным на 
районе и мог найти человека”.

Впрочем, на этом криминаль-
ная сага не закончилась. Зиновенко, 
лежащий на полу после ударов экс-
«вора в законе», встал, достал из кар-
мана нож, направился к Алексеевичу 
и ударил того в область грудной 
клетки. Последний утверждает, что не 
помнит этого эпизода, и очнулся уже 
в реанимации. Зиновенко заявил, что 
услышал крики в нецензурной форме, 
которые свидетельствовали – его 
жизни угрожает опасность. Впрочем, 
посетители кафе, допрошенные в 
качестве свидетелей, не слышали эти 

крики в шуме драки. А официантка 
утверждает, что Алексеевич в момент 
нападения вытирал руки от крови. А 
значит не провоцировал Зиновенко.

Как трактовать эти события – как 
агрессию или как самозащиту? Решать 
суду. Пока допрошены только четыре 
свидетеля из тринадцати. Поэтому 
слушание громкого дела продолжится 
28 августа. Возможно, на следующем 
заседании станет понятно: вызвана ли 
ссора внутренними криминальными 
разборками? Или на нее мог повлиять 
невыясненный статус Паштета 
(которого могут как признавать, так 
и не признавать «вором в законе»)? 
Известно, что Алексеевича обвиняют в 
особо злостном хулиганстве (ему гро-
зит до 10 лет лишения свободы), а 
Зиновенко – в покушении на убийство 
(он может провести в местах не столь 
отдаленных до 15 лет).

Максим ПЛОТНИКОВ.

ЧУЛі?

Уладзіслаў 
Баўмгертнер 

узначаліў  
Global Ports

Былы сядзелец беларускай 
амерыканкі  Уладзіслаў 
Баўмгертнер, былы генеральны 
дырэктар «Уралкалия” прызна-
чаны генеральным дырэктарам 
Global Ports Investments PLC 
– кампаніі- аператара кантэй-
нерных тэрміналаў на расійскім 
рынку. Тэрміналы Global Ports 
размешчаны ў Балтыйскім і 
Далёкаўсходнім басейнах. Global 
Ports ажыццяўляе кіраванне пяц-
цю кантэйнернымі тэрміналамі 
ў Расіі і двума кантэйнернымі 
тэрміналамі ў Фінляндыі.

Як вядома, Баўмгертнер быў 
затрыманы ў Мінску 26 жніўня 
2013 г. і некалькі месяцаў правёў 
пад арыштам.

Памёр  
Абрам 

Якаўлевіч 
Ройзман

Не стала вядомага 
беларускага 

шахматыста Абрама 
Якаўлевіча Ройзмана.

Абрам Якаўлевіч – адзін 
са старэйшых шахматыстаў 
Беларусі, які ўкладваў шмат сіл 
і душу ў развіццё гэтага віду 
спорту ў краіне.

Ён прыняў удзел амаль 
у двух з паловай дзясяткаў 
чэмпіянатаў рэспублікі, у 1996 
годзе быў чэмпіёнам БССР, у 
першынстве 1973 г. падзяліў 
1–4-е месцы.

Міжнародны майстар і 
міжнародны арбітр, Абрам 
Ройзман вядомы не толькі як 
арганізатар і суддзя шматлікіх 
турніраў, але і як аўтар некалькіх 
кніг і шмат якіх артыкулаў па 
шахматах.

Дарэчы, нарадзіўся ён 20 
ліпеня – у Дзень шахмат, што 
само па сабе сімвалічна. 

С я р о д  б е л а р у с к і х 
шахматыстаў ёсць гісторыя, згод-
на з якой нехта аднойчы зрабіў 
Абраму Якаўлевічу камплімент: 
“Вы не старэееце!” На што той 
у жарт адказаў: “А далей ужо 
няма куды”. Тым не менш і на 
дзявятым дзясятку гадоў ён 
стараўся захаваць спартыўны 
азарт, быў пастаянным аўтарам 
“Народнай Волі”.

Смуткуем…

СМУТАК

Без вулічнага 
кваса

У Мінску могуць ліквідаваць 
вулічны гандаль квасам, 
паведаміла галоўны санітарны 
ўрач горада Наталля Жукава. 
Паводле яе слоў, санітарна-
эпідэмічная служба прыпыніла 
ў сталіцы работу 23 суб’ектаў 
гаспадарання, якія займаюц-
ца продажам квасу. Па словах 
Жукавай, такі від гандлю ўжо 
састарэў. Да таго ж ён не адпа-
вядае санітарным нормам. 
Фіксуюцца і выпадкі, калі ганд-
лёвыя аб’екты на вуліцах сталіцы 
працуюць нелегальна.

СТАЛіЦА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Положение дел в российской экономике по-прежнему не 

внушает оптимизма. Ее ВВП во втором квартале в годовом 
измерении снизился на 4,6%. Это еще больше, чем в первом 
квартале. Следовательно, заявления отдельных российских 
официальных лиц, что, мол, худшее в экономике уже позади, 
остаются не более чем пропагандой. Более того, за все 15 лет 
своего правления Путин никогда не имел дела с таким глубоким 
кризисом. Российское руководство, не зная, как еще отомстить 
треклятому Западу за его санкции, приняло решение: конфи-
скованное на границах страны продовольствие, с подозрением 
на его происхождение из стран Евросоюза, не заворачивать 
назад, а уничтожать. Согласно постановлению правительства 
Медведева, санкционные продукты должны «уничтожать любым 
доступным способом». Первый опыт показал, что на это тратятся 
немалые деньги, при сжигании продуктов или их раздавлива-
нии возникают экологические проблемы, а местное небогатое 
население, собирая остатки, возмущается таким варварством. 
Возмущается и российская общественность. В России никог-
да не было традиций уничтожать еду. У большинства рука не 
поднимается даже выкинуть в мусор кусок черствого хлеба. 
Продукты можно передать в детские дома и дома престарелых, 
из «вражеских» яблок сварить варенье или продать продоволь-
ствие как конфискат. Еще живы блокадники Ленинграда, начался 
даже сбор подписей. В конце концов в России по послед-
ним подсчетам 22 млн человек находятся за чертой бедности. 
Вместо этого пылают «инквизиторские костры» и хоронят про-
дукты на полигонах... Так, 10 тонн сыра в Белгородской области 
раздавили 45-тонным катком, 40 тонн нектаринов изъяли в 
Санкт-Петербурге. Самая «сладкая» месть странам, объявив-
шим экономические санкции России, состоялась в соседнем с 
нами Смоленске, где «методом прессования» в полигон бытовых 
отходов утрамбовали 55 тонн персиков. Чтобы не было жела-
ющих поживиться «санкционкой», в Калининградской области 
уничтожили 4,5 тонны мяса в хлорном растворе. Как говорится, 
российский властный маразм крепчает!

Белорусская экономика также продолжает минусовать. Она 
за российской – как нитка за иголкой. Чтобы ее оживить, нужны 
иностранные инвестиции. В первую очередь для того, чтобы 
поднять качественный уровень белорусского экспорта. При этом 
необходимы западные прямые инвестиции в виде современных 
технологий. А у нас первыми инвесторами, как всегда, остаются 
субъекты хозяйствования России – 39,5% всех поступивших в 
первом полугодии инвестиций. Вклад иностранных организаций 
в ВВП Беларуси всего 4%. За полугодие по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года иностранные инвестиции 
сократились на 31,2%. Если не растет ВВП, нет и источников 
повышения доходов населения. Лукашенко вымучил с 1 сентя-
бря 5%-ное повышение пенсий к выборам, на что потребуется 
дополнительно 346 млрд рублей ежемесячно. Это даст повы-
шение пенсий в среднем всего на 138 тысяч рублей. Но откуда 
«дровишки», если нет источников роста? Или власти привычно 
решили включить накануне выборов печатный станок?

Традиционно единственная надежда выжить в кризисе для 
нашей экономики – это российские кредиты, без которых бело-
русское руководство не справится с обслуживанием внешних и 
внутренних валютных долгов. Поэтому продолжаются перего-
воры с Евразийским банком развития, который распоряжается 
Евразийским фондом стабилизации и развития (ЕФСР), где в 
основном российские деньги. Запрошен трехмиллиардный дол-
ларовый кредит. Это, конечно, не грекам давать, которые полу-
чают десятки миллиардов евро от Евросоюза и его финансовых 
институтов. Тем не менее Совет ЕФСР требует более реши-
тельных мер от белорусского правительства в плане рыночных 
реформ и поручил ему доработать матрицу экономических мер 
в ближайшие два-три месяца.

Россия нищает. Но как ей кинуть основного своего сателлита 
– Беларусь?

…Как нитка 
за иголкой

нЕзАвИСИМАя эКСПЕРТИзА

Юрий ПАШИК:

«Нужно работать,  
а не жаловаться на жизнь!»

По карману ли белорусам так называемые «умные дома»,  
где при помощи высокотехнологичных устройств автоматически 

 обеспечивается ресурсосбережение и комфорт?
Когда на цену квадратного метра будет влиять энергоэффективность жилья?

И почему всю жизнь нужно учиться?
Об этом и не только – в разговоре со специалистами ОАО «Испытания и сертификация 

бытовой и промышленной продукции «БЕЛЛИС», которые реализуют проект технической 
помощи Евросоюза «Поддержка в области норм и стандартов в сфере энергоэффективности 

потребительских товаров и промышленной продукции ENPI/2013/280-415».

Амбициозные цифры
Каких результатов добилась 

Беларусь в области энергосбережения? 
За счет чего мы перегнали Россию? 
Удалось ли нашей стране по вопро-
сам энергопотребления приблизиться к 
самым лучшим европейским показате-
лям?

– Активизация деятельности в обла-
сти энергосбережения на государствен-
ном уровне в Беларуси началась в 1997–
1998 годах с принятия закона об энер-
госбережении и развитии всех инстру-
ментов, указанных в нем, – рассказывает 
ведущий инженер «Беллис» Александр 
Петрусевич. – Резюмировать прове-
денную деятельность можно конкретны-
ми цифрами. В конце 1990-х годов в 
Беларуси приходилось 690 килограммов 
нефтяного эквивалента на одну тысячу 
долларов ВВП, а сейчас – менее 240. 
Экономия почти в три раза! Для сравне-
ния: в Украине сегодня этот показатель 
составляет 560 килограммов нефтяного 
эквивалента на тысячу долларов ВВП, в 
России – 580. В России снижение про-
изошло на 30 процентов, а в Беларуси 
– на 300! В США – 158 килограммов 
нефтяного эквивалента, во Франции 
– 130, в Германии и Японии – 111, 
в Великобритании – 91. В принципе, 
позиция Беларуси существенно улучши-
лась и статистика показывает, что мы в 
этом направлении стремимся к цифрам 
передовых стран.

В соответствии со стратегией энер-
гетический безопасности Беларусь пла-
нировала в 2010–2015 годах добиться 
снижения энергоемкости ВВП практи-
чески на 50 процентов по отношению к 
2005 году. Цифра очень амбициозная, 
значимая как для экономики, так и для 
государства. Для ее достижения были 
инициированы две программы энергос-
бережения. В настоящее время реали-
зуется программа на 2011–2015 годы. 
Объем финансирования программы вну-
шительный – 8,6 миллиарда долларов. 
При этом структура финансирования 
выглядит так: 38% – собственные сред-
ства организаций, 20% – кредиты бан-
ков и займы, 22% –госбюджет и мест-
ные бюджеты, и еще 20% –отраслевые 
инновационные фонды. Скорее всего 
программа будет реализована в пол-
ном объеме, а это значит, мы получим 
экономию порядка 7 миллионов тонн 
условного топлива. В эквиваленте это 
составляет почти полтора миллиарда 
долларов при средней расчетной сто-
имости тонны условного топлива око-
ло 210 долларов (расчетная стоимость 
определяется Департаментом по энер-
гоэффективности).

Несмотря на все трудности, которые 
есть в стране и мире, вопросам энер-
госбережения уделяется крайне важное 
значение. Но если еще раз взглянуть на 
наши цифры, то получается, что эффект 
от всей программы – лишь 1,5 милли-
арда долларов, а потрачено – 8,6. Это 
говорит о том, что простые меры энер-
госбережения уже исчерпаны. Мы пере-
ходим к новой фазе энергосбережения 
– инновационной. Она подразумевает 
переход от точечных технических улуч-
шений к системным, связанным с повы-
шением качества управления энергопо-
треблением как на уровне государства, 
так и на уровне конкретных субъектов 
хозяйствования и простых потребите-
лей. По сути, это изменение мировоз-
зрения и отношения к энергоресурсам и 
всему тому, что с ними связано.

Другая реальность
Кто виноват в том, что в разгар 

отопительного сезона даже в новых и 
суперсовременных домах многие вме-
сто того, чтобы перекрыть вентиль на 
батарее, открывают форточку? И поче-
му руководители многих белорусских 
предприятий игнорируют современные 
умные системы управления энергопо-
треблением, которые востребованы в 

самых продвинутых странах?

– Правительство Беларуси добилось 
реально хороших результатов в энер-
госбережении, – отмечает директор 
«Беллис» Юрий Пашик. – Но на старых 
заслугах далеко не уедешь. Ресурс тех 
активностей, которые были реализова-
ны в прошлом, уже исчерпан. На наш 
взгляд, жесткие административные дей-
ствия в дальнейшем уже не смогут при-
нести значимого эффекта. Сейчас нужно 
делать ставку на энергоменеджмент – 
другими словами, управление системой 
энергопотребления.

Приведу несколько конкретных при-
меров.

Мы создали значительное количе-
ство лабораторий, куда в рамках про-
екта инвестировали порядка 4 милли-
онов евро, закупили оборудование и 
обучили специалистов, которые оце-
нят, насколько выпускаемая у нас тех-
ника соответствует самым актуальным 
международным стандартам по энерго-
эффективности. Как я уже 
говорил, если мы введем 
требования допуска на 
рынок для определенных 
групп продукции, то смо-
жем сэкономить четверть 
всей электроэнергии, что 
потребляет вся страна. 
Но для того, чтобы получить 
такой эффект, эти требова-
ния, заложенные в стандар-
тах по энергоэффективно-
сти и маркировке, должны 
быть введены. Иначе все 
наши старания – коту под 
хвост! Это не совсем про-
стая тема… К сожалению, 
далеко не все наши пар-
тнеры по ЕврАзЭс в этом 
вопросе имеют такие воз-
можности, как Беларусь.

Второй пример – чисто 
бытовой. У нас немало 
средств вложено как в строительство 
новых домов с высоким уровнем энерго-
эффективности, так и в реконструкцию и 
капитальные ремонты, когда утеплялись 
ограждающие конструкции, фасады, 
крыши, устанавливались стеклопакеты. 
Но зимой, когда сильно топят, а на улице 
не очень низкая температура, многие 
вместо того, чтобы подкрутить вентиль 
на батарее и немного перекрыть пода-
чу тепла, открывают форточку. Через 
которую улетает не только тепло, но и 
деньги. Поэтому я и говорю: энергия 
должна стоить дорого. Но при этом у 
людей должна быть возможность сэко-
номить. И здесь очень важна пропаганда 
и информированность населения, как 
надо действовать. Должен быть разум-
ный баланс между знаниями, возмож-
ностями и мотивацией.

Третий пример. Сегодня в мире раз-
работаны целые умные системы энер-
гопотребления жилья. Хозяйка может 
запрограммировать в квартире все, что 
ей необходимо, а система уже сама 
будет регулировать потребление энер-
гии, включая аспекты приготовления 
пищи, стирки белья, освещения, вен-
тиляции, присутствия или отсутствия 
людей. В прошлом году мы были в 
Японии и нам демонстрировали целые 
умные города примерно на 100 тысяч 
жителей, где таким образом полностью 
регулируется система энергопотребле-
ния.

Аналогичные системы разрабо-
таны и для предприятий, но, к сожа-
лению, у нас в стране это направле-
ние очень тяжело набирает обороты. 
Немногие руководители понимают 
необходимость их внедрения. Приятное 
исключение – предприятия концер-
на «Белгоспищепром»: “Мозырьсоль”, 
Слуцкий сахарно-рафинадный комбинат, 
“Коммунарка”. Особый интерес к этой 
теме также проявляют экспортоориен-
тированные предприятия Министерства 
промышленности и «Белнефтехима» – 
Белорусский металлургический завод 

и «Гродноазот». Руководители дан-
ных предприятий понимают, что умные 
системы управления энергопотреблени-
ем необходимы им для повышения сво-
ей конкурентоспособности на мировых 
рынках. Для них это жизненная потреб-
ность.

А вот в ЖКХ все с точностью наобо-
рот! Чем больше мы сжигаем энергии у 
себя в квартирах, тем большую дельту 
получают ЖЭСы и прочие организации.

Кстати, внедрение умных систем 
вполне по карману для тех, кто строит 
современное жилье: это удовольствие 
обойдется не дороже 300–400 долла-
ров. Такой системой при желании можно 
оборудовать и старые панельные дома, 
но для начала их надо будет привести в 
надлежащее энергоэффективное состо-
яние: утеплить стены, ограждающие 
конструкции, установить стеклопакеты, 
разобраться с лифтами, общим освеще-
нием. И тогда уже имеет смысл ставить 
эти системы, чтобы они уже в долго-
срочной или среднесрочной перспекти-

ве улучшали показатели.
Сейчас мы уже подошли к тому эта-

пу, когда надо развивать новые техно-
логии и новые решения. Повторяю: на 
старом багаже дальнейшего развития в 
области экономии энергии у нас шансов 
нет. Мы и так выбрали этот ресурс уже 
более чем на 100 процентов…

Жаловаться  
на жизнь – дурная 

привычка
Чем казахстанский закон об энер-

госбережении лучше белорусского? 
И как добиться успеха со связанными 
руками?

– По расчетам специалистов 
Международного энергетического 
агентства, для того, чтобы просто под-
держивать тот уровень энергоэффек-
тивности, который достигнут, Беларуси 
в последующем потребуется от 2,5 до 
4 миллиардов долларов ежегодно! – 
акцентирует внимание ведущий инже-
нер «Беллис» Александр Петрусевич. 
– Только поддерживать! Потому что все 
простые и дешевые энергосберегающие 
мероприятия уже реализованы. Значит, 
необходимо сосредоточиться на новых 
технологиях и управлении.

– Причем первично именно управ-
ление, – настаивает директор «Беллис» 
Юрий Пашик. – Потому что если нет 
эффективной системы управления, 
мало шансов, что появятся современ-
ные эффективные технологии. А если и 
появятся, то при неумелом управлении 
это будет компьютер, при помощи кото-
рого станут нарезать колбасу.

В данном случае ведущая роль отво-
дится менеджерам предприятий, кото-
рые должны грамотно мотивировать 
свой инженерно-технический персонал, 
и чиновникам. И вот здесь у нас есть 
некоторые разочарования…

Реализуя проект технической помо-

щи Евросоюза, мы сделали 
неплохие предложения по 
улучшению нашего нового 
закона об энергосбере-
жении, но, к сожалению, 
наши рекомендации не 
были услышаны. И если 
сегодня сравнить бело-
русский закон и казахстанский, то, изу-
чив их, даже не очень сведущий в этой 
теме человек поймет большую разни-

цу. Я, безусловно, рад за 
казахских коллег, но мне 
обидно за нашу страну, 
которая имеет богатые 
традиции в области про-
мышленности, энергетики, 
инжиниринга. Мне кажет-
ся, нам есть куда расти. 
По натуре я не песси-
мист, поэтому уверен, что 
со временем мы найдем 
понимание в этом вопро-
се, как бы сложно ни было.

Кстати, не так дав-
но я вместе с сыном был 
на встрече с успешным 
белорусским предприни-
мателем, председателем 
совета директоров EPAM 
Systems, крупнейшего раз-
работчика заказного про-
граммного оборудования в 
Центральной и Восточной 

Европе Аркадием Добкиным и выход-
цем из Беларуси Кириллом Чикеюком, 
который вместе с другом создал голо-
графический дисплей, изображения 
на котором словно парят в воздухе, и 
покорил британских инвесторов. На 
встречу пришло много молодежи, кото-
рая внимательно слушала выступающих 
и пыталась понять секрет их успеха. И 
когда Добкин начал устало говорить о 
существующих рисках и проблемах, я 
едва сдержал желание выйти на сцену 
и сказать, что сегодня, если ты нацелен 
на результат, то можешь всего добиться. 
Просто тот, кто хочет – ищет возможно-
сти, а тот, кто не может – ищет причины. 
Причем не в себе, а в окружающих. Руки 
всегда будут связаны. В любой системе. 
В странах с самой развитой демокра-
тией еще сложнее реализоваться. Но 
заметьте: очень часто успеха там доби-
ваются именно наши ребята. Потому что 
они 24 часа в сутки работают, а не жалу-
ются на жизнь. 

Пока дышишь – учись!
Почему в Беларуси не захотели соз-

давать доступную для всех базу дан-
ных, в которой были бы собраны лучшие 
мировые наработки по энергоэффек-
тивности? Как при помощи энергоау-
дита зарабатывать деньги? И когда на 
цену квадратного метра будет влиять 
энергоэффективность жилья?

– Мы строим современное жилье, 
но толком не умеем им пользоваться, 
– рассказывает про азы энергоаудита 
ведущий инженер «Беллис» Александр 
Петрусевич. – В Европе есть устойчи-
вый тренд – независимая сторона про-
водит сертификацию энергоэффектив-
ности зданий. Причем эта процедура 
проводится постоянно, начиная еще с 
этапа проектирования. Таким образом, 
тема эксплуатационной энергоэффек-
тивности зданий становится элементом 
формирования цены на жилье.

П е р е д о в а я 
мировая практика 

показала: что-
бы система 

постоянно 
р а з в и в а -
лась, необ-
х о д и м о 
обеспечить 

ее оценку третьей стороной, именно в 
этом случае будут идентифицироваться 
возможности для улучшения. В разви-
тых странах применяется золотое пра-
вило: показываешь результат – получа-
ешь ресурсы. Государство и инвесторы 
должны быть уверены, что вкладыва-
емые деньги, улучшение технологий и 
оборудования принесет результат. Нет 
подтверждения, что система работает 
эффективно – нет финансирования.

В Беларуси система энергоаудита 
работает достаточно давно, у нас нема-
ло хороших специалистов в этой сфере. 
Но экспертное инженерное сообщество 
обладает потенциалом, чтобы идти впе-
ред.

– Еще один хороший инстру-
мент управления энергопотреблени-
ем –бенчмаркинг, – объясняет Юрий 
Пашик. – Говоря простым языком – 
это создание доступных для всех баз 
данных. Например, в базе данных по 
энергоэффективности промышленных 
предприятий можно посмотреть, как 
работают мировые кампании и партне-
ры, взять у них самое лучшее и при-
внести в Беларусь. К сожалению, и в 
этом вопросе мы не нашли понимания у 
Департамента по энергоэффективности. 
Некоторые чиновники Департамента 
считают, что раз у нас уже есть непло-
хие результаты, значит, мы и так круче 
всех. Но те цифры, которые мы сегод-
ня имеем, – это цена работы, которая 
была проведена гораздо ранее. И чтобы 
завтра эти показатели не ухудшились, 
а улучшились, сегодня надо принимать 
уже новые решения! А мы к этому не 
готовы в силу своего развития и про-
фессиональной подготовки. Я говорю об 
этом абсолютно по-доброму, без всякой 
злости. Понимаю, что многие чиновни-
ки работают в активном режиме и, воз-
можно, у них не хватает времени, чтобы 
заниматься собственным развитием. Но 
я от себя и от всех своих сотрудников 
требую: до тех пор, пока ты дышишь и 
живешь, ты должен постоянно нахо-
диться в фазе обучения! Так устроен 
мир. У японцев это заложено на уровне 
национальной философии. Бесспорно, 
это не всех чиновников касается, но что 
касается Департамента по энергоэф-
фективности, то мне кажется, у них есть 
потенциал для развития…

– Опыт США, Канады, Японии и евро-
пейских стран показал, что только за 
счет применения системных подходов к 
управлению энергопотреблением мож-
но сэкономить 10–20% энергоресурсов 
от общего энергопотребления, – под-
водит итог ведущий инженер «Беллис» 
Александр Петрусевич. – С учетом 
того, что за десятые доли процента 
себестоимости продукции идут целые 
войны, это огромные цифры! Беларусь 
может получить хороший эффект за счет 
интеллектуального ресурса. Любое обо-
рудование имеет свой жизненный цикл, 
а совершенствование искусства управ-
ления не имеет критического возраста…

Марина КОКТЫШ.

Управлять 
умным домом 

могут даже дети.

За што адправілі за краты Уладзіміра Беражкова?
Пад вартай –  ужо былы выконваючы абавязкі генеральнага дырэктара мінскага хакейнага клуба “Дынама”.

Думаю, для многіх нечаканас-
цю была навіна ў 2014 годзе, што 
Уладзімір Беражкоў пакідае пасаду 
галоўнага рэдактара спартыўнай 
газеты “Прессбол”, якую займаў 19 
гадоў. Праз нейкі час стала вядо-
ма – Уладзімір Пятровіч стаў гене-
ральным менеджарам мінскага 
“Дынама”.

І, напэўна, шокам стала нядаўняе 
паведамленне Следчага камітэта 
Беларусі: “Следчым камітэтам рас-
пачата крымінальная справа па ч. 
3 арт. 210 Крымінальнага кодэкса 
Беларусі ў дачыненні да выканаўцы 
абавязкаў генеральнага дырэктара 
– генеральнага менеджара хакейна-

га клуба “Дынама-Мінск” Уладзіміра 
Беражкова. Службовая асоба 
падазраецца ў крадзяжы грашовых 
сродкаў клуба праз злоўжыванне 
службовымі паўнамоцтвамі ў паме-
ры не менш за 45 млн рублёў”.

Дарэчы, у ліпені гэтага года 
па падазрэнні ў злоўжыванні 
службовымі паўнамоцтвамі быў 
затрыманы экс-генеральны 
дырэктар ХК “Дынама-Мінск” 
Максім Суботкін. Выконваючым 
абавязкі гендырэктара клуба 
прызначылі Беражкова, а ўжо праз 
месяц і ён апынуўся за кратамі.

14 жніўня Следчы камітэт 
паведаміў пра затрыманне 

Уладзіміра Беражкова, а за дзень 
да затрымання клуб скасаваў з 
ім кантракт “па згодзе бакоў”. 
Аператыўна спрацавалі таварышы!

“Мы не можам даваць нейкія 
каментарыі з нагоды таго, што 
адбываецца, – паведамілі “Народнай 
Волі” ў прэс-службе “Дынама”. – 
Як не можам спрагназаваць і тое, 
ці адаб’юцца арышты на будучым 
выступленні каманды ў КХЛ”.

А вось тыя, хто добра ведае 
Уладзіміра Беражкова, сыходзяцца 
ў адным, – справа досыць цёмная, 
ад якой, не выключана, патыхае 
закуліснымі гульнямі. Уладзімір 
Пятровіч заўсёды сам выступаў 

супраць карупцыі ў спорце ў 
цэлым і ў хакеі ў прыватнасці, 
рэзка выказваўся пра гэта і 
меў досыць вялікую армію сваіх 
нядобразычліўцаў.

“Ніяк не магу зразумець, хто з 
прапанаваных кандыдатур больш за 
ўсё падыходзіць на ролю рэжысёра 
спектакля?” – напісаў у Facebook 
сын Уладзіміра Беражкова Мікіта.

“Скрадзена, кажуць, цэлых 3 
тысячы долараў, – дадаў генеральны 
дырэктар інтэрнэт-парталаў Sports.
ru і Tribuna.com Дзмітрый Навоша. 
– Размова ідзе аб прыкладна 
пяцідзённым заробку аднаго 
хакеіста. Гучыць смешна, але ў 

Беларусі з гэтым не жартуюць. Хакей 
– любімы від спорту Аляксандра 
Лукашэнкі, “Дынама” – флагманскі 
клуб, пасадкі – любімы інструмент 
кіравання хакеем, міністэрствамі, 
а таксама эканомікай, якая 
ўсё адмаўляцца расцвітаць (за 
вылікам маніпуляцый з увозам 
прадуктаў, расійскай нафтай і яшчэ 
літаральна адзінкамі вытворчасці). 
Гэта жудасна. Некалькі гадоў з 
Беражковым не размаўлялі, але 
і без гэтай анекдатычнай лічбы я 
яго ведаю занадта добра, каб 
успрымаць сітуацыю спакойна, а 
абвінавачванні – усур’ёз…”

Пакуль што выканаўцам 

абавязкаў генеральнага дырэктара 
хакейнага клуба “Дынама” 
прызначаны Анатоль Курылец, які 
раней быў намеснікам генеральнага 
дырэктара клуба па бяспецы, 
а ў 2009–2013 гадах працаваў 
намеснікам міністра ўнутраных спраў 
– начальнікам галоўнага ўпраўлення 
кадраў. Учора ж стала вядома, што 
Уладзіміра Беражкова ўзялі пад варту, 
ён знаходзіцца ў сталічным СІЗА.

Што (альбо хто) стаіць за 
абвінавачаннямі ў адрас Уладзіміра 
Беражкова, пакажа час. А пакуль 
пытанняў у справе больш, чым 
адказаў.

Алесь СІВЫ.

ПРэМіі 

Святлана Алексіевіч  
у лідарах

Букмекерскія канторы пачалі 
прыём ставак на атрыманне 
Нобелеўскай прэміі ў галіне 
літаратуры і міру. Перавага ў 
рэйтынгах букмекераў не азна-
чае безумоўную перамогу, але 
найчасцей узнагарода дастаец-
ца камусьці з першай дзясяткі 
падобных спісаў.

Прыемна адзначыць, што ў 
літаратуры на дадзены момант 
лідзіруе беларуская пісьменніца 
Святлана Алексіевіч. Стаўкі 
на яе перамогу прымаюцца з 
каэфіцыентам 5 да 1.

Шматгадовы фаварыт 
Нобелеўскай прэміі Харукі 
Муракамі зараз знаходзіцца 
на другім месцы, кеніец Нгугі 
Ва Тхіёнга, які летась лічыўся 
абсалютным фаварытам, але  
прэмія дасталася французу 
Патрыку Мадыяна, – на трэцім. 

Высокімі шанцы ацэньваюц-
ца ў амерыканцаў Філіпа Рота 
і Кэрал Джойс Оўтс, сірыйца 
Адоніса, албанца Ісмаіла 
Кадарэ, нарвежца Ёна Фасэ, 
карэйца Ко Уна, аўстрыйца 
Петэра Хандке.

ПРЫСУД

12 гадоў зняволення
Вярхоўны суд агучыў прысуд 

па гучнай справе аб карупцыі – 
былы старшыня Белкаапсаюза 
Сяргей Сідзько атрымаў 12 
гадоў пазбаўлення волі са штра-
фам 500 базавых велічынь, з 
канфіскацыяй усёй маёмасці, 
з пазбаўленнем права займаць 
кіруючыя пасады тэрмінам на 
пяць гадоў, з адбываннем пака-
рання ў папраўчай калоніі ва 
ўмовах узмоцненага рэжыму.

Тым самым суд прызнаў, 
што былы кіраўнік Белкаапсаюза 
неаднаразова атрымліваў хабар, 
у тым ліку ў буйным і асабліва буй-
ным памерах, і злоўжываў ула-
дай. Сам Сяргей Сідзько падчас 
судовых слуханняў абвінавачанні 
ў свой адрас цалкам адмаўляў.

Экс-начальнік аддзела 

будаўніцтва «Белкаапсаюза» 
Дзмітрый Калодзежны і 
ўраджэнец Украіны Андрэй 
Турчаняк асуджаны адпаведна 
да 5,5 года з канфіскацыяй і 3,5 
года пазбаўлення волі ў калоніі 
ўзмоцненага рэжыму.
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Сустрэча доўжылася больш 
за дзве з паловай гадзіны, і я 
хацеў бы падзяліцца з чытачамі 
“Народнай Волі” тым, што пачуў 
ад знакамітай асобы.

Як звычайна, Кшыштаф Занусі 
гаварыў эмацыянальна і адначасна 
вельмі дакладна фармуляваў свае 
думкі – так, каб яго польская 
мова была добра зразумелая 
беларускім ліцэістам. З самага 
пачатку ён шчыра прызнаўся, што 
беларусы не да канца зразумелыя 

для яго. “Я добра ведаю, што 
мы, палякі, вінаватыя перад вамі, 
паколькі на працягу не аднаго 
стагоддзя мы высмоктвалі вашы 
эліты. А менавіта эліты, а не 
нейкія “народныя масы” робяць 
гісторыю. Слова “эліта” не мае 
ніякага дачынення да таго, які 
дыплом або колькі грошай у кішэні 
чалавека. Да эліты належаць тыя 
людзі (іх на свеце недзе чатыры 
працэнты), якія разумеюць, дзеля 
чаго яны з’явіліся на Божым 

свеце, і дзеляцца сваімі талентамі 
і здольнасцямі з іншымі людзьмі.

Я разумею, наколькі вам, 
беларусам, цяжка адбудоўваць 
тое, што мы разам з імперскай 
Расіяй адабралі ў вас. Тым 
не менш вы самі павінны 
вызначыцца, ці вы належыце 
да еўрапейскай, заходняй 
цывілізацыі або да нейкай іншай”. 

Знакаміты госць ліцэя ў 
папулярнай форме выклаў 
сваё разуменне таго, чым 
ёсць еўрапейская цывілізацыя. 
“Нейкі час таму мне давялося 
пачуць, як у адным з гарадоў на 
расійскім Урале людзі дзякавалі 
губернатару вобласці за тое, 
што ён пабудаваў новы шпіталь. 
Я не ўяўляю сабе, каб я ў 
Польшчы дзякаваў ваяводзе за 
пабудову шпіталя. Гэта ж я плачу 
падаткі, з якіх улада займаецца 

паляпшэннем жыцця грамадзян, 
бо яны ж гэтую ўладу і нанялі. 
Яшчэ прыклад. Мэр нейкага 
расійскага горада хваліцца, што 
ён пабудаваў у гэтым горадзе 
фабрыку. Мэр жа еўрапейскага 
горада будзе хваліцца тады, калі 
яму ўдасца чарговую фабрыку 
зачыніць. Еўрапейская духоўнасць 
будуецца на павазе, спачуванні 
да іншых людзей і на імкненні 
зразумець іх. Паняцці “славяне”, 
“англасаксы”, “германцы” і г.д. 
– гэта паняцці самае позняе XIX 
стагоддзя. Я – патрыёт Польшчы, 
але ніякім “славянінам” сябе не 
адчуваю. Я, як і ўся польская 
інтэлігенцыя, прывучаны да 
таго, каб даваць ацэнку таго, 
што адбывалася ў гісторыі – 
нават калі гэтыя ацэнкі могуць 
быць непрыемнымі для палякаў. 
Нават калі б адзін-адзіны паляк 

здзейсніў злачынствы супраць 
яўрэяў, украінцаў, беларусаў, я 
адчуваю сваю суадказнасць за 
гэта. Такога этасу, аднак, не існуе 
ў народаў азіяцкіх і, як я адчуваю, 
у Расіі. Людзі там прывучаны 
да калектыўнай адказнасці 
і таксама да калектыўнай 
безадказнасці: яны шукаюць 
вінаватых па-за сабою. Вядома, 
у Расіі ёсць людзі, якія мысляць 
па-еўрапейску, але сёння яны 
знаходзяцца ў абсалютнай 
меншасці”. Кшыштаф Занусі 
таксама выказаў сваё стаўленне 
да таго, як у Расіі і некаторых 
іншых постсавецкіх краінах 
улады перакручваюць гісторыю, 
імкнучыся выкарыстоўваць яе 
выключна для свайго ўмацавання. 
“У Расіі Другую сусветную вайну 
называюць Вялікай Айчыннай. Але 
ж гэтая вайна паспела забраць 

жыцці мільёнаў людзей яшчэ 
тады, калі Айчына Сталіна была ў 
хаўрусе з Айчынай Гітлера. То для 
каго яна была “Айчыннай”? У гэтай 
вайне так ці іначай удзельнічаў 
амаль увесь свет – таму і лагічна 
яе называць Другой сусветнай. І 
перамогу ў ёй атрымалі не краіны, 
а людзі, якія ўрэшце дамагліся для 
сябе мірнага жыцця”.

Кшыштаф Занусі падзяліўся 
сваімі ўражаннямі ад апошніх 
наведванняў Расіі, з якой яго з 
даўніх часоў лучаць цесныя 
творчыя кантакты. “Па-за 
Масквой, Санкт-Пецярбургам і 
тымі месцамі, дзе здабываецца 
сыравіна, людзі жывуць вельмі 
і вельмі сціпла. І гэта не дзіва, 
бо эканоміка як такая там 
фактычна не функцыянуе. Затое 
функцыянуе прапаганда, якая 
спрабуе перасяліць людзей у 

няісны свет з малочнымі рэкамі і 
берагамі ў кісялі”.

Частку свайго выступлення 
мэтр кінематаграфіі прысвяціў 
свайму ўлюбёнаму мастацтву. 
Добра вядома, што Кшыштаф 
Занусі не толькі сам здымае кіно, 
але і шмат часу аддае на тое, 
каб падзяліцца сваім досведам і 
ўменнямі з маладымі рэжысёрамі 
і акцёрамі практычна з усяго 
свету. У яго віле ў прадмесці 
Варшавы практычна цэлы год 
маюць магчымасць прыняць 
удзел у творчых сустрэчах групы 
да 20 асоб. “Я ўдзельнічаў 
у падрыхтоўцы некаторых 
пастановак у беларускіх тэатрах, 
у тым жа Купалаўскім. Але гэта 
быў такі ўдзел: не я прыязджаў у 
Мінск, каб працаваць з акцёрамі, а 
акцёры праводзілі свае рэпетыцыі 
ў мяне ў Варшаве”.

Адказваючы на пытанні 
беларускіх ліцэістаў, слынны 
творца падзяліўся некаторымі 
сваімі сакрэтамі і дадаў: “Сёння 
кіно ў прынцыпе можа здымаць 
кожны. Вазьміце ў рукі смартфон 
– і поспехаў вам! Але кіно бывае 
рознае. Вы можаце здымаць яго 
для сябе, для сваіх блізкіх, для 
сям’і, для аднакурснікаў… Але калі 
вы хочаце здымаць прафесійнае 
кіно, вы павінны разумець, што ў 
вас будзе велізарная колькасць 
канкурэнтаў. І тут, калі ў вас нават 
вялікі талент, вам трэба будзе 
вельмі напружана працаваць, не 
шкадуючы ніякага часу. Так, як 
гэта раблю я і буду рабіць, пакуль 
мне будзе дазваляць здароўе”.

Лявон БАРШЧэўСКІ.
Варшава–Мінск.
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ДЫСКУСія КАЛОнКА АЛЕСя няЎвЕСя КАК ДЕЛА, ЕвРОСОСЕДИ?

Пра русафобію  
і беларусаў

У маім асяроддзі горача 
абмяркоўваецца аргументаваны, 
бліскучы публіцыстычнай адточанасцю 
артыкул Сямёна Букчына “О правде 
национальной истории, или О подме-
не науки идеологическим доносом” 
(адказ доктару філалогіі Беларускага 
дзяржуніверсітэта Івану Чароту на 
публікацыю “Реальное против иде-
ального”, надрукаваную ў маскоўскім 
часопісе “Наш современник» –” 
“Народная Воля”, 4 жніўня 2015 г.).

Праблема нацыянальнай 
самаідэнтыфікацыі беларусаў і яе 
сувязі з “русским миром” – актуальная 
і пякельная. Таму трэба, на мой погляд, 
працягнуць дыскусію, разглядзець 
пытанне з розных бакоў, не баючыся 
процілеглых меркаванняў. Акрамя тых, 
зразумела, якія парушаюць канстыту-
цыйныя і этычныя нормы.

Заўважана: калі ў Расіі пачынаюцца 
тэктанічныя зрухі, нацыянал-радыкалы 
перакрыкваюць усе грамадскія пла-
сты. У пару галоснасці ў СССР часопіс 
“Наш современник” , рупар антыдэ-
макратычных колаў, надрукаваў нешта 
падобнае да маніфеста – “Письмо 
писателей, деятелей культуры и науки 
России», адрасаванае ўсім вышэйшым 
інстанцыям. Падпісалі яго літаратары 
В. Бялоў, Ю.Бондараў, акцёр-рэжы-
сёр М.Бурляеў, акадэмік Ф.Углоў і 
яшчэ паўтысячы аднадумцаў (або 
заединщиков, як гэта было прынята 
ў пісьменніцкім асяроддзі). Там амаль 
на кожнай старонцы канстатавалася: 
“русофобия”, “глубокая дискриминация 

русских”, “идеализация литературных, 
общественных деятелей еврейского 
происхождения”… У лісце-маніфесце 
змяшчаліся ультыматыўныя заклікі:

“Мы требуем положить конец анти-
русской, антироссйской идеологиче-
ской кампании в печати, на радио и 
телевидении. Мы требуем немедлен-
ного категорического запрещения всех 
видов русофобии на всей террито-
рии России и других советских соци-
алистических республик. Мы требуем 
справедливого для России распре-
деления печатных средств массовой 
информации, которое соответствова-
ло бы реально-экономическому вкладу 
РСФСР в бумажный фонд страны“.

І фінальная нота:“Воспрянем же! 
Возьмем в свои руки судьбу нашей 
родины-России! Направим все свои 
помыслы и дела на то, чтобы оградить 
ее от всевластья политических авантю-
ристов, спешащих превратить Россию в 
колониальную страну, в залитое нашей 
кровью царство новейшего тотали-
таризма!” (“Наш современник”, №4,  
1990 г.)

Пагадзіцеся, “царство новейшего 
тоталитаризма” ў тое дзесяцігоддзе 
гучала не так, як цяпер, пасля ўкраінскіх 
падзей. Спрагназавалі нацыянал-рады-
калы.

Але вось чаму я нагадала пра 
даўнюю абарону “русского мира” яго 
ахоўнікамі з сякерамі. Па-першае, 
пад тым лістом-маніфестам няма 
подпісу акадэміка Дзмітрыя Ліхачова 
– рускага патрыёта, навуковага 

аўтарытэта, зрабіўшага для ўмацавання 
самасвядомасці рускага чалавека і 
агульнага славяназнаўства куды больш, 
чым заклікі ўсіх ваяўнічых асоб.

Па-другое, у цяперашняй патры-
ятычнай эйфарыі Расіі, якая зараз 
назіраецца, спадар Чарота стаіць нед-
зе недалёка ад адэптаў агрэсіўнай 
рускасці, асяняе іх праваслаўным 
крыжам і чытае казань пра “деформа-
цию сознания”, пра “дезориентацию 
большинства современных белору-
сов”, пра “дискредитацию Русскости и 
Православия” . З яго званіцы ці не ўсё, 
што робіцца на карысць беларусізацыі 
(Сямён Букчын падрабязна цытуе 
сентэнцыі спадара Чарота) – шкод-
на. Таму што, з яго пункту гледжання, 
беларусізацыя супрацьстаіць і небя-
спечна для беларуска-расійскага 
палітычнага альянсу.

Мяне цікавіць наша гістарычнае 
мінулае ў розных аспектах і яго праек-
цыя на сённяшнія грамадскія працэсы. 
Ёсць грунтоўныя і, як на мой погляд, 
узважаныя даследаванні доктара 
гістарычных навук Алеся Краўцэвіча 
і цудоўныя літаратурныя творы 
Уладзіміра Арлова. Ёсць спрэчныя 
працы гісторыка Анатоля Тараса, з якім 
нехта згаджаецца, а нехта палемізуе. 

Так, сустракаліся выказванні і персо-
ны, што паварочваюцца спінай да Расіі, 
як і ёсць прыхільнікі толькі заходняга 
вектару Беларусі. Нашы суайчыннікі ў 
гістарычным мінулым зведалі свой лёс і 
з тымі, і з тымі. Як вобразна вызначана 
ў паэта Уладзіміра Някляева, “Сняцца 

некаму рускія, некаму польскія сны”. 
Цяпер жа патроху рухаемся  да асэнса-
вання – наколькі наш генатып адпавядае 
нацыянальнай самасвядомасці. Тым, 
хто цікавіцца беларускім адраджэннем, 
ясна, што ў культурных колах гэты рух 
ідзе не зверху, а робіцца ініцыятывамі 
знізу. Масавая свядомасць адбірае тое, 
што лічыць для сябе прымальным (ды 
– я б падкрэсліла – не занадта абцяжа-
раным). Але цікаўнасць да беларусікі 
(тэрмін Максіма Багдановіча) сапраўды 
пашыраецца і сапраўды ствараец-
ца тая-сяя атрыбутыка. Убачыўшы яе, 
прыхільнікі георгіеўскай стужкі тут жа 
пачынаюць атаку – русафобія! І побач 
з імі, як мае быць, даследчыкі, якія 
па-бухгалтарску падлічваюць працэнты 
– колькі рускасці зменшылася, а колькі 
польскаці дадалося. Спадару Чароту, 
як вынікае з яго артыкула, карціць або 
закансерваваць пастулаты савецкага 
рэжыму наконт нацыянальнага пытання, 
або зрабіць абдымкі з Расіяй па прын-
цыпе “Цыц, недарускі беларус! Калі худ, 
не лезь у кут у Паўночна-Заходнім краі!”

Мы столькі часу былі адлуча-
ны ад  рэальнай гісторыі – сумес-
най з літоўцамі, палякамі, расійцамі, 
украінцамі – што камусьці праўда фактаў 
здаецца варожасцю да суседзяў. Або 
віртуальнасцю, як імкнецца пераканаць 
спадар Чарота.

Мне падабаецца, што ў Магілёве 
ўсталявалі помнік вялікаму Пушкіну. 
Але салідарызуюся з тымі, хто выказаў 
пратэст адносна яго радкоў з верша 
“Клеветникам России” :

… Иль нам с Европой спорить ново?
Иль русский от побед отвык?..
Так высылайте ж к нам, витии,
Своих озлобленных сынов:
Есть место им в полях России, 
Среди нечуждых им гробов.
А ў 1990-я гады Мікалай Бурляеў, 

прыехаўшы ў Мінск, чытаў гэтыя радкі 
з падмосткаў кінатэатра “Кастрычнік”. 
Мала хто ўцяміў, дзеля чаго ён гэта 
рабіў. Цяпер той нумар не прайшоў бы.

Ала БАБКОВА,  
прафесар.

Не ўстаў Рубель з калень,  
затое мецьме Дзень 

Беларускія банкіры прапаноўваюць адзначаць 
свята беларускага рубля.

Аднойчы нашыя банкіры
Нараду нейкую вялі.
– Сябры мае, прызнаем шчыра: 
Мы мала дбалі аб Рублі, –
Сказаў банкір галоўны самы. –
А ён жа, родны наш Рубель,
Ужо не раз вылазіў з ямы,
Заўжды пераадольваў мель.
Якая ж нашая адплата?
Ды недалёка ад нуля!
Яму зрабіць патрэбна свята – 
Няхай жа будзе Дзень Рубля!
Падтрымку мела прапанова,
Успрынялі яе “на ўра”:
– Зрабіць патрэбна тэрмінова!
– Ён заслужыў!
– Даўно пара!
…Рубель ажно пусціў слязіну,
На нейкі час устаў з калень,
Калі дазнаўся пра навіну,
Што мецьме свой, уласны Дзень.
Дагэтуль чуў ён здзекі-кпіны,
А хтосьці нават слаў праклён.
І раптам – Дзень! Бы імяніны
Усё ж займеў нарэшце ён.
Дык варта і адзначыць гэта,
Заліць каньяк сабе ў гарляк.
Рашыў Рубель, што без банкета
Не абысціся тут ніяк.
Рубель не думаў ні мінуты,
Што на святочны той банкет
Усе замежныя валюты
Паклікаць, безумоўна, след.
Пераканацца змогуць госці,
Як будуць піць яго каньяк:
На ім не толькі “скура й косці”,
Ён не плюгавец, не здыхляк.
Валюты да Рубля на свята
З’язджацца сталі пакрысе.
Ды Беларусь – далекавата,
Таму прыехалі не ўсе.
Але прыехала эліта –
Усе галоўныя “кіты”.
Яны хадзілі самавіта
І выстаўлялі жываты.
Даляр, англійскі Фунт і Еўра,
Як велькаможныя паны,
Трымаліся асобнай хеўрай,
З пагардай зыркалі яны.
Рубель угодліва, як хвосцік,
Віляў за імі тут і там.

– Якія дарагія госці!
Што Вы хацелі б, Ягамосці?
Усё, што маю, – Вам падам!
Зірніце: Вашыя партрэты
На сценах, як іконы, ёсць…
А збоку на малюнак гэты
Глядзеў са злосцю іншы госць.
Несамавіта, крыўдна вельмі
Было расійскаму Рублю.
І ён скрыпеў зубамі: “Шэльма!
Я ўсё жыццё цябе кармлю,
Даю дзяшовыя крэдыты
(Хто даў бы іх на старане?),
А ты ўшаноўваеш адкрыта
Гасцей-чужынцаў – не мяне…”
У позірку яго – пагроза,
Аж іскры сыплюцца з вачэй:
“Ну, пачакай! Каза да воза
Не раз прысунецца яшчэ…”
Усе астатнія валюты
(А іх таўклося ледзь не сто)
Праменілі з вачэй пакуты:
“Калі ж нас пазавуць за стол?”
А Грыўня больш за ўсіх чакала,
Калі пачнецца сам банкет:
Апошнім часам ела мала,
Таму худая, як шкілет…
Паселі…
Шчодры беларускі
Ім стол накрыў Рубель: ажно
Ён гнуўся ад яды-закускі,
Шарэнгамі – каньяк, віно.
І наплывалі, быццам хвалі,
Падманкі-тосты пакрысе…
Да самай ночы балявалі,
Аж покуль не ўпіліся ўсе.
А потым феерверкі ў неба,
Як дзьмухаўцы, ішлі на ўзлёт…
Рубель адзначыў Дзень як трэба!
Затое галадацьме – год.

* * *
Калі вярталіся дахаты
Даляр і Еўра спакваля,
Дык так сказаў Даляр багаты:
– Апошняе, магчыма, свята
У беларускага Рубля.
Канец у небаракі блізкі –
Тут доўга і гадаць не трэ:
Або “зжарэ” Рубель расійскі,
Або, бядак, і сам памрэ…

нА СОБСТвЕннОМ ОПЫТЕ

Не так давно по белорусскому 
телевидению  руководитель инициативной 
группы действующего президента Михаил 
Орда сказал: «Интерес к выборам у белору-
сов есть, он достаточно большой». Позвольте 
с вами не согласиться, господин Орда. 

Я вхожу в инициативную группу Анатолия 
Лебедько, собрала за него более 100 подпи-
сей, ходила по квартирам. И поэтому за свои 
слова отвечаю. 

Предстоящие президентские выборы 
большинству белорусов абсолютно неинте-
ресны. Приведу конкретный пример.

Сегодня, чтобы попасть в квартиру, 
нужно открыть подъезд. Когда по домофо-
ну набираю номер любой квартиры и про-
шу открыть дверь, объясняю, что собираю 
подписи за кандидата в президенты, дверь 

в подъезд открывают, а в квартиру – нет. 
Причем я не называю имя кандидата, за 
которого собираю подписи. Людям абсо-
лютно все равно. Многие уверены: сбор под-
писей ничего не изменит. Многие злятся, 
что их тревожат по такому, как они говорят, 
бесполезному делу, и захлопывают дверь 
перед носом. Есть те, кто боится ставить 
подписи за претендента от оппозиции. Что 
меня особенно потрясло – огромное коли-
чество пьяных минчан, особенно в выходные 
дни. Каждый третий мужчина (кто открывал 
мне дверь), подшофе, зачастую даже сильно 
выпивший.

В телеэфире Орда еще сказал, что «люди 
не только ставят подписи, но и делятся мыс-
лями, высказывают предложения». Да, дей-
ствительно, со мной тоже делились мыс-

лями. Приведу пример. Звоню в одну из 
квартир. Открывает мужчина среднего воз-
раста, трезвый. Здороваюсь и показываю 
удостоверение члена инициативной группы. 
Мужчина хватает меня за одежду и втягивает 
в общий коридор. Защелкивается дверь! Я 
в панике, но стараюсь не показывать вида. 
Мужчина начинает «делиться мыслями». «Где 
моя тысяча долларов зарплаты?» – спраши-
вает он у меня. И хотя я сильно напугана, 
нахожу в себе силы пропищать: «Разве я 
вам это обещала?» Объясняю, что собираю 
подписи не за действующего президента, а 
за его оппонента. Мужчина извиняется, при-
носит паспорт, ставит подпись и... выпускает 
меня на свободу. Лечу домой пить валерьян-
ку! Больше в этот день никаких подписей!

Галина ГАФАРОВА.

БЫЛО СКАзАнА…

Лідзія 
ЯРМОШЫНА, 

старшыня 
Цэнтрвыбаркама:

– Я лічу, мой пост адносіцца да катэгорыі тых, на якія мала ахвот-
ных. Гэта месца складанае і неграшовае. Ніякіх фінансавых патокаў, 
ніякай асаблівай улады. Да таго ж відавочна, што я спраўляюся са 
сваімі абавязкамі так, як гэта задавальняе майго наймальніка, 
прэзідэнта Рэспублікі Беларусь.

(Падчас анлайн-канферэнцыі на партале Tut.by.
Нагадаў Сяргей КАРЖАНЕЦКІ.

БОЛЬ

Защитим беззащитных!

ШЧЫРА

…І душы землякоў пасвятлелі
Ужо колькі гадоў – так склаўся 

лёс – жыву ў Маскве. Але род-
ная Беларусь, хутар Заяцелле ў 
Жыткавіцкім раёне, бацькоўская 
хата, дзе я нарадзіўся, як і матчына 
мова, для мяне святое. Штогод еду 
туды на лета разам з сям’ёй – жон-
кай, дзецьмі, унукамі, і лепш чым 
тут нідзе болей не пачуваемся. 

Не проста адпачываем ад 
тлуму і груку мегаполіса – перш 
за ўсё адпачываем душой і сэр-
цам. Канечне, не захапляцца ціхім 
хараством беларускай прыроды 
проста немагчыма. Але асабліва 
вабяць цеплыня, сардэчнасць 
маіх землякоў, мудрасць і веліч 
народных традыцый, што бяруць 
пачатак у глыбіні сівых стагоддзяў.

Адна з такіх даўніх і паваж-
ных завядзёнак – ставіць кры-
жы на скрыжаваннях дарог, 
ля ўезду ў вёску ці мястэчка – 
адраджаецца і ў нашых мясцінах. 
Хрысціянскі сімвал веры дае 
людзям духоўную і маральную 
сілу, надзею на добрае, пера-
могу святла над цемрай і гвал-
там. Умацоўвае жаданне жыць з 
карысцю не толькі для сябе само-
га і блізкіх, а і для іншых люд-
зей, асабліва тых, каму патрэбна 
дапамога. Пакланіўшыся крыжу і 
памаліўшыся, міжволі задумаеш-

ся: а куды гэта я бягу на злом 
галавы, дзеля якой мэты? Ці 
дробная, часам пустая мітусня – 
галоўнае ў жыцці?

Помню, блізу нашага хута-
ра і вёскі Залясочча калісьці 
стаялі такія паклонныя крыжы. 
Мясцовыя жыхары верылі, што 
яны аберагаюць нашы гнёзды 
ад благога. Потым святыя знакі 
“багаборцы” знішчылі. Але не 
здолелі знішчыць святую веру і 
любоў да роднай зямлі, без якіх 
чалавек не чалавек.

Сваё перакананне я вырашыў 
падмацаваць справай. Маё 
жаданне ўзнавіць крыжы горача 
падтрымалі святары і мясцовыя 
жыхары. Яны ахвотна далучыліся 
да мяне з маімі сямейнікамі, якія 
распачалі гэтую працу. Разам 
упрыгожылі крыжы вышытымі 
ручнікамі і кветкамі.

Здаецца, усё вакол пасвятле-
ла і заўсміхалася. Гэта вочы і душы 
маіх дарагіх землякоў пасвятлелі, 
напоўніліся глыбокім сэнсам. 
Многія з іх, ужо састарэлых і 
самотных, памаладзелі на вачах. 
І адтаго лягчэй і радасней жыць.

Іван МАТОХ,  
даўні прыхільнік  

“Народнай Волі”.
Жыткавіцкі раён.

16 августа в мире отмечал-
ся Международный день защиты 
бездомных животных. И это был 
серьезный повод пристальнее 
обратить внимание на связанные 
с этим проблемы.

Как правило, бездомные 
животные – жертвы людской 
жестокости. Их попросту выбра-
сывают. Бывают и потерянные, 
которых не уследили хозяева. Но 
если у последних есть все-таки 
шанс, что их найдут, то у брошен-
ных такого шанса почти нет, и 
судьба их весьма печальна… Голод 
и холод, отлов или удавка живоде-
ров, временные приюты с неиз-
бежным умерщвлением. За что? 
За наше людское бесчувствие, 
злобу, глупость? Ведь многие из 
четвероногих «братьев наших 
меньших» еще до того, как их без-
жалостно вышвырнули из дома, 
страдают от жестокости хозяев, 
которые издеваются над безза-
щитными. И, что печальнее всего, 
изверги практически не несут за 
это адекватного наказания, даже 
морального осуждения. Зато все 
шишки валятся на защитников 
несчастных животных. За жесто-

кое обращение с ними уголовное 
наказание виновных по закону 
применяется редко.

Все это на руку бессердечным 
негодяям, которым надо сотворить 
не одно безобразие, чтобы быть 
«замеченными». В Литве, напри-
мер, за убийство собаки лишают 
свободы на восемь месяцев, у нас 
же (дело было в Витебске) дают… 
всего пять суток. А в Латвии за 
аналогичное преступление можно 
сесть в тюрьму аж на четыре года. 
Выходит, мы самые «гуманные»? 
Но – к кому? Почему-то при таком 
гуманизме в Беларуси до сих пор 
не отменена смертная казнь – в 
отличие от других стран.

Все это наводит на размыш-
ления, что далеко не все наши 
депутаты, принимающие законы, 
знают реалии жизни и не всегда их 
учитывают. Оттого и большинство 
безответственных, немилосерд-
ных людей живут, никем и ничем не 
потревоженные, а бескорыстные и 
сердобольные подвергаются про-
клятиям и угрозам штрафов. 

Розалия РУБИНЧИК,  
пенсионерка.

СТРАнИЦЫ ИСТОРИИ

«Разрушать  
и сжигать дотла»

Когда представители официальной власти призывают говорить о Второй мировой вой-
не только правду, я их всецело поддерживаю. Вот, к примеру, есть такой вопрос: кто во 
время той войны превратил Беларусь в руины? Принято писать, что «немецко-фашистские 
захватчики». Однако в свете призывов говорить всю правду предлагаю «Народной Воле» 
опубликовать документ для размышления.

М.Н.Петрушевич, Витебск.

Опыт последнего месяца 
войны показал, что германская 
армия плохо приспособлена к 
войне в зимних условиях, не име-
ет теплого одеяния и, испытывая 
огромные трудности от насту-
пивших морозов, ютится в при-
фронтовой полосе в населен-
ных пунктах. Самонадеянный до 
наглости противник собирался 
зимовать в теплых домах Москвы 
и Ленинграда, но этому воспрепят-
ствовали действия наших войск. 
На обширных участках фронта 
немецкие войска, встретив упор-
ное сопротивление наших частей, 
вынужденно перешли к обороне и 
расположились в населенных пун-
ктах вдоль дорог на 20–30 км по 
обе стороны. Немецкие солдаты 
живут, как правило, в городах, в 
местечках, в деревнях в крестьян-
ских избах, сараях, ригах, банях 
близ фронта, а штабы германских 
частей размещаются в более круп-
ных населенных пунктах и городах, 
прячутся в подвальных помещени-
ях, используя их в качестве укрытия 
от нашей авиации и артиллерии. 
Советское население этих пунктов 
обычно выселяют и выбрасывают 
вон немецкие захватчики.

Лишить германскую армию 
возможности располагаться в 
селах и городах, выгнать немецких 
захватчиков из всех населенных 
пунктов на холод в поле, выкурить 
их из всех помещений и теплых 
убежищ и заставить мерзнуть под 
открытым небом – такова неот-
ложная задача, от решения кото-
рой во многом зависит ускорение 
разгрома врага и разложение его 
армии.

Ставка Верховного 
Главного Командования 

приказывает:
1.Разрушать и сжигать дот-

ла все населенные пункты в тылу 
немецких войск на расстоянии 
40–60 км в глубину от переднего 
края и на 20–30 км вправо и влево 
от дорог.

Для уничтожения населенных 
пунктов в указанном радиусе дей-
ствия бросить немедленно авиа-
цию, широко использовать артил-
лерийский и минометный огонь, 
команды разведчиков, лыжников 
и партизанские диверсионные 
группы, снабженные бутылками с 
зажигательной смесью, гранатами 
и подрывными средствами.

2.В каждом полку создать 
команды охотников по 20–30 чело-
век каждая для взрыва и сжига-
ния населенных пунктов, в которых 
располагаются войска противни-
ка. В команды охотников подби-
рать наиболее отважных и крепких 
в политико-моральном отношении 
бойцов, командиров и политра-
ботников, тщательно разъясняя 
им задачи и значение этого меро-
приятия для разгрома германской 
армии. Выдающихся смельчаков 
за отважные действия по унич-
тожению населенных пунктов, в 
которых расположены немецкие 
войска, представлять к правитель-
ственной награде.

3.При вынужденном отходе 
наших частей на том или другом 
участке уводить с собой советское 
население и обязательно уничто-

жать все без исключения насе-
ленные пункты, чтобы противник 
не мог их использовать. В первую 
очередь для этой цели использо-
вать выделенные в полках коман-
ды охотников.

4.Военным советам фронтов и 
отдельных армий систематически 
проверять, как выполняются зада-
ния по уничтожению населенных 
пунктов в указанном выше радиу-
се от линии фронта. Ставке через 
каждые 3 дня отдельной сводкой 
доносить, сколько и какие насе-
ленные пункты уничтожены за про-
шедшие дни и какими средствами 
достигнуты эти результаты.

Ставка Верховного 
 Главного Командования

И.Сталин
Б.Шапошников 

1.Слова «в городах, в местечках», «близ фронта» и последнее 
предложение 1-го абзаца вписаны в подлиннике И.Сталиным 
красным карандашом.

2.Слова «Разрушать и» вставлены Л.Мехлисом.
3.В п.3 И.Сталиным добавлено «уводить с собой советское 

население» и написано «уничтожать» вместо «сжигать». 
4.В п.4 И.Сталиным написано «систематически» вместо 

«ежедневно» и «через каждые 3 дня» вместо «ежедневно». 
Источник: Сталин И.В. Cочинения. – т. 18, с. 283–284. 

ПОяСнЕнИя

Частный дом 
 под снос...
Городские власти в столице и в других регионах все чаще 

и чаще выносят решения по сносу частного жилья. Гражданам 
вроде бы объясняют их права, тем не менее писем в редакцию 
с просьбой разъяснить, на какую компенсацию они могут 
рассчитывать, приходит очень много. Автор колонки 
Александр МИКУЛИН (юрист правозащитного центра 
«Правовая помощь населению», зарегистрированного в 
Украине) отвечает нашим читателям.

КОЛОнКА ЮРИСТА

Земельный участок, принад-
лежащий на праве собственно-
сти, может быть изъят по моти-
вам общественной необходимо-
сти, какими являются государ-
ственные нужды. Но при этом 
должны соблюдаться условия и 
порядок, определенные законом.

По Указу Президента РБ №58 
от 2.02.2009 г. местный испол-
нительный комитет либо по его 
решению лицо, которому предо-
ставляется земельный участок, 
обязаны до принятия решения 
об изъятии земельного участка 
для государственных нужд пред-
ложить и обеспечить по выбору 
собственника жилого дома или 
квартиры в блокированном или 
многоквартирном жилом доме 
(далее, если не установлено 
иное, – квартира) (доли в праве 
общей собственности на жилое 
помещение) реализацию одного 
из его прав на получение:

– в собственность кварти-
ры типовых потребительских 
качеств, а также в случае, если 
рыночная стоимость предостав-
ляемой квартиры меньше рыноч-
ной стоимости подлежащих сно-
су жилого дома или квартиры, 
строений, сооружений и насаж-
дений при них (доли в праве 
общей собственности на соот-
ветствующее недвижимое иму-
щество), -- денежной компенса-
ции в размере данной разницы;

– денежной компенсации за 
жилой дом или квартиру, подле-
жащие сносу, строения, соору-
жения и насаждения при них (за 
прекращение права собственно-
сти на долю в общей собствен-
ности) в размере их рыночной 
стоимости, но не менее размера 
затрат, необходимых для стро-
ительства равноценных жилого 
дома или квартиры, строений, 
сооружений.

Местный исполнительный 
комитет при наличии объектив-
ной возможности, в том числе 
подтвержденной генеральными 
планами городов и иных насе-
ленных пунктов, градострои-
тельными проектами детально-
го планирования, утвержденны-
ми в соответствии с законода-
тельством, обязан предложить 
собственнику жилого дома 
(доли в праве общей собствен-
ности на жилое помещение) 
дополнительно к правам, пред-
усмотренным в п. 4 настоящего 
Указа, реализацию одного из 
его прав на:

– строительство и (или) полу-
чение в собственность жилого 
дома, строений, сооружений и 
насаждений при нем (долей в 
праве общей собственности на 
соответствующее недвижимое 
имущество), равноценных по 
благоустройству и общей площа-
ди сносимым;

– перенос и восстановление 
сносимых жилого дома, строе-
ний, сооружений и насаждений 
при нем.

Минский горисполком до 
принятия решения об изъятии 
земельного участка для госу-
дарственных нужд обязан пред-

ложить собственнику сносимо-
го жилого дома (доли в праве 
общей собственности на жилое 
помещение), находящегося на 
земельном участке в г. Минске, 
дополнительно к правам, пере-
численным в п. 4 настоящего 
Указа и ч.1 настоящего пункта, 
реализацию права на предо-
ставление ему вне очереди и без 
проведения аукциона земель-
ного участка на вещных правах, 
предусмотренных законода-
тельством, для строительства 
и обслуживания жилого дома в 
любом ином населенном пункте 
Республики Беларусь с выплатой 
денежной компенсации, предус-
мотренной в абзаце 3 п.4 насто-
ящего Указа.

По ходатайству Минского 
горисполкома местный исполни-
тельный комитет, в компетенцию 
которого входит принятие реше-
ния о предоставлении земель-
ного участка в населенном пун-
кте, выбранном собственником 
сносимого жилого дома (доли 
в праве общей собственности 
на жилое помещение), обязан 
предоставить ему такой участок 
при наличии объективной воз-
можности, в том числе подтверж-
денной генеральными планами 
города и иного населенного пун-
кта, градостроительными проек-
тами детального планирования, 
утвержденными в соответствии с 
законодательством.

Собственником может быть 
реализовано по выбору только 
одно из прав, перечисленных в 
п.4 или 5 настоящего Указа.

При сносе жилого дома, 
квартиры, строений, сооружений 
и насаждений при них местный 
исполнительный комитет либо 
по его решению лицо, которо-
му предоставляется земельный 
участок, в порядке, предусмо-
тренном законодательством, 
также обеспечивает возмещение 
лицам, чьи права ущемляются 
решением об изъятии земельно-
го участка для государственных 
нужд, расходов, связанных:

с переездом, в том числе с 
изменением места жительства в 
пределах Республики Беларусь;

с временным пользованием 
другими жилыми помещениями, 
до предоставления жилого дома, 
квартиры в соответствии с насто-
ящим Указом;

с оформлением права соб-
ственности на предоставляемые 
жилой дом, квартиру;

с оформлением документов в 
отношении земельного участка, 
предоставляемого взамен изы-
маемого, и прав на него;

с возмещением убытков 
вследствие утраты движимого 
имущества в случаях, предус-
мотренных в ч.2 п.17 Положения 
о порядке реализации имуще-
ственных прав граждан и органи-
заций при изъятии у них земель-
ных участков, утвержденного 
настоящим Указом.

Настоящий Указ не распро-
страняет свое действие на пусту-
ющие и ветхие дома в сельской 
местности.

Как я собираю подписи  
за претендента в президенты

Ці пацікавяцца падаткавікі, адкуль грошы?
ПЫТАннЕ–АДКАз

Падатковыя органы пачалі збіраць 
дадзеныя аб патэнцыяльных дарма-
едах, якім давядзецца плаціць пада-
так. Аднак узнікае пытанне: ці не 
давядзецца ім тлумачыць, адкуль яны 
ўзялі грошы.

А.Г.ЮРэЦ, Мінскі раён.

Такое ж пытанне было зададзе-
на начальніку інспекцыі Міністэрства па 
падатках і зборах па горадзе Мінску Надзеі 

Болдыравай падчас онлайн-канферэнцыі на 
сайце агенцтва “Мінск-Навіны”. Чыноўніца 
адказала, што «такія пытанні падатковыя 
органы задаваць не будуць». Нягледзячы на 
тое, што дармаед афіцыйна нідзе не працуе 
і, па сутнасці, даходу мець не можа, раска-
зала Н.Болдырава, ён не павінен тлумачыць 
кантралюючым органам, дзе ўзяў 3,6 мільёна 
рублёў на аплату збору.

Спецыяліст яшчэ раз патлумачыла, што 
пры налічэнні збору будзе ўлічвацца абсалют-

на любая сума выплачанага вамі падаходнага 
падатку. Нават калі вы прапрацуеце толькі 
месяц, а потым звольніцеся, «памер збору 
будзе пералічаны з улікам утрыманага з вас 
падаходнага падатку».

Як вядома, у Беларусі згодна з 
прэзідэнцкім дэкрэтам, грамадзяне, якія не 
ўдзельнічаюць у фінансаванні дзяржвыдаткаў 
больш за 183 дні ў годзе, павінны раз у год 
выплачваць сацыяльны збор у памеры 20 
базавых велічынь.

Многие наши соседи – бывшие республики СССР и страны соцлагеря – 
вступили в Европейский Союз. Как их гражданам сегодня живется?  

Об этом – серия публикаций в «Народной Воле».
Наш первый рассказ об Эстонии. Ее называют кто «балтийским 

тигром», кто краем хороших новостей. И действительно, из Эстонии 
часто поступают позитивные сообщения. Вот некоторые из них.

Край 
хороших 
новостей

Средняя  
зарплата –  

977 евро
Около 15% государственно-

го бюджета Эстонии в послед-
ние годы поступало из общего 
европейского котла, а положи-
тельное влияние самых разных 
европроектов на уровень жизни 
ощущается как в Таллинне, так 
и в других местах. Эти средства 
способствовали развитию эконо-
мики, повышению уровня жизни.

Департамент статистики 
сообщает, что средняя месячная зарпла-
та в Эстонии составляет 977 евро. За год 
она выросла на 5%.

Средняя пенсия в Эстонии в 2014 
году составила почти 350 евро.

Это на 13,5% больше, чем в 2013 
году. 

Доступ к рынку
Членство в ЕС обеспечило эстонским 

предприятиям неограниченный доступ 
к рынку в 500 миллионов потребителей 
с самой большой покупательной спо-
собностью в мире. Доступ к единому 
рынку ускорил экономическое разви-
тие и повысил благосостояние жителей, 
безусловно, больше, чем выделяемые 
Евросоюзом деньги.

Свобода передвижения
Благодаря одной из основных свобод 

Европейского Союза жители Эстонии 
получили возможность свободно ездить, 
учиться и работать. Несомненно, многие 
люди в поисках работы и более высо-
кой зарплаты и так бы уехали в Европу, 
но членство в ЕС обеспечило им равное 
обращение по сравнению с местными 
жителями, и это, конечно, содействовало 
эмиграции. Согласно данным переписи 
населения, общая численность населе-
ния по сравнению с началом столетия 
уменьшилась на 5,5%. Это, конечно, 
уменьшило возможности страны в раз-
витии, но помогло гражданам улучшить 
свою жизнгь.

Охрана  
окружающей среды

В договоре о присоединении Эстонии 
одним из наиболее затратных – как в 
плане усилий, так и в плане финансов 
– обязательств было выведение отече-
ственной охраны окружающей среды на 
европейский уровень. В плане сохране-
ния окружающей среды Эстония пере-
скочила вперед как минимум через одно 
поколение. В одно водное хозяйство 
вложено около 400 миллионов евро, в 
результате более 100 000 человек имеют 
возможность пить чистую воду.

Доверие сохраняется
За присоединение к Европейскому 

Союзу на референдуме проголосовало 
67% граждан. Этот показатель с тех пор 
не снизился, что на фоне многих других 
стран ЕС можно считать исключительным 
явлением. Согласно опросу, проведен-
ному в конце минувшего года, 80% насе-
ления считают правильным, что Эстония 
входит в ЕС.

В чем секрет успеха
Пока страны юга Европы борются 

с кризисом, из маленькой Эстонии на 

северо-востоке ЕС регулярно поступа-
ют хорошие новости. Корреспондент DW 
выяснял секрет эстонского успеха.

Импозантное здание гордо возвы-
шается на юго-западе эстонской столи-
цы Таллинна: внушительный стеклянный 
фасад, в фойе – куда ни глянь – бирю-
зовая латинская «S». Здесь находится 
центр техноразработок компании Skype-
самой известной истории эстонского 
успеха за минувшее десятилетие.

У руководителя SkypeTechnologies в 
Эстонии нет ни директорского кресла, 
ни отдельного кабинета. Тийт Паананен 
сидит среди своих сотрудников в 
общем зале и объясняет, почему имен-
но Эстония стала идеальным отправным 
пунктом победного шествия программы 
Skype по странам мира, так: «Причина – в 
большом интеллектуальном потенциале, 
хорошей системе школьного образова-
ния, но прежде всего – в невероятной 
готовности эстонцев использовать новые 
технологии».

Чемпионы Европы 
 по экономии

Бум все последние годы переживает 
не только эстонская сфера компьютер-
ных технологий. И в остальном самая 
северная из трех республик Балтии 
может служить примером в рамках 
Европейского Союза.

Согласно последним данным евро-
пейского статистического ведомства 
Eurostat, в 2012 году Эстония была стра-
ной, которая из всех государств ЕС име-
ла самый низкий прирост бюджетной 
задолженности по отношению к валовому 
внутреннему продукту – всего 0,3 про-
цента ВВП. В Испании, для сравнения, 
этот показатель составляет 10,6 процен-
та ВВП. Ниже, чем во всех других стра-
нах ЕС, в Эстонии и суммарная государ-
ственная задолженность.

Министр экономики и коммуникаций 
Эстонии, консерватор Юхан Партс рас-
сматривает такую статистику как итог 
многолетней успешной работы. «Мы 
начали еще в 1990-е годы, когда нам 
пришлось практически заново выстра-
ивать нашу экономику, – рассказал он в 
интервью DW. – Мы полностью изменили 
нашу валютно-финансовую систему, для 
чего потребовалось иметь сбалансиро-
ванный бюджет и низкую задолженность. 
Устойчивость этой системы мы сохрани-
ли по сей день».

Часть Скандинавии
На рубеже веков темпы экономиче-

ского роста в бывшей республике СССР 
достигали 13 процентов в год. Эксперты 
не переставали удивляться, говорили о 
новом «балтийском тигре».

Один из самых известных в Эстонии 
аналитиков Райнер Каттель видит при-
чину успеха Эстонии главным образом в 
использовании  выгодного географиче-

ского положения – вблизи Финляндии 
и Швеции. Стремительный экономиче-
ский взлет страны объясняется в пер-
вую очередь экспортом в эти страны. 
В 2012 году 23 процента экспортных 
поставок направлялись в Финляндию, 

около 15 процентов – в Швецию.
«На самом деле, – поясняет Каттель, 

– это не экспорт в чистом виде, посколь-
ку зарубежные фирмы ввозят в Эстонию 
исходные материалы, здесь из них про-
изводят товары и почти в готовом виде 
снова вывозят. Так что в определенном 
смысле Эстонию можно рассматривать 
как часть Финляндии и Швеции».

Теперь темпы экономического роста 
уже не те, что были 10 или 15 лет назад 
– примерно один процент в год. И, с 
точки зрения Каттеля, пора начинать сти-
мулировать внутреннее потребление за 
счет повышения зарплат. «Одно из двух, 
– говорит аналитик, – либо мы остаем-
ся для Скандинавии страной с дешевой 
рабочей силой, либо развиваем внутрен-
ний рынок».

Хватает и проблем
Небольшой группе населения живется 

здесь очень хорошо, – сетует Каттель, зато 
другие опускаются на дно». И это не толь-
ко русскоязычные. «Женщинам в Эстонии 
тяжелее, чем мужчинам. Разница в опла-
те труда у них составляет 28 процентов. 
Это европейский рекорд», – констатиру-
ет Каттель. В результате многие жители 
Эстонии покидают страну. Уезжают глав-
ным образом в Финляндию и Швецию.

По мнению Каттеля, правительство 
уделяет маловато внимания социальным 
проблемам, не прислушивается к сове-
там экспертов на этот счет, прикрыва-
ется экономическими успехами. «Нам 
говорят: посмотрите, все в Европе нас 
любят, мы нравимся Ангеле Меркель, так 
что оставьте нас в покое, – возмуща-
ется Райнер Каттель, – а в результате 
все больше людей утрачивают иллюзии и 
отворачиваются от политики».

Skype – это  
не последняя история 

эстонских успехов
Как бы то ни было, многие счита-

ют Таллинн идеальной площадкой для 
центра разработок Skype, хотя штаб-
квартира фирмы, относящейся теперь к 
концерну Microsoft, уже давно не нахо-
дится в Эстонии. И он убежден, что Skype 
– это не последняя история эстонских 
успехов. «В ближайшие годы будет кое-
что еще, – намекает он, – нечто способ-
ное изменить мир и имеющее эстонское 
происхождение».

Оппозиционные деятели разду-
вали панику по поводу того, что после 
2013 года европейские деньги пропадут, 
и Эстония погрузится в глубочайший 
кризис. Однако реальность такова, что 
Эстония получит на 907 млн евро больше, 
чем раньше. Подумайте только, в старых 
деньгах это свыше 14 миллиардов крон, 
это два бюджета Таллинна. На эти день-
ги можно будет построить сотни кило-
метров новых дорог, отремонтировать 
школы и больницы, создать необходи-
мую для развития предпринимательства 

инфраструктуру, – говорит  председа-
тель парламентской комиссии по делам 
Евросоюза Арто Аас.

Эстония добилась исключительного 
успеха в инвестициях в рамках политики 
единства. Этот успех – дополнительные 
350 млн евро. Из расчета на одного чело-
века Эстония получит больше всех – 3351 
евро. Эти средства создадут новые рабо-
чие места, повысят качество жизни как в 
городах, так и сельской местности.

Получите, пожалуйста, 
билет на Фестиваль 

пожилых людей
В эти дни можно получить бесплатные 

билеты на Фестиваль пожилых людей, 
который будет проходить 30 сентября и 
1 октября текущего года в таллиннском 
центре культуры ”Сальме”.

”Каждый шестой житель Эстонии 
находится в возрасте старше 60 лет, но 
большинство проводимых мероприятий и 
фестивалей направлены на более молодых 
людей, – рассказывает  руководитель сети 
аптек BENU Кайди Кельт. – Пенсионеры 
не должны скучать дома. Фестиваль пожи-
лых людей -- прекрасная возможность 
заняться самообразованием, с кем-то 
познакомиться и просто развлечься”.

На фестивале будет работать кон-
сультационный пункт BENU, где можно 
будет бесплатно пройти оценку здоро-
вья сердца, измерить давление, уровень 
сахара и холестерина в крови, а также 
получить советы относительно своего 
здоровья.

Самый высокий 
деревянный дом в мире

Четырнадцатиэтажный жилой дом 
высотой 51 метр намерена построить в 
Норвегии эстонская компания к концу 
года. Отмечается, что он станет самым 
высоким деревянным домом в мире.

Как сообщает Delfi, при создании 
дома почти не будут использоваться 
стальные конструкции. Норвежская фир-
ма намерена продавать эксклюзивные 
двух- и трехкомнатные квартиры в дере-
вянном доме по цене 7–8 тысяч евро за 
квадратный метр.

Правительство приняло 
решение выделить  

48 593 евро  
из резервного фонда 
гражданину Эстонии  

на оплату лечения  
в турецкой больнице
В конце апреля этого года находив-

шийся в Турции житель волости Вяэтса 
серьезно заболел и нуждался в неотлож-
ной помощи. Состояние здоровья муж-
чины не позволяло транспортировать его 
домой, поэтому ему пришлось остаться 
в Турции на лечение на целый месяц. 
Однако денег на оплату лечения у него 
не было. Родственники обратились за 
помощью в правительство и оно приняло 
решение об оказании помощи.

Алесь ДРАБЧУК.

Старый 
Таллинн.

Национальный танец.

ПУЛЬС ПЛАнЕТЫ

Полиция почти 
сутки 

пересчитывала 
конфискованную 

взятку
В Калькутте полиция потра-

тила 21 час на автоматический 
пересчет наличных, которые 
были переданы местному инже-
неру в качестве взятки. Наличные 
считали с помощью трех денеж-
ных машин.

Всего размер предполагае-
мой взятки составил 3,2 млн дол-
ларов. Их передали инженеру, 
выполняющему заказы от мест-
ных властей. Сейчас он аресто-
ван вместе со своим сыном, чья 
роль в коррупционном скандале 
не уточняется.

Антикоррупционное под-
разделение полиции обнаружи-
ло наличные внутри подушек, 
матрасов, диванов, между пере-
крытиями в потолке, в тайниках 
в стене и в ванной под плиткой, а 
также в холодильнике.

Несмотря на полное истоще-
ние после почти суток пересче-
та наличных, полиция намерена 
проверить другие дома, где жил 
инженер.

В отставку!
Сотни тысяч человек выш-

ли в воскресенье на улицы бра-
зильских городов с требовани-
ем отставки президента страны 
Дилмы Руссефф. 

Поводами для недовольства 
политикой правящей Партии тру-
дящихся стали рост цен и без-
работицы. Массовые акции про-
теста против политики Дилмы 
Руссефф проходят в Бразилии 
с 2013 года. Две предыдущие 
акции, которые прошли в мар-
те и апреле, собрали в общей 
сложности свыше трех миллио-
нов человек.

Кшыштаф Занусі:

«Мы, палякі, вінаватыя перад вамі»

СУСТРэЧЫ

Вучні Беларускага гуманітарнага ліцэя, ліквідаванага 
беларускімі ўладамі ў 2003 годзе, праводзяць сваю чарго-
вую сесію ў суседняй Польшчы. Паводле традыцыі, што 
склалася ў апошнія 12 гадоў, яны маюць магчымасць 
сустракацца з выдатнымі людзьмі гэтай і іншых еўрапейскіх 
краін. У мінулую пятніцу да беларускіх ліцэістаў завітаў 
сусветнавядомы рэжысёр Кшыштаф Занусі, які выступіў  
з імправізаванай лекцыяй і адказаў на пытанні вучняў. 

БЫвАЕТ…

Британцу 
вернули 

потерянный  
30 лет назад 

бумажник

Банкнота в 1 фунт, долларо-
вая купюра, несколько монет и 
старые квитанции вернулись к 
своему владельцу спустя 30 лет 
после пропажи.

Британскому фермеру Дереку 
Гэмблу было около 30 лет, когда 
его кошелек выпал в вагоне поез-
да в городе Лафборо, в графстве 
Лестершир. Три десятка лет спу-
стя бесхозный бумажник обна-
ружил во время ремонта вагона 
машинист и волонтер-реставра-
тор старых поездов Майкл Масси.

Все это время кошелек про-
лежал нетронутым за сиденьем 
вагона, в зазоре между креслом 
и задней стенкой.

Сотруднику железной дороги 
Северного Норфолка пришлось 
на время стать настоящим детек-
тивом, чтобы отыскать владель-
ца потерянного кошелька. Среди 
документов, обнаруженных в 
кошельке, оказалась квитанция с 
обратным адресом Гэмбла, кото-
рый тогда жил в городке Рагби, 
графство Ворвикшир. Масси 
попробовал связаться с ним, 
когда оказалось, что тот теперь 
живет неподалеку, в городе 
Нортгемптон.

Гэмбл сказал, что был очень 
растроган находкой, которая 
всколыхнула воспоминания 
30-летней давности. В кошель-
ке лежала квитанция 1982 года, 
документ с указанием группы 
крови, а также чек на покупку 
билета в Ирландию, где на тот 
момент жили родственники его 
жены.

Президент Польши 
Анджей Дуда заявил в 
интервью The Financial 
Times, что НАТО обхо-
дится с его страной 
словно с «буферной 
зоной», а не полно-
правным членом альян-
са. Президент призвал 
НАТО разместить в 
Польше перманентные 
военные базы. 

По словам Дуды, НАТО не 
проводит в жизнь заявленную 
политику и пока не адаптировало 
стратегию на восточных рубежах 
к новым условиям после «импе-
риалистических актов» России 
в Украине и в Грузии, сообщает 
журналист Генри Фой.

«Мы не хотим быть буферной 
зоной. Мы хотим быть настоящим 
восточным флангом альянса, – 
заявил Дуда. – Сегодня, когда 
мы смотрим на распределение 
баз, (...) пограничная линия – это 
Германия».

«НАТО пока не заметило, 
что Польша (...) перемести-
лась с Востока на Запад», – 
добавил Дуда. По его мнению, 
если Польша и другие страны 
Центральной Европы – насто-
ящий фланг НАТО, то было бы 
логично разместить в этих стра-
нах базы.

Дуда сообщил, что на самми-
те НАТО в 2016 году в Варшаве 
дискуссия о перманентных базах 
в Восточной Европе будет одним 
из главных вопросов, несмо-
тря на опасения Германии, что 
Москва воспримет такой шаг как 
провокацию.

В интервью Дуда пообещал, 
что активизирует работу по раз-
работке внешней политики. «Это 
будет коррекция, а не револю-
ция», – уточнил он.

Во время избирательной 
кампании Дуда призывал пере-
дать некоторые полномочия ЕС 
государствам-членам. «В его 
президентство могут пострадать 
тесные отношения Варшавы и 
Брюсселя, которые в прошлом 
году достигли зенита, когда экс-
премьер Польши Туск стал пре-
зидентом Европейского Совета», 
– пишет корреспондент.

ДАТЫ

В мире отметили  
70-летие окончания  

Второй мировой войны
В Лондоне прошли торже-

ства по случаю 70-й годовщины 
окончания Второй мировой вой-
ны. На службе в церкви Святого 
Мартина на Трафальгарской пло-
щади присутствовала королева 
Великобритании Елизавета II, 
ее супруг принц Филипп, пре-
мьер-министр Дэвид Кэмерон, 
а также бывшие британские 
военнопленные и другие гости.

По случаю памятной даты в 
Лондоне также состоялся плац-
парад конной гвардии, марш 
воевавших на Дальневосточном 
фронте ветеранов и  воздушный 
парад.

В войне с Японией погиб-
ли более 70 тысяч военнос-
лужащих из Британии и стран 
Содружества, включая более 12 
тысяч военнопленных, содержав-
шихся в ужасающих условиях и 
умерших в японских лагерях.

Памятные мероприятия, 
посвященные 70-летней годов-
щине окончания Второй миро-
вой, прошли также в Японии, 
Китае и Южной Корее, а также на 
военной базе США в бухте Перл-
Харбор, с нападения на которую 
началась война в Тихом океане.

Премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ и глава государства, 
император Акихито, в Токио почти-
ли память жертв войны минутой 
молчания. В своей речи император 
впервые прямо и недвусмысленно 
выразил сожаления за действия 
своей страны в ходе войны, заявив 
о «глубоком раскаянии».

Китай и Южная Корея 
по-прежнему обвиняют Японию 
в недостаточном раскаянии. По 
словам южнокорейского прези-
дента Пак Кын Хе, речь японско-
го премьера «оставляла желать 
лучшего».

Из ПЕРвЫХ УСТ

Президент Польши  
о  НАТО в новых условиях

СТОП-КАДР

Прага да ведаў

Мумбай, Iндыя. Вучыць урокi можна i так.

У iндыйскiх 
штатах Джамi i 

Кашмiр 
аблiвалi 

пратэстуючых  
пафарбаванай 

вадой. Гэта 
дапамагло 

выявiць 
найбольш 
актыўных 

удзельнiкаў 
акцыi. Каго 

найбольш 
пафарбавалi, 

таго i 
арыштавалi.

Приказ Ставки Верховного Главнокомандования 
об уничтожении населенных пунктов в прифронтовой 

полосе №0428 17 ноября 1941 г.
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РАКУРС

вЕРніСАЖ

РэГіЁн

Семен БУКчИН

«Защитные» времена
Из «Записок побежденного»

Сообщаем, можно сказать, по секрету: наш давнишний автор, 
известнейший публицист Семен БУКЧИН заканчивает 

работу над мемуарно-публицистическим циклом  
“Записки побежденного”, который намереваемся 
опубликовать на протяжении сентября-октября.

Публикуем один из фрагментов цикла  
и поздравляем Семена Владимировича с очередным  
днем рождения – сегодня ему исполняется 74 года.

Редакция.

ДАЛЕКОЕ–БЛИзКОЕ

Где-то в начале 1970-х я зашел в 
ЦК ЛКСМБ, там на втором, кажется, 
этаже помещалась редакция журнала 
“Маладосць”, где я печатался иногда 
благодаря привечавшей меня Вере 
Семеновне Полторан. Был невероятно 
жаркий день, а по коридорам сновали 
озабоченные  молодые люди в стро-
гих черных костюмах, в белых рубаш-
ках с галстуками и черных начищенных 
туфлях. Я остановил одного знакомого 
комсомольского аппаратчика: “Зачем 
же в такую жарищу париться в черных 
костюмах?” “Так у нас положено”, – 
строго ответил он и побежал дальше. 
Оказывается, это была обязательная 
униформа.

И еще люди из этой среды обме-
нивались при встрече специфической 
информацией: “Слышал, такой-то уже 
защитился? А ты защитился?” Защита 
кандидатской диссертации была у них 
чем-то обязательным. Ученая степень 
была запасным аэродромом, куда мож-
но было приземлиться на неплохую 
доцентскую зарплату, если не задава-
лась карьера в партийных органах или 
комсомольских. И вот они писали свои 
“труды”. Я помню названия статей, 
которые они приносили в редакцию 
журнала “Весці АН БССР” (я работал 
там ответственным секретарем), что-
бы иметь публикации перед защитой: 
«Роль областных парторганизаций в 
деле химизации сельского хозяйства», 
«Методы укрепления моральной базы 
советской молодежи» и прочую чушь. 
И как быстро они, эти «чернокостюм-
ные», бросились создавать коопера-
тивы и частные банки, когда Горбачев 
разрешил. От одного я услышал: «Куй, 
пока Горбачев!».  Они мели под себя 
все государственное, что только было 
можно. Разумеется, при благословении 
«старших товарищей».

Но это позже. А пока и я готовился, 
как соискатель, к защите диссертации 
по Власу Дорошевичу, который во всех 
советских энциклопедиях был обозна-
чен как «буржуазный писатель и жур-
налист». А про защитников буржуазии 
у нас диссертации не полагались. Я же 
написал работу, в которой Дорошевич 
представал фигурой демократической. 
Разумеется, я расставил, где положено, 
цитаты из Маркса, Энгельса, Ленина. 
Разумеется, я осудил стремление 
Дорошевича оценивать происходившее 
в России в 1917 г. с позиций «здра-
вого смысла», то есть стоя над схват-
кой. И, как уже отметил выше, утаил 
его антиленинский памфлет «Стенько-
Разинщина».

Но все равно – защищаться «по 
Дорошевичу» в начале 1970-х было 
более чем ненадежным предприятием. 
Тем более что за мной никто не сто-
ял, я не заканчивал аспирантуру, не 
имел научного руководителя. Написал 
работу, сдал кандидатский минимум 
и захотел представить ее к защите. 
Совсем, можно сказать, голый соис-
катель. Сочувственно относившийся ко 
мне ученый секретарь академическо-
го совета по защитам, ныне известный 
лингвист Геннадий Афанасьевич Цыхун 
сказал мне: «Все-таки нужно поставить 
на автореферате имя какого-то руко-
водителя». Я и пошел к профессору 
Федору Ивановичу Кулешову, возглав-
лявшему кафедру русской литерату-
ры в БГУ. Федор Иванович был чело-
век непростой, колючий. Тогда я еще 
не знал, что довелось ему пережить в 
молодые годы. Но выступление его на 
факультетском собрании в январе 1962 
года, на котором он язвительно обли-
чал студентов, входивших в «антисовет-
скую» группу Кима Хадеева, запомнил.

Федор Иванович охотно согласился 
прочитать мою работу, тем более что 
это была его эпоха – он недавно защи-

тил докторскую по Куприну и считался 
крупнейшим в стране знатоком жиз-
ни и творчества этого писателя. После 
знакомства с моим научным опусом 
он наговорил мне кучу приятностей и 
даже удивился, как это я сам без вся-
кого руководства написал вполне гото-
вую к защите работу. Дело оставалось 
вроде бы за малым: дав  согласие на 
указание его имени как руководителя, 
Федор Иванович должен был написать 
соответствующий отзыв. Шли недели, 
а Федор Иванович все тянул и тянул с 
этим делом. Я недоумевал, пока моя 
покойная теща Виктория Прокофьевна, 
прошедшая всю войну до Берлина 
фронтовой медсестрой, решительно не 
сказала: «Ему надо дать!»

Кому, за что? И как это сочетает-
ся – русская классическая литерату-
ра, Куприн, автор «Листригонов» и 
«Юнкеров», и – «дать»? Тем не менее 
я узнал, что за год официального руко-
водства аспирантом профессор тог-
да получал 120 рублей. И хотя Федор 
Иванович ни дня не был моим руково-
дителем и мы с ним не обсуждали каж-
дую главу моей работы, я не исправлял 
ее, согласно его замечаниям, я отпра-
вился на квартиру профессора, чтобы 
«дать». Было ли это взяткой? Вроде нет. 
Получалось, что я плачу профессору 
Кулешову за его имя и подписанный им 
отзыв. Тоже, наверное, чего-то стоят? 
Конверт с деньгами жег мне карман, 
я испытывал сложное чувство – смесь 
стыда и неловкости.

Когда я дрожащими руками извлек 
конверт, Федор Иванович небрежно 
сказал: «Это не ко мне, это вот Ольга 
Филипповна…» И оказавшаяся тут же 
рядом дородная профессорская жена 
как-то очень ловко забрала у меня кон-
верт, а Федор Иванович тут же извлек 
уже отпечатанный и заверенный отзыв.

Это было нелегким испытанием 
моей веры в возвышающую миссию 
русской классики.  Через некоторое 
время Федора Ивановича сняли с поста 
заведующего кафедрой за какую-то 
махинацию с приобретением шубы для 
жены. На его место поставили Павла 
Ткачева, хорошо знакомого мне быв-
шего сотрудника пионерской газеты 
«Зорька» (я начал там печататься в 1959 
году), автора рассказов о Ленине. Под 
руководством Кулешова Ткачев защитил 
кандидатскую диссертацию по совет-
скому западно-украинскому публици-
сту Ярославу Галану, убитому банде-
ровцами в 1949 году во Львове. Какое 
отношение специалист по Куприну мог 
иметь к творчеству Галана – это вопрос 
из области порядков, царивших тогда в 
научном мире.

Когда Ткачев выпустил претенциоз-
ную и местами тянувшую на пародию 
книгу  по жанровым проблемам публи-
цистики, я опубликовал  на нее язви-
тельную рецензию в «Литературной 
газете». В белорусском литератур-
ном мире в те годы это было собы-
тием. Студенты вывесили рецензию 
на факультетской доске объявлений, 
ее срывали, но она появлялась сно-
ва. Федор Иванович торжествовал: 
был посрамлен недостойный чело-
век, занявший его место на кафедре. 
В честь этого события я с женой был 
приглашен на профессорскую кварти-
ру (она находилась в доме, в котором 
кинотеатр «Центральный»), где Ольга 
Филипповна накрыла роскошный стол.

Новое и существенное я узнал о 
Кулешове многие годы спустя. А нача-
лось с того, что в деревне Федоровка 
Рогачевского района, куда я приехал, 
кажется, в 1971 году для сбора све-
дений о фольклористке Елизавете 
Павловской и ее сыне, писателе 
В.Л.Кигне-Дедлове, ко мне обратил-
ся довольно древний, но крепкий ста-

рик с вопросом, знаю ли я живуще-
го в Минске «прахфесара» Кулешова. 
Старик оказался его двоюродным бра-
том, но не виделись братья давно, еще 
с довоенных времен. Удивительная 
была реакция Федора Ивановича на это 
мое сообщение о его родственнике: он 
промолчал, дав понять, что не желает 
развивать эту тему. 

В начале 1990-х я несколько раз 
приходил к нему в дом-«доллар» на ули-
це Кульман, где он жил вместе с семьей 
дочери. Умерла к тому времени Ольга 
Филипповна, отдавшая последние силы 
вытаскиванию мужа из инсульта. Но 
осталась афазия, он забывал слова и 
жутко злился, когда не мог подобрать 
нужное выражение, из-за чего собесед-
ник не всегда понимал его. Жестокость 
судьбы была в том, что былого дара 
речи лишился великолепный лектор и 
жесткий остроумец. Вот тогда он мне 
рассказал, как остался сиротой после 
раскулачивания отца, как мальчиком 
попал в детский дом. Это была повесть 
о белорусском хлопчике, невероят-
ным усилием воли преодолевавшем 
сложнейшие препятствия, сумевшем 
закончить Ленинградский пединститут 
имени Герцена  (1935 г) и  специально 
уехавшем работать школьным учителем 
далеко на Север. Но и там его настиг-
ла карающая неизвестно за что рука 
«органов». Будущий куприновед был 
осужден и попал в лагерь. Выпустили 
его в середине войны, после чего он 
в качестве преподавателя скитался 
по областным пединститутам, пока не 
очутился на Сахалине. Там, работая в 
Южно-Сахалинском пединституте, стал 
заниматься Куприным. В начале 1950-х 
приехал в Минск и стал работать в БГУ. 
Тень «лагерного провала» в его жизни 
преследовала долгие годы. Он боялся 
этой тени и скрывал ее. Вот почему, 
как мне представляется, он, всего два 
года назад защитивший докторскую 
(1964), и, безусловно, мечтавший о 
профессуре, посчитал нужным заявить 
о своей преданности советской власти 
через осуждение своих же студентов 
на том самом факультетском собрании, 
где обсуждалось заведенное КГБ дело 
«группы Хадеева».

Федор Иванович Кулешов умер в 
1993 году. Не знаю, что сталось с его 
поразительной библиотекой, в которой 
было множество редких, дореволюци-
онных, а также (что удивительно для 
отсидевшего человека) эмигрантских 
изданий.

Но вернусь к своей собственной 
диссертационной защите. Помимо 
научного руководителя, нужен был еще 
один доктор наук как первый оппо-
нент, и сама работа должна была быть 
рассмотрена и одобрена желательно 
в солидном академическом институте 
или вузе. Тут сработала цепочка: очень 
любившая моего московского друга 
Юру Гаврилова его школьная учитель-
ница литературы Татьяна Михайловна, 
продолжавшая дружить со своим уче-
ником и годы спустя после окончания 
им школы, попросила своего мужа 
профессора МГУ, заведующего кафе-
дрой западноевропейских литератур 
Леонида Григорьевича Андреева, а тот 
попросил декана факультета журнали-
стики, известного американиста Ясена 
Николаевича Засурского. Солидный, 
седовласый Засурский не вел со мной 
долгих разговоров, он тут же вызвал 
заведующего кафедрой истории рус-
ской журналистики Бориса Ивановича 
Есина и сказал ему: «Вот молодой чело-
век из Минска… Кажется, написал инте-
ресную работу. Нельзя ли помочь ему?» 
Худенький Борис Иванович отвел меня 
в свой крошечный кабинетик, выходив-
ший единственным окном на Манежную 
площадь. Некоторое время он стоял 

ко мне спиной и барабанил пальцами 
по стеклу, потом повернулся и быстро 
сказал: «Значит, Дорошевич? Так вот, 
отзыв кафедры мы вам дадим и перво-
го оппонента нормального дадим. Но 
защищаться вы у нас не будете!»

Да я  и не собирался защищать-
ся в Московском университете, имея 
договоренность о защите в объеди-
ненном совете институтов литературы 
и языка АН БССР. Но все-таки не мог 
не спросить: «Почему?» «А вот поче-
му!» – с этими словами Борис Иванович 
ткнул пальцем в окно в сторону зубча-
тых стен Кремля. Жест был более чем 
красноречивый: они не хотели связы-
ваться с этим буржуазным журналистом 
Дорошевичем. Мало ли чего «пришьют» 
идеологические органы? Надо револю-
ционных демократов и большевистских 
публицистов изучать, а не занимать-
ся пропагандой буржуазного «короля 
фельетонистов».

Риски были действительно нема-
лые. Когда я, разглядывая в фойе 
главного корпуса нашей Академии 
объявление о своей защите, заметил, 
что оно висит косо, стоявший рядом 
заведующий сектором теории литера-
туры Института литературы имени Янки 
Купалы  мудрейший Наум Соломонович 
Перкин сказал: «Смотрите, чтобы защи-
та косо не вышла».  Об этом же, но 
по-своему мне напомнил и приехав-
ший из Москвы первый оппонент, про-
фессор МГУ, добрейший и умнейший 
Владислав Антонович Ковалев, иссле-
дователь творчества Льва Толстого. 
Когда мы шли от вокзала к гостинице 
«Минск», он неожиданно спросил: «У 
вас в совете много дубов?» Я смутил-
ся, не зная, что ответить. Он пояснил: 
«Ваша пятая графа и Дорошевич – это 
не очень хорошее сочетание. Вы не 
член партии, которому можно доверить 
разбор творчества буржуазного жур-
налиста. Это, во-первых. Во-вторых, 
в провинции не любят таких залетных 
штучек, как я. Приехал тут профессор 
из Москвы учить нас… Поэтому про-
шу не удивляться тем штукам, которые 
я буду проделывать во время своего 
выступления. И не обижаться на меня. 
Надо ведь как-то расположить ваших 
дубов».

Что проделывал Владислав 
Антонович во время своего выступле-
ния, это трудно передать. Вполне тра-
диционные научные обороты он мешал 
с остротами и почти анекдотами. 
Деревянные лица членов совета ста-
ли расплываться в подобие улыбок. А 
закончил мой первый оппонент вконец 
уничтожавшим меня перифразом из 
Чехова: «Вот Чехов говорил, что в лите-
ратуре, как в жизни, всякие собаки нуж-
ны, и большие и маленькие. Большие 
лают громко, а маленькие бегают и про-
сто тявкают. Так пусть же и Букчин бега-
ет и тявкает свое».

Но даже этот эстрадный номер 
не мог отменить трех черных шаров, 
хотя они и не  оказались решающи-
ми. «Слушай, – сказал мне знакомый 
сотрудник академии, – а ведь Ковалев 
оскорбил тебя, сравнил с собачкой». 
Он не понимал той победы, которую 
одержали Дорошевич, я и Ковалев. А 
победа между тем висела на волоске 
еще и по той причине, что за полчаса 
до начала защиты мой второй оппонент, 
доцент  той же кафедры русской лите-
ратуры БГУ, которой заведовал про-
фессор Кулешов, Александр Сергеевич 
Малинин, бледный и трясущийся, зая-
вил мне, что намерен в своем высту-
плении отказаться от той характеристи-
ки Дорошевича, как писателя-демокра-
та, которую он написал в своем офици-
альном отзыве, и будет говорить о нем 
как защитнике буржуазных идеалов. «Я 
не могу рисковать своей карьерой». И 

тут начался криминал. Я затолкал этого 
специалиста по Луначарскому в туа-
лет, прижал его к кафельной стене и 
очень убедительно сказал: «Александр 
Сергеевич, вы скажете  то, что написа-
но в вашем отзыве. Ничего с вами не 
случится».

Доцент Малинин так и сделал, и 
ничего с ним действительно не случи-
лось.

Когда я высказывал жене сожале-
ния по поводу  того, что не остался 
в Москве после службы в армии, она 
резонно замечала: «Но там бы ты не 
сумел, как в Минске, пользуясь здеш-
ней темнотой и провинциальностью, 
протащить Дорошевича в журналисты-
демократы. Там идеологические ушки 
на макушке крепко стояли. Помнишь, 
что тебе сказал Есин?»

Но и провинция не дремала. Когда 
в 1975 году в белорусском академиче-
ском издательстве вышла моя моногра-
фия о Дорошевиче, газета «Літаратура 
і мастацтва” разразилась разгромной 
рецензией под названием “Чья траге-
дия?”. Ее автор, пройдошистый старик 
из Москвы Владимир Константинович 
Покровский, называвший себя биоби-
блиографом, укравший еще до войны 
богатейший архив Дорошевича у его 
жены, актрисы Ольги Николаевны 
Миткевич и затем распродававший его, 
был разозлен тем, что я мало упомянул 
о его заслугах как “первого дорошеви-
чеведа”. Вот и прислал исполненный 
вполне в советско-идеологическом 
духе вульгарный пасквиль, суть кото-
рого заключалась в том, что книга не 
столько показывает трагическую судьбу 
талантливейшего русского журналиста, 
сломанную большевистским переворо-
том, сколько отражает идейную незре-
лость автора монографии, а, может 
быть, и заранее спланированную иде-
ологическую авантюру – протащить под 
видом писателя-демократа защитника 
интересов буржуазии.

Казалось бы, какое дело белорус-
ской писательской газете до моногра-
фии по истории русской журналистики 
XIX–ХХ веков? Мало проблем у совре-
менной белорусской литературы? Но 
нужно было и «ЛIМу” демонстрировать 
свою идеологическую бдительность и 
правоверность.   

И разгорелся скандал. Ну как же, 
академическое издательство выпусти-
ло идейно неправильную книгу! Делом 
заинтересовались в ЦК Компартии 
Белоруссии. Директор издатель-
ства добрейший Фаддей Игнатьевич 
Савицкий потребовал, чтобы я напи-
сал объяснительную записку в ЦК КПБ. 
Представляете, что было первейшей 
заботой высших парторганов? Не 
экономика, не социальные проблемы 
общества, а «правильное освещение» 
фигуры русского дореволюционного 
журналиста. Дело пригасло, когда в 
«Неделе», популярнейшем приложении 
к «Известиям», появилась восторжен-
ная рецензия на мою книгу москов-
ского писателя Анатолия Макарова. 
Что такое был «ЛIМ” по сравнению с 
органом Верховного Совета СССР? 
Но наши  идейные ревнители не успо-
коились, и спустя некоторое время 
сотрудник отдела пропаганды и агита-
ции ЦК КПБ Кононов самолично повез 
в Москву аж пять экземпляров моей 
книги  для сбора отзывов. Решающей 
оказалась рецензия, подготовленная 
на кафедре истории русской литера-
туры и журналистики МГУ. Она была 
осторожной, но в целом признавала 
монографию «полезным вкладом в 
историю русской прессы». Эту исто-
рию с книгой я намного более подроб-
но изложил в своей монографии «Влас 
Дорошевич. Судьба фельетониста» 
(М., Аграф, 2010).

У Полацку з’явіцца школа 
акцёрскага майстэрства

Яна будзе працаваць пры 
заслужаным аматарскім тэатры 
“Пілігрым”. Навучаць акцёрскаму 
майстэрству пачнуць з 14 гадоў, 
набор будзе ажыццяўляцца на 
конкурснай аснове.

– Будуць лекцыі па творчым 
майстэрстве, па сцэнічнай 
мове, па вакале, – распавяла 
“Народнай Волі” рэжысёр тэатра 
«Пілігрым» Вера Кісялёва. – На 
гэтых занятках будзе рыхтавацца 
маладая трупа тэатра.

Набор у школу акцёрска-

га майстэрства распачнецца 
1 верасня. Па словах Веры 
Кісялёвай, галоўная задача – 
знайсці таленавітых хлопцаў і 
дзяўчат, і дапамагчы ім у творчай 
рэалізацыі. Шукаць таленты 
педагогі тэатра “Пілігрым” будуць 
у навучальных установах Полацка 
і Наваполацка.

Дарэчы, у гэтым годзе адзін 
з акцёраў аматарскага тэатра 
паступіў у Расійскі ўніверсітэт 
тэатральнага мастацтва 
(знакаміты ГИТИС). 

Заходняя Дзвіна  
ў Віцебску адкрывае 

падводныя камяні 
Узровень вады ў раёне горада  

ўстойліва паніжаецца, пры гэтым агаляюцца 
ўчасткі рэчышча, якія раней заўсёды  

знаходзіліся пад вадой.

Пра гэта карэспандэнту 
«Народнай Волі» паведамілі 
ў групе гідралогіі Віцебскага 
абласнога цэнтра па 
гідраметэаралогіі і маніторынгу 
навакольнага прыроднага 
асяроддзя.

Па словах спецыялістаў, 
мінулым летам і ў ліпені гэтага 
года за ўвесь перыяд назірання 
быў устаноўлены абсалютны 
гістарычны мінімум – узровень 
вады ў рацэ ўпаў на 4 см ніжэй за 
нулявую адзнаку.

1 чэрвеня 2015 года ў 
Віцебску ўзровень дасягнуў 
адзнакі – 71 см над нулём 

паста, а па стане на 12 жніўня 
ён панізіўся да нулявой адзнакі. 
На думку спецыялістаў, калі 
гарачае надвор’е захаваецца, 
не выключаны паўтор ці нават 
абнаўленне гістарычнага 
мінімуму.

Сітуацыя, якая склалася, 
можа негатыўна адбіцца на 
водна-гаспадарчай дзейнасці 
горада, якая прывядзе да 
абмежавання суднаходства 
па Заходняй Дзвіне ў межах 
Віцебска. Таксама нізкі ўзровень 
вады ў рацэ будзе спрыяць яе 
забруджванню.

Раман ВАСЮКОВІЧ.

Хірурга вызвалілі  
ад крымінальнай 

адказнасці

ГУЧнАя СПРАвА

У ліпені мінулага года 
11-гадоваму Стасу Мушаценку 
з аграгарадка Якубава 
Дубровенскага раёна Віцебской 
вобласці ампутавалі руку. 
Следства прыйшло да высновы, 
што вінаваты ў гэтым хірург 
раённай бальніцы, да якога Стас 
звярнуўся за дапамогай. Была 
ўзбуджана крымінальная справа. 
Хірург Юрый Кірычэнка разаслаў 
тады адкрыты ліст ва ўсе СМІ 
Беларусі, дзе сцвярджаў, што не 
ён адзін вінаваты ў фатальнай 
памылцы, такі быў збег абставін.

І вось прыйшла навіна, што 
крымінальная справа хірурга 
Дубровенскай бальніцы, што 
займаўся хлопцам, якому 

ампутавалі руку, спынена. 
«Справа спынена, абвінавачаны 
вызвалены ад крымінальнай 
адказнасці. Аднак у яго дзеяннях 
прызнана наяўнасць складу 
злачынства па ч.1 ст.162 
КК (неналежныя выкананні 
прафесійных абавязкаў 
медыцынскім работнікам, што 
пацягнула прычыненне пацыенту 
па неасцярожнасці цяжкага 
цялеснага пашкоджання).

У сувязі з чым пацярпе-
лы бок мае права патрабаваць 
матэрыяльнай кампенсацыі за 
непрафесіяналізм, а таксама 
кампенсацыі маральнай шко-
ды», – патлумачыла пракурор 
Віцебскай вобласці.

Пратэзы  
трэба мяняць штогод

Нядаўна журналісты наведалі Стаса дома ў вёсцы 
Якубава. Жыве хлопец разам з бацькамі і старэйшымі 
братамі. Замест рукі ў хлопца кульця. Стас кажа, што 
прызвычаіўся.

Хлопец – інвалід 2-й групы, атрымлівае пенсію  
1 мільён 300 тысяч. 

У снежні мінулага года ў Стаса з’явіўся першы пратэз. 
Яго зрабілі бясплатна. Часцей за ўсё ён яго насіў дома, 
прывыкаў. Другі пратэз, таксама бясплатны, плануюць 
забраць да канца гэтага года. Спецыялісты абяцаюць, 
што пальцы на пратэзе будуць варушыцца. Па словах 
маці, пратэзы трэба мяняць кожны год, пакуль Стасу не 
споўніцца 20 гадоў.

ДАРэЧЫ

Хто лічыць  
Еўфрасінню Полацкую 
партызанкай?

Як зацікавіць беларусаў сваёй гісторыяй?
Чаму ў Мінску дагэтуль існуюць вуліцы, названыя ў гонар тых,  

хто лічыў, што беларусаў як нацыі не існуе?
Што рабіў Ленін у Мінску?

Пра гэта і многае другое “Народнай Волі” распавялі стваральнікі  
грамадскай арганізацыі “Гільдыя беларускіх гісторыкаў”.

Шакіруючыя веды
Вядомы беларускі архео-

лаг, кандыдат гістарычных навук 
Сяргей Тарасаў не так даўно 
прымаў у інстытуце іспыт, падчас 
якога адной студэнтцы трапілася 
пытанне пра Вялікае Княства 
Літоўскае. Студэнтка не магла 
вымавіць ні слова, і выкладчык, 
каб не ставіць нездавальняючую 
адзнаку, спытаў: “А з якімі краінамі 
межавала ВКЛ?”. У адказ – цішыня.

“Я тады запытаўся: назавіце краіны-
суседкі Беларусі”. “Расія”, – вымавіла 
дзяўчына. І раптам дадала: “Турцыя!”. Я 
ўдакладніў: чаму Турцыя? Яна адказала: 
“А я там была”. Атрымалася, што яна 
села ў Мінску ў самалёт і прызямлілася 
ў Турцыі. Вось вам і мяжа!

Гэта не анекдот, а рэальная гісторыя 
з маёй практыкі, – акцэнтуе ўвагу 
Тарасаў.

Ёсць і другія красамоўныя прыклады 
“ведаў”. Так, беларускіх гісторыкаў Ніну 
Стужынскую і Андрэя Кіштымава 
неяк запрасілі ў летнік для моладзі – 
зрабіць семінар па гісторыі.

“Андрэй Кіштымаў вырашыў 
пратэсціраваць прысутных на ўзровень 
ведаў і спытаў, каго з герояў сусветнай 
гісторыі яны ведаюць і якіх нацыяналь-
ных герояў Беларусі могуць назваць, – 
распавядае Ніна Стужынская. – Сярод 
сусветных герояў былі Сталін і Гітлер, 
прычым вельмі часта казалі, што апошні 
быў вельмі добрым менеджарам. Нас 
гэта ледзь з ног не збіла! А сярод нацы-
янальных герояў фігураваў нават пару-
чык Ржэўскі. Мы былі ў роспачы. Гэта 
ўзровень гістарычных ведаў моладзі, 
якая вучылася на першых курсах 
універсітэтаў і інстытутаў”.

“Адна з задач ствараемай Гільдыі 
беларускіх гісторыкаў – якраз адука-
цыйная, – гаворыць Ніна Стужынская. 
– Беларуская гісторыя цікавейшая за 
самы модны серыял. Праблема ў тым, 
што нашы падручнікі, на жаль, пустыя 
на падзеі, пустыя на імёны, нецікава 

напісаны. Таму на экзаменах па гісторыі 
некаторыя на простае пытанне “Хто 
такая Еўфрасіння Полацкая?” упэўнена 
адказваюць: “Партызанка!”.

Дзе шукаць  
сапраўдны крыж
Дарэчы, Сяргей Тарасаў 

мае сваю версію наконт таго, дзе 
трэба шукаць сапраўдны крыж 
Еўфрасінні Полацкай. Ён пера-
кананы, што беларускія гісторыкі 
могуць раскрыць не адну таямніцу 
мінулага.

– Справа ў тым, што сёння многія 
гісторыкі аказаліся за бортам нейкіх 
дзяржаўных праграм і праектаў, нека-
торыя ўвогуле засталіся без працы, – 
распавядае Тарасаў пра сваіх калег і 
задачы, якія плануе вырашаць Гільдыя 
беларускіх гісторыкаў. – Але гісторыкі 
– як мастакі, яны не могуць не пра-
цаваць, і так ці інакш робяць сваю 
справу. Калі мяне папрасілі з Акадэміі 
навук, я заняўся выкладчыцкай дзей-
насцю. Але пры гэтым не закінуў сваю 
дзялянку, над якой заўжды працаваў 
– гэта старажытная гісторыя, гісторыя 
Полацка і Полацкай зямлі, культура 
Беларусі часоў сярэднявечча. У мяне 
многа напрацовак, я прымаю ўдзел у 
міжнародных канферэнцыях. Сёлета ў 
студзені быў у Македоніі, каб на свае 
вочы пабачыць Ахрыцкую Сафію, 
якая, на маю думку, была прататыпам 
Полацкага Сафійскага сабора. Такім 
чынам гісторыкі ўсё адно займаюцца 
сваёй справай. І трэба дапамагчы ім 
данесці вынікі сваіх даследаванняў да 
шырокай публікі.

Так, ёсць такая тэндэнцыя, што 
навуковай літаратурай апошнім часам 
цікавяцца ўсе меней і меней. Тыражы 
кніг становяцца мізэрнымі – не болей 
за 100–200 экзэмпляраў, а то і менш. 
Ёсць медыйная прастора, дзе можна 
выкладаць свае напрацоўкі, але любому 
гісторыку ці даследчыку важна патры-
маць у руках кніжачку, паставіць яе на 

палічку ці занесці ў бібліятэку, падпісаць 
каму-небудзь у падарунак.

Яшчэ адзін важны аспект: многія 
фрагменты і храналагічныя этапы нашай 
гісторыі сёння проста выпадаюць з 
афіцыйнай гісторыяграфіі. Некаторыя 
ўвогуле думаюць, што гісторыя Беларусі 
пачалася калі не з 1994-га, то з 1991 
года. Чаму я так кажу? Таму што ствара-
ецца музей беларускай дзяржаўнасці, 
і гэтая дзяржаўнасць там пачынаецца 
менавіта з гэтых часоў. Я не кажу пра 
тое, што не трэба вывучаць гісторыю 
сучаснасці, яна таксама цікавая, але не 
варта забываць, што было раней.

Чамусьці мала вывучаецца ў нас 
гісторыя Вялікага Княства Літоўскага, 
хаця нашыя суседзі ганарацца ёй. 
Паглядзіце на Літву: дзяржаўнае свята – 
каранацыя Міндоўга. А дзе каранаваўся 
Міндоўг? Большасць сходзіцца ў дум-
цы, што ў Наваградку. У нас! І гэта наш 
першы кароль. Пачынаючы з Міндоўга, 
мы фактычна былі каралеўствам. Гэта 
зусім іншая беларуская гісторыя! А 
многія дагэтуль думаюць, што бела-
руская гісторыя – гэта вайна і лапці. 
Між іншым, беларусы ніколі ў лапцях 
не хадзілі. За ўсю гісторыю беларускай 
археалогіі (а мы капалі ва ўсіх гара-
дах Беларусі) было знойдзена не больш 
пяці лапцяў. Гэта быў не наш абутак! 
Беларусы хадзілі альбо ў скуры аль-
бо на вёсцы басанож. Лапці апраналі 
толькі на балота ці на пакос...

Я ўжо не кажу пра старадаўнюю 
гісторыю. Вось вы ніколі не задумваліся, 
чаму крыж Еўфрасінні Полацкай 
так доўга шукалі, нават узбуджалі 
крымінальную справу, а потым усё 
заціхла? Справа ў тым, што крыж 
Еўфрасінні захаваўся. І ў мяне ёсць 
апасрэдаваныя доказы, дзе яго шукаць: 
у адным з расійскіх храмаў. І я ведаю 
людзей, якія яго бачылі...

– Мы маем намер усур’ёз заняц-
ца гістарычнымі расследаваннямі і 
разбурэннем міфаў, якія складваліся 
дзесяцігоддзямі, – дадае Ніна 
Стужынская. – Бо мы са школы верым 

у адных герояў той жа вайны, а насам-
рэч яны ніякія не героі. Ці наадварот: 
запісалі чалавека у ворагі, а ён быў 
сапраўдным патрыётам. Ёсць архіўныя 
дакументы, якія пра гэта выразна свед-
чаць. І мы будзем распавядаць пра такія 
гісторыі шырокай публіцы.

Натхнёныя сваім
Кандыдат гістарычных навук 

Ніна Стужынская заўважае, 
што апошнім часам белару-
сы зацікавіліся сваёй асабістай 
гісторыяй: у архівах яны вывучаюць 
гісторыю сям’і і маёнткаў.

– Мяне вельмі ўсцешвае той 
факт, што людзі хацелі б знайсці сваю 
малую радзіму ў кантэксце агульнай 
еўрапейскай гісторыі, – гаворыць Ніна 
Іванаўна. – І, канешне, наша Гільдыя 
гісторыкаў будзе гэтаму спрыяць. 
Апошнім часам людзі моцна зацікавіліся 
гісторыяй сям’і. Я працую ў архівах і 
бачу, колькі людзей штодня капаюць 
сваю генеалогію. А гэта вельмі цяж-
ка. Многія думаюць, што раскрыюць 
архіўныя дакументы і адразу ўсё зной-
дуць пра сваю сям’ю. А аказваецца, 
што ўзгадку пра свайго прадзеда можна 
знайсці толькі ў спісах нейкага сельса-
вета. Карацей, гэта вельмі карпатлівая 
праца. Але цешыць, што людзі так нат-
хнёна займаюцца сваім паходжаннем. 
Гэта таксама рэакцыя на нецікавую 
гісторыю: людзі шукаюць блізкую і зра-
зумелую ім гісторыю.

Сяргей Тарасаў лічыць, што выву-
чэнне сваёй гісторыі павінна стаць 
нацыянальным брэндам.

– Я хоць і займаюся старажытнай 
гісторыяй, ніколі не зміруся з тым, што ў 
Мінску дый у іншых гарадах краіны ёсць 
вуліцы Мяснікова, Кнорына і іншых, 
якія казалі, што беларусаў як нацыі не 
існуе і што такой дзяржаўнасці быць 
не павінна, – акрэслівае сваю пазіцыю 
Сяргей Васільевіч. – Я не разумею, 
чаму ў нас дагэтуль існуюць вуліца і 
плошча Леніна. Ну, можа быць, адзін 

раз Ленін, калі ехаў у Цюрых праз Мінск, 
на вакзале бакал тут і выпіў, але больш 
ніякіх адносін ён да нас не мае.

Мне няма аб чым гаварыць з тымі 
гісторыкамі, якія лічаць, што Полацкая 
зямля была ў складзе “Древнерусского 
государства”, таму што такой назвы 
ніколі не было – яна была прыдумана так 
званымі буржуазнымі дарэвалюцыйнымі 
гісторыкамі.

Не ведаю, аб чым гаварыць з тымі 
гісторыкамі, якія вывучаюць партызанскі 
рух і забываюць казаць аб супраціве, 
бандытызме, не зважаюць увагу на тое, 
што тут была і Армія Краёва, і атрады 
ўкраінскага супраціву...

Мы правялі ўстаноўчы сход Гільдыі 
беларускіх гісторыкаў і зараз рыхтуем 
дакументы для рэгістрацыі арганізацыі. 
У нас не такія моцныя сілы, каб ства-
рыць Інстытут альтэрнатыўнай гісторыі, 
але лічым, што трэба рабіць тое, што 
можам. Гісторыя – адзін з кітоў, на якім 
трымаецца дзяржаўнасць. Гісторыя 
павінна стаць неад’емнай частка нацыя-
нальнай ідэі. І на ўсё, што адбываецца ў 
нас і вакол нас, мы павінны глядзець са 
сваёй нацыянальнай беларускай купінкі.

Марына КОКТЫШ.

У склад будучай Гільдыі 
беларускіх гісторыкаў увайшло  
нямала вядомых асоб: гіс-
торыкі Алесь Смалянчук, 
Ігар Кузняцоў, Валянціна 
Лебедзева, Вячаслаў Швед, 
Андрэй Кіштымаў, Анатоль 
Трафімчык, краязнаўцы 
Андрэй Цісецкі і Андрэй 
Аляхновіч, археолагі Людміла 
Дучыц, Валянціна Вяргей, 
гандляр гістарычнай літаратурай 
Раман Цымбераў  і іншыя. 
Старшынёй ствараемай Гільдыі 
абралі Ніну Стужынскую.

ПАЙМЕннА

Рушчыц далучыўся  
да Шагала

“Белгазпрамбанк” набыў карціны трох выбітных 
айчынных мастакоў і пакажа іх на выставе ў 

Нацыянальным мастацкім музеі.
Паўднёва-заходняя ўскраіна 

Парыжа. На плошчы ў 0,5 гек-
тара размешчаны знакаміты 
“Вулей” – комплекс са 140 атэ-
лье-студый, якія з пачатку ХХ 
стагоддзя за сімвалічную плату 
здаваліся пачынаючым мастакам 
і літаратарам (месячная арэнда 
каштавала як два недарагія абе-
ды). Цяпер ля ўваходу ў “Вулей” 
вісіць таблічка. На ёй – словы 
ўдзячнасці творцам ад фран-
цузскага грамадства. І чатыры 
прозвішчы – Марка Шагала, 
Хаіма Суціна, Восіпа Цадкіна 
і Фернана Лежэ. Першыя 
тры нарадзіліся ў Беларусі, 
апошні быў жанаты на нашай 
суайчынніцы Надзі Хадасевіч-
Лежэ.

Доўгі час у Беларусі не мела-
ся ніводнага значнага твора, 
што напісалі нашы суайчыннікі 
– прадстаўнікі знакамітай 
“Парыжскай школы”, якія 
паходзілі з Беларусі. У 2011 годзе 
гэтая акалічнасць стала штурш-
ком для стварэння карпаратыўнай 
калекцыі “Белгазпрамбанка”. Як 
кажа Алесь Сухадолаў, вядучы 
спецыяліст аддзела арганізацыі 
і суправаджэння рэкламнай 
дзейнасці банка, “спачатку 
куплялі тое, што самім падаба-
лася – Парыжскую школу. Пасля 
з’явіўся нацыянальны гісторыка-
культурны праект “Арт-Беларусь”, 
а карпаратыўная калекцыя ста-
ла пашырацца за кошт іншых 
выбітных беларускіх творцаў”.

Днямі “Белгазпрамбанк” 
набыў ва ўласнасць карціны 
Апалінарыя Гараўскага “Замак” 
(1869), Рыгора Баброўскага 
“Улетку. Ветраны дзень” (1920–
1930-я гады) і Фердынанда 
Рушчыца “Пейзаж. Вілія”. 
Цікава, што дагэтуль у Беларусі 
захоўваліся толькі дзве працы 
Рушчыца. Адна з іх (“Пуня і азя-
род”) была набыта банкам раней, 
другая (“Ля касцёла”) знаходзіцца 
ў зборы Нацыянальнага мастац-
кага музея.

Тв о р ы  Га р а ў с к а г а , 
Баброўскага і Рушчыца банк 

набыў у прыватнага калек-
цыянера з Беларусі. Раней 
яны знаходзіліся ў прыватных 
расійскіх зборах. Пытаюся ў 
Алеся Сухадолава, колькі часу 
ідзе “паляванне” за пэўным тво-
рам? Тыдзень? Месяц? Год? “Усё 
залежыць ад пэўнай карціны. Калі 
прапаноўваюць тое, што мы шука-
ем, што адпавядае канцэпцыі 
праекта “Арт-Беларусь”, то 
перамовы ідуць даволі хутка. 
“Палююць” за творамі збольша-
га тыя, хто робіць нам прапано-
вы”. Але пытанне пра кошт паку-
пак Сухадолаў дыпламатычна 
абыходзіць: “Кошты твораў гэтых 
аўтараў адпавядаюць той сярэд-
няй ацэнцы, якая даецца іх тво-
рам на аўкцыёнах, экспертамі, 
галерэямі. Мы ўзгадняем іх з 
прыкладамі папярэдніх продажаў 
гэтых аўтараў”. 

Нагадаем, што самай дара-
гой пакупкай банка стала карціна 
Хаіма Суціна “Ева” – у 2013 годзе 
яе набылі на аўкцыёне “Сотбіс” за 
1,8 мільёна долараў. Дзе можна 
будзе ўбачыць набытыя творы? 
Як кажа Алесь Сухадолаў, у 2016 
годзе банкам плануецца вялікі 
праект, прысвечаны 150-годдзю 
з дня нараджэння мастака Леона 
Бакста, што нарадзіўся ў Гродне. 
Пасля нязначнай рэстаўрацыі 
некаторыя з апошніх набыткаў 
будуць прадстаўлены там.

Максім ПЛОТНІКАў.

АБИТУРИЕнТ-2015

В Педуниверситете все 
бюджетные места заняты
В Белорусском государ-

ственном педуниверситете в 
этом году спрос и конкурс на учи-
тельские специальности вырос. 
БГПУ в отличие от других вузов 
не проводил дополнительный 
набор, поскольку отсутствовали 
вакантные бюджетные места.

Этим летом в БГПУ было 
подано на 30% больше заяв-
лений, чем в 2014 году. В 2014 
году уже был конкурс в среднем 
1,5 человека на место, докумен-
ты подали 100 медалистов (в 
пять раз больше, чем в 2013-м). 
Сейчас медалистов пришло на 
треть больше – 132.

Самый высокий конкурс 
на дневную бюджетную фор-

му обучения на специально-
сти «Изобразительное искус-
ство и компьютерная графика» 
− почти 5,5 человека на место. 
На половине специальностей 
конкурс составил 2 человека 
на место. А на шести специаль-
ностях конкурс составил три 
человека и более. Это специ-
альности «Белорусский язык и 
литература. Иностранный язык 
(английский)»; «Русский язык и 
литература. Иностранный язык 
(английский); Практическая пси-
хология»; «Социальная работа»; 
«Спортивно-педагогическая дея-
тельность (спортивная режиссу-
ра)»; «Музыкальное искусство, 
ритмика и хореография».

Иммануил Кант:

– Хитрость – 
образ мыслей 

очень ограниченных 
людей и очень 

отличается  
от ума, на который 

внешне походит.

Пакаранне
Аднаго вераснёўскага дня ў сярэдзіне 

васьмідзясятых гадоў Сцяпан Хусейнавіч 
Александровіч замест адной са сваіх 
лекцый адвёў тагачасных першакурснікаў, 
студэнтаў-беларусістаў на вуліцу 
Даўгабродскую і з гадзіну расказваў пра 
літаратараў, пахаваных на сталічных 
Вайсковых могілках.

Тым самым часам на кінаэкранах 
з аншлагам ішоў фільм Тэнгіза Абуладзе 
“Пакаянне”, які шакіраваў гледачоў адной 
з сюжэтных ліній. Паводле яе, дачка 
рэпрэсіраванага ў канцы 1930-х гадоў 
грузінскага мастака выкопвала нябожчыка 
Катэ Аравідзэ, былога мэра горада і 
фактычнага ката не толькі яе бацькі, а і 
соцень гараджан, бо той, на яе думку, не 
меў права ляжаць у роднай зямлі.

А перад юбілейнай паэтычнай 
вечарынаю Генадзя Бураўкіна ў Палацы 
мастацтва дазналіся калегі ад Уладзіміра 
Содаля, што і ў нас, нібыта рахманых, 
ціхмяных і талерантных беларусаў, 
папраўдзе быў аналагічны выпадак.

Дачка літаратара Эдуарда С. 
прызнавалася, што ў лютым 1939 года, 
раніцай пасля пахавання бацькава магіла 
на Вайсковых могілках (у цэнтры Мінска) 
аказалася раскапанаю, труна раструшчанаю, 
а сам нябожчык – павешаным на дрэве 
па-над магілаю!!!

Каму ж так не дагадзіў пры жыцці 
аўтар зборніка прозы “Дачка эскадрона” і 
рамана “Будучыня”, у якім паказана жыццё 
грузінскага народа, хто не даў яму спакойна 
спачываць у роднае зямлі, за што так 
жахліва папомсціўся?!

30 лістапада 2006 года.

Прыкрасць
Мабыць, кожны памятае яшчэ 

ад школьнае лавы, як рагаталі 
аднакласнікі, калі новы настаўнік 
знаёміўся па класным журнале  
з вучнямі і няправільна прачыт- 
ваў прозвішчы, рабіў памылкі ў націсках.

Але зусім не смешна было чытаць 
адну з а’яваў новага праўлення садовага 

таварыства “Узгор’е-2”, у якой фігуравалі і 
прозвішчы “лысагорцаў”. Прыкра і роспачна 
было пры прынтарнай раздрукоўцы на 
вартоўні, что часам служыць за прытулак і 
праўленцам.

Клышку перайменавалі яны ў Кмышку, 
Барадуліна – у Барадуліка, Законнікава – у 
Заньнікава, а Ніну Загорскую “пашкадавалі” 
– адно толькі не пазначылі ініцыялы…

19 жніўня 2007 года.

Герб
Хлопчык-гарэза сядзеў на лаве 

аўтобуснага прыпынка “Малая Валоўшчына” 
поруч з бабуляй, гартаў дзіцячую 
энцыклапедыю і раз-пораз даймаў яе сваімі 
пытаннямі.

Аднаго з іх бабуля аніяк не магла 
ўспомніць, а праз тое і адказаць.

– Ну, што, бабуля, значыць, гэты знак з 
тваіх часоў, з тваёй маладосці?

– Які такі знак?
– Ну вось гэты. Бачыш, намаляваны 

малаток з бананам!

Тут увесь прыпынак грымнуў рогатам.
Аказалася, што пытаўся малы пра савецкі 

герб (ад ням. Erbe – спадчына.) – серп з 
молатам.

Дзіва што! Малаток – рэч зразумелая, 
а вось дзе было малому гараджаніну 
пабачыць серп?! А вось банан – рэалія 
штодзённая, асабліва калі ўзяць пад увагу 
сёлетняе субтрапічнае, са спякотаю і ледзь 
не штодзённымі залевамі, беларускае лета. 
Банан можна ўбачыць у продажы і на вуліцы, 
і на базары, у супермаркеце і практычна ў 
кожнай прадуктовай краме.

29 ліпеня 2009 года.

De gustibus non 
disputandum est  
(пра густы не спрачаюцца)

На ўрачыстым прыёме ў гатэлі “Crowne 
Plaza”, які чэшскае пасольства давала з 

нагоды Дня чэшскай дзяржаўнасці, 
амбасадар Баліварыянскай Рэспублікі 
Венесуэла ганарліва хадзіў пад ручку з 
пераможцай Міжнароднага конкурсу 
прыгажосці “Міс Інтэркантыненталь-2009”, 
сваёй суайчынніцай Анэлі Кінтэра і з 
задавальненнем прадстаўляў яе гасцям.

Дваццацітрохгадовая прыгажуня, 
мадэлька і тэлевядучая, ахвотна дарыла 
ўсмешкі прысутным – прымалі яе ў Мінску 
шыкоўна. Напярэдадні пабывала яна ў 
Дудутках, пасмакавала страў беларускай 
кухні, а на футбольным манежы ў яе гонар 
было наладжана вечаровае шоу з феер-
веркам.

Калі пакінулі яе ў кампаніі жонак 
дыпламатаў, амбасадар Літвы Эдмінас 
Багдонас заявіў свайму суразмоўцу:

– Як украініст паводле адукацыі, скажу 
вам, калега, што асабіста мне дык вунь 
тая ўкраінка-брунетка, якая стаіць поруч з 
венесуэлкай, куды больш падабаецца!

– Я ведаю, што ў нашага венгерска-
га і ў нашага палесцінскага калег жонкі 
ўкраінкі. Але чаму вы так упэўнена сцвяр-
джаеце, што і тая смуглянка – украінка? 
– спытаўся заінтрыгаваны амбасадар 
Украіны Дзмітры Ліхавы. – І чаму яна пада-
баецца вам больш, чым сённяшняя “Міс 
Інтэркантыненталь”?

– Ды хаця б таму, што яна – мая жон-
ка!!! Хадземце, я вас зараз пазнаёмлю!

Сітуацыя нагадвала знакамітую сцэну, 
калі самы папулярны герой Артура Конан 
Дойла, дэтэктыў Шэрлак Холмс дабрадуш-
на пацвельваў свайго сябра і біёграфа 
доктара Уотсана. Глядзеў ён нібыта на 
незнаёмага праходжага праз акно кватэры 
місіс Хадсан і расказваў пра таго невера-
годныя падрабязнасці.

А потым прызнаўся небараку, што 
пераказваў дэталі біяграфіі, апісваў… 
свайго роднага брата Майкрафта Холмса!

24 верасня 2009 года.

ДэГУСТАЦЫя

Ён гарыць і пахне хлебам...
На фоне бязлітаснай барацьбы дзяржавы з самагонаварэннем Слонімскі вінаробны 

завод выйшаў на рынак  з новай прадукцыяй. Завод першым у краіне атрымаў дазвол на 
выраб самагону ў прамысловых маштабах.

Напой, які нядаўна быў прэ-
зентаваны ў Мінску, называец-
ца «Першач`ок ад дзеда” і мае 
моцнасць 42%. Смакам і пахам 
слонімскі прадукт – не гарэлка 
і не настойка – самагон сама-
гонам. Праверыць гэта давялося 
ўласнаручна. Па-першае, напой 
як класічны беларускі самагон 
пры падпале гарыць прыгожым 
сінім полымем, а па-другое, калі 
вадкасць расцерці па далоні, у 
нос б’е прыемны хлебны водар. 

Але называць слонімскую 
навінку самагонам афіцыйна 
забаронена. Чыноўнікі, якія спа-
чатку ўсё праверылі і ўзгаднілі, 
у апошні момант спахапіліся. 
Дырэктар слонімскага 
вінаробнага завода Міхаіл 
Акулік расказвае:

«Мы звярнуліся ў 
Дзяржстандарт краіны на прад-
мет практычнай рэалізацыі ідэі 
вырабу напою на аснове зерне-
вых дыстылятаў, прасцей кажу-
чы, напою, крэпасць якога была б 

больш за 40%. Паўгода ішлі пера-
мовы з Дзяржстандартам і кан-
цэрнам «Белхарчпрам». У выніку 
дазвол быў атрыманы. Потым 
мы доўга эксперыментавалі ў 
лабараторыях, спрабавалі нават 
зрабіць гэты прадукт на дзеючым 
спіртзаводзе, але не атрыма-
лася. Уклалі 5 мільярдаў рублёў 
у падрыхтоўку вытворчасці і 
пачалі ўжо вырабляць напой, 
як у інтэрнэце з’явілася 
інфармацыя, што ў Слоніме 
на заводзе гоняць самагон. 
Адразу ж мне патэлефанавалі з 
Дзяржстандарту і папярэдзілі: у 
вас няма ліцэнзіі на выган сама-
гону, у вас ёсць ліцэнзія на зер-
невы дыстылят.

Ну і ў людзей узнікла пытанне: 
чаму заводу дазволілі вырабляць 
«пяршак», а людзям забараня-
юць. Адкажу проста. Людзі, якія 
самастойна вырабляюць падоб-
ныя напоі, не сплачваюць пада-
так у казну краіны, іх прадукцыя, 
так бы мовіць, безакцызная. А ў 

выпадку заводскай вытворчасці 
мы сплачваем усе падаткі. Толькі 
ў мінулым месяцы заплацілі 
падаткаў на 23 мільярды рублёў».

Не дзіўна, што і самагонны 
апарат, які стаіць на заводзе ў 
Слоніме, так называць нельга. На 
вытворчасці стаіць дыстылятар. 
Такія апараты нідзе ў свеце не 
вырабляюцца серыйна.

«Гэты прыбор цалкам медны, 
– кажа дырэктар завода. –  Яго 
выраблялі па нашым спецзаказе 
ў Мінску. Адмыслоўцы ведаюць, 
для таго, каб атрымаць сапраўды 
якасны прадукт, прыбор для 
перагону прадукту павінен скла-
дацца з гэтага металу».

Прыстасаванне можа пера-
ганяць да 35 літраў «першака» ў 
суткі.

Квота, якую дзяржа-
ва выдзеліла Слонімскаму 
вінаробнаму заводу, скла-
дае 300.000 літраў у год. Гэта 
ўсяго 3% ад агульнага аб’ёму 
вытворчасці на прадпрыемстве. 

Праўда, кіраўніцтва 
завода не губляе 
надзеі павялічыць 
гэтую квоту ўжо ў 
наступным год-
зе.

«Мы раз-
умеем, што 
наш новы 
напой не будзе 
мець серый-
ную вытвор-
часць, – гаво-
рыць Міхаіл 
Акулік. – Гэта 
хутчэй напой 
прэміум-класа. 
Яго рэалізацыя распачалася ў 
гандлёвых кропках Гродзенскай 
вобласці, заключана дамова з 
крамамі сеткі «Дзюці фры». А 
вось мінскія гандляры пакуль не 
выходзяць з намі на сувязь, таму 
ў сталічных крамах «Першачка ад 
дзеда” пакуль няма».  

Цікавасць да новай прадукцыі 
слонімскай вытворчасці праявілі 

ва Украіне. Там «Першач’ок 
ад дзеда» ўжо рэалізуецца. 
Зараз кіраўніцтвам вядуц-
ца перамовы з некаторымі 
еўрапейскімі краінамі на 

прадмет экспарту.
Лінейка напояў, па словах 

дырэктара прадпрыемства, 
будзе пашырацца. Неўзабаве 
на паліцах краіны з’явіцца 
яшчэ больш моцны напой ад 
слонімскіх вытворцаў, ён будзе 
называцца «Першач`ок ад дзеда. 
Люты» моцнасцю ў 47%.

Дарэчы, кошт адной 
паўлітровай бутэлькі «Першачка 
ад дзеда» складае прыклад-
на 76.000 рублёў, а вось 

літровая пляшка пацягне на 
130.000. Дарэчы, бутэлькі, у якія 
разліваецца напой, не вырабля-
юць у Беларусі. На Слонімскі 
вінаробны завод іх прывозяць з 
Расіі.

…»Прадукт якасны, каштуй-
це, не пашкадуеце, ад яго галава 
не баліць», – запэўніваў Міхаіл 
Акулік на прэзентацыі.

Прызнаюся, пакаштаваў. 
І магу сказаць: дырэктар не 
схлусіў. Тым не менш «Народная 
Воля» разам са Слонімскім 
вінаробным заводам папярэд-
жваюць: ужыванне алкаголю 
шкодзіць вашаму здароўю.

Віталь ГАРБУЗАў. 

МУДРЫЕ МЫСЛИ

Два бакі медаля
На чэмпіянаце свету па водных відах спорту беларускія плыўцы не заваявалі ніводнага медаля. Хтосьці спартсменаў крытыкаваў, а нехта падтрымаў.

ПА-зА ГУЛЬнЁЙ

Аляксандр Лукашэнка, напрыклад, 
застаўся незадаволены вынікамі 
беларускіх плыўцоў.

“Узялі і загубілі плаванне, – заявіў 
ён падчас сустрэчы з прадстаўнікаімі 
незалежных СМІ. – Ідзе чэмпіянат свету, 
дык няма ж на каго глядзець… Ну і дзе 
цяпер Герасіменя?.. Ну і дзе Цуркін? 
Які ён малады? Яму ўжо недзе 23 
гады, па-мойму. Маладыя ўсе там, на 
чэмпіянаце свету золата выйграюць – у 

18-гадовым узросце”.
А вось так вырашыла падтрымаць 

плыўцоў словам на сваёй старонцы ў 
Facebook алімпійская чэмпіёнка Юлія 
Несцярэнка.

“У нас, як звычайна, як заўсёды, 
– напісала яна. – Сёння ты – герой, а 
заўтра… Вельмі не люблю гэтага. 
Чаму нельга проста паважаць, цаніць і 
берагчы сваіх спартсменаў і трэнераў 
хаця б за тое, што тыя любяць сваю 

справу? За тое, што падрываюць 
жылы і здароўе… Хаця б за тое, што 
ў паўфінале чэмпіянату свету скажуць 
слова “Беларусь”. Яшчэ людзі дадому 
не вярнуліся, а ўжо прысуд… Як заўсёды 
– з крайнасці ў крайнасць. То табе 
ўсю душу вывернуць пасля поспеху, то 
пасля аблаяць і забудуцца. Я прайшла 
ўжо ўсё гэта. Заўсёды глядзела на 
вядомых спартсменаў з іншых краін 
пасля іх няўдалага выступлення. 

Вядуць сябе свабодна, усмешка, 
жыццё працягваецца, гэта спорт… А 
нашы бедныя дадому вяртаюцца, як 
на расстрэл. Брудам абдадуць, усё 
забяруць, усяго пазбавяць і г.д. Так і 
вымушаны недалечаныя бягом ізноў за 
рэкордамі. Таму што заўтра пра цябе 
забудуцца…”

Нагадаем, што на гэтым чэмпіянаце 
свету, які прайшоў у Казані, у скарбонцы 
зборнай Беларусі адзін бронзавы медаль, 

які заваявала Яна Несцерава ў хай-
дайвінгу.

“Не самы паспяховы чэмпіянат 
для нашай зборнай, – сказала пасля 
першынства шматгадовы лідар каманды 
Аляксандра Герасіменя (на фота). – 
А дакладней – правальны. Але гэта не 
апошняе наша слова. Зробім работу над 
памылкамі і пойдзем далей… Тое, што нас 
не забівае, робіць нас мацнейшымі!”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Сяргей Тарасаў 
 у Ахрыдзе каля 

Сафійскага сабора.

Уладзімір СІЎчЫКАЎ
ПіСЬМЕнніЦКія ПОКАзКі
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УСМіХніЦЕСя…

ОТКРОвЕнИя

Привет  
от Дяди Коли

Николай Абрамович играл, когда футболисты 
запросто могли пропасть на пару недель. 

Николай Абрамович снимался в двух сериалах, 
сидел «на химии»…

В общем, стоило съездить в Молодечно  
к бывшему вратарю «Металлурга» и БАТЭ,  
чтобы услышать душещипательный рассказ  

об этом и многом другом.

По телефону договорились, 
что встретимся на вокзале. Выйдя 
из электрички, я ухватился за 
телефон, чтобы сказать, у какого 
вагона стою. Но тут неожиданно 
услышал громкий голос:

– Не звони, я телефон с утра 
дома забыл.

Когда вышли на местный 
Бродвей, я поинтересовался.

– Чем сейчас занимаетесь?
– Скажем так, строитель-

ством. Отделкой в основном, 
но вообще – всем. С этим сво-
им строительством даже в Сочах 
побывал, е-мое. Строил трамплин 
для прыгунов. Нормально было. 
Но это уже после футбола. Мы ж о 
футболе вроде как с тобой собра-
лись разговаривать, насколько я 
понял.

– Вроде да.
– Так я даже взял трудовую, 

чтобы тебе показать и все вспом-
нить. Я же в ПТУ учился. Вот это 
первая запись в моей трудовой. 
Смотри. ПТУ №87. Сейчас его уже 
нет. Слесарь-инструментальщик. 
В советские времена люди с этой 
профессией были самыми бога-
тыми. Больше тысячи рублей в 
месяц заколачивали, когда другие 
имели 150–200.

– Учеба была связана с 
футболом?

– Нет. Хотя я и в футбольном 
спецклассе учился. Правда, в 
профессиональный спорт из него 
попали только двое – я и Виталий 
Козяк. Хотя, честно сказать, я хок-
кеистом хотел стать. Но сосед в 
первом классе повел меня в фут-
больную секцию. С удовольстви-
ем пошел. Когда подрос, меня 
стали вызывать в сборную БССР 
от общества «Трудовые резервы». 
Однажды даже ездил на Кубок 
Льва Яшина в Молдавию. Для это-
го надо было привести документы 
в порядок. Вот меня и отправи-
ли в ПТУ, чтобы ксиву получить 
соответствующую, то есть рабо-
чую. Хорошо, что на лучшую из 
возможных профессий. Я благо-
дарен. Учился при этом не для 
галочки. Нормально – третий раз-
ряд получил и играл за завод лег-
ких металлоконструкций. Получал 
деньги на питание да еще 50 
рублей за победу.

– Вы всегда таким рослым 
были?

– Нет, когда уходил в армию, 
был один метр 72 сантиметра, 
когда дембельнулся, оказал-
ся метр 92 сантиметра. Сперва 
служил в Воронеже в учебке. Но 
потом меня за хорошее поведе-
ние отправили в Туркмению. А там 
сплошные витамины – дыни, арбу-
зы, виноград. Плюс режим. Вел 
бы себя нормально, получил бы 
направление в Молодечно. Здесь 
у нас такая же кагэбистская часть 
была, войска правительственной 
связи. Но получилось так, что мы 
как-то чистили плац в учебке. 
Требовалось делать аккуратнень-
кие стенки из снега и т.д. Меня 
старшим назначили. И вот один 
хитрый солдатик решил посачко-
вать. Я «поговорил» с ним... Но 
во время того нашего «разговора» 

мимо шел полковник, начальник 
политотдела. То есть представ-
ляешь: идет себе начальник, а я 
немножко поколачиваю сослу-
живца. В общем, отправили меня 
в Каракумскую пустыню. Город 
Мары. Скорпионы, кобры – все 
что хочешь. Арбузы здоровенные, 
дыни длиннющие, виноград, как 
два твоих глаза. Мы его тягали с 
огорода, который был располо-
жен за знаменитой мечетью. Ее 
можно увидеть в фильме «Белое 
солнце пустыни». На здании даже 
табличка специальная есть. Это 
город Байрам-Али. Добирались 
до него километров восемь по 
пескам из своей части. И все ради 
винограда… Еще из скорпионов 
делали брелоки.

– это как?
– А очень просто. Скорпион 

же опасен только в брачный 
период. Окружаешь его. После 
собираешь тряпки, обливаешь 
их солярой, поджигаешь, выкла-
дываешь вокруг скорпиона. Он 
носится-носится-носится по кру-
гу, а потом сам в себя впивается 
жалом. Хрясь – труп. Заливаешь 
скорпиона эпоксидной смолой – 
и шлифуешь. Поделки, в общем. 
Мы же при Афганистане служили. 
Так иногда украшали всё гильза-
ми. Плюс черепахи. Разрезаешь 
их, чтобы панцирь развалился 
на две части, – получаешь осно-
ву для пепельницы. Панцирь, три 
гильзы, скорпион – вот тебе и 
память о Туркмении.

Помню, близился дембель. 
Три месяца до дома. Подумал, что 
нужно в физическую форму себя 
приводить. Пришел в местный 
клуб к тренерам. «Проверьте», – 
говорю. Проверили. Оказалось, 
что я – пацан 20 лет – сильнее 
их мужика-вратаря даже в разо-
бранном состоянии. Люди засуе-
тились: «Давай к нам!» Ну, я был 
не против. Правда, они не смогли 
с моими армейскими начальника-
ми договориться. Мутили-мутили, 
но все без толку. Их проблемы. 
Зато хоть футбол посмотрел вжи-
вую. Правда, во время матча все 
время ржал. И то не из-за фут-
болистов, а из-за зрителей. Вот 
мы с тобой нормально сидим 
на лавке. А туркмены залазят на 
них ногами и сразу на корточки. 
Представляешь, весь стадион на 
корточках. Как курицы на жердоч-
ке. Очень смешно.

Уволился я пятого числа. 
Прилетел в Беларусь на самоле-
те. Стал праздновать. Восьмого 
пришел мой первый тренер – 
Анатолий Береснев. Говорит: 
«Колян! Пойдем!» «Куда?» – спра-
шиваю. «К Боровскому». – «Ну, 
пошли». В итоге двадцатого я уже 
играл за «Металлург» второй тайм 
товарищеского матча против 
«Ягеллонии». А через день меня 
приняли на работу. 

В 1989-м я в основном наби-
рал форму. В 1990-м начал ста-
бильно играть за «Металлург». 
Сергей Владимирович Боровский, 
дай Бог ему здоровья, мне дове-
рял. Я у него на свадьбе был. 
Наверное, был. Тут, в Молодечно, 

гуляли. Культурно. Без драк. Это 
же праздник Боровского. Умного, 
думающего человека.

– Он всегда таким был?
– Да. Помню, я как-то на 

обед опоздал. Команда обе-
дала в ресторане «Молодечно». 
Прихожу, а мест нет. Только за 
столом тренеров и администрато-
ров один стул. Ну, не беда. Я хоть 
и молодой, но местный, с автори-
тетом. Не стеснялся. Присел. А 
потом, помню, сильно удивился. 
Напротив меня сидел Боровский 
и пил минералку с ложки. Да, с 
ложки. Вот берет бутыль, льет 
из нее в ложку и из нее пьет. Не 
знаю, почему так. Это ж тренер, 
нельзя к нему приставать с вопро-
сами. Тем более во время приема 
пищи. Ложка, минералка – у каж-
дого свои прибамбасы. Главное, 
что Сергей Владимирович меня 
после армии в люди вывел. Я ему 
вечно буду благодарен.

Хотя Боровский всегда дис-
танцию держал. «Сократил» толь-
ко пару раз. Помню его похвалу. 
Мы как-то играли на Кубок Союза 
среди коллективов физкультуры с 
«Торпедо» из Арзамаса. Я пеналь-
ти потащил. Все отлично. Улетали 
домой из Нижнего Новгорода. И 
перед самолетом остановились 
на привал. Вдруг Боровский ко 
мне подошел и стал спрашивать: 
«Коля, а как ты так сделал?» А 
я ему давай объяснять: «Сергей 
Владимирович, это же прин-
цип Яшина Льва Ивановича. 
Становишься в угол ворот и 
ждешь. Пенальтист думает: ты, 
дурак, специально освободил 
угол, чтобы прыгнуть в другой, – и 
бьет в твоем направлении. Яшин 
просто оставался на месте и 
получал мяч прямо в руки. Я читал 
об этом и в хрониках видел». – 
«Молодец!».

З н а е ш ь ,  С е р г е й 
Владимирович всего один раз 
повысил на меня голос. У нас тог-
да играл Игорь Белов. Сейчас в 
федерации работает. Исполнял 
роль последнего защитника. Мы 
рядом играли. Очень хорошо кон-
тактировали. Он мужик ровный, 
приятный. И вот проводили пред-
матчевую тренировку. Утро, поле 
чуть приморожено, потому у меня 
нога поехала, когда мяч ловил. В 
итоге влетел в Белова. Так вле-
тел, что у него сразу голеностоп 
начал распухать до нереальных 
размеров. А игра какая-то супер-
важная. Игорь планировался в 
старте. Так Боровский от досады 
даже голос повысил. Типа: что ты 
натворил?!. Первый и единствен-
ный раз «напихал» мне за время 
нашей работы.

– Ваш «Металлург» в БССР 
был чем-то вроде БАТэ в 
Беларуси. 

– В 1991 году мы выиграли 
все что могли. Кубок БССР, чем-
пионат БССР, Кубок СССР сре-
ди коллективов физкультуры. На 
финал Кубка СССР среди кол-
лективов физкультуры полете-
ли в Баку. Команда соперников 
называлась «Бахчибарды» или 
типа того. Играли в Сумгаите. 20 
километров от Баку. Добирались 
туда на ЛАЗе. Сидений нет, 
какие-то доски на рамах. Но при-
ехали. Стадион тысяч на шесть. 
Море рядом – ветер бешеный. 
Мяч немного носит. И тут перед 
игрой ко мне подходят два чудака: 
«Слышишь что? Вон там на трибу-
не лежат 15 тысяч рублей». А 15 
тысяч рублей по тем временам 
– новые «Жигули» девятой моде-
ли. Я послушал, ответил: «Ребята, 
вы что, смеетесь? Какие 15 тысяч 
рублей? И что, мне идти на трибу-

ну, чтобы вы меня там прибили? 
Я что, заболевший, по-вашему?» 
– «Ну, смотри сам». В общем, под-
куп не удался.

На Кубок Боровский всегда 
ставил меня. В чемпионате игра-
ли по матчу с Андреем Буглаком. 
Менялись. И вот началось. 
Минута, может, пятая – я выбиваю 
на угловой сложный мяч. Чтобы ты 
понимал, чудак так пробил, что я 
шага четыре сделал, а потом еще 
и прыгнул. Из одного угла в дру-
гой. В общем, потащил. На паца-
нов это сильно повлияло. Сначала 
Вяжевич забил, после Кистень – 
земля ему пухом, хороший был 
мужик – добавил. 2:0 ведем. 15 
минут до конца. И тут получаем 
в свои ворота. 2:1. Вот тогда и 
начались приключения. Я такого 
в жизни не видел. Прикинь, чуда-
ки просто бежали в штрафную 
без мяча и падали на землю. Как 
пингвины в море. Пенальти так 
просили. Прибежал – упал. Бред. 
Переиграли в итоге минут десять. 
Но выстояли.

Как только прозвучал финаль-
ный свисток, азербайджанцы 
отправились бить помощника 
судьи. Человека четыре. Наш 
запасной вратарь побежал его 
защищать. В итоге сам получил 
в нос. На награждение пришел 
расквашенный. Дали нам кубок. В 
Молодечно на стадионе стоит до 
сих пор. Мы же последние обла-
датели – после Союз развалился. 
Здоровый такой кубок. После кру-
га почета отправились в разде-
валку, продвинулись в тоннель – и 
тут в нас полетели камни. А я что, 
я кубок нес, так надел его на голо-
ву и пошел спокойно. Слышал 
только дзынь-дзынь от прилетав-
ших камней. После нам еще часа 
два не давали вылететь. Но, слава 
Богу, успешно добрались домой.

– В «Молодечно» играло 
много способных футболи-
стов…

– Тут у нас, на Порошках, была 
служебная квартира. В ней жили 
Игорек Ковалевич, Саня Лебедев 
и еще один эстонец. Макс звали. 
Фамилии не помню. Кова смотрел 
за эстонцами. Ответственный 
мужчина. Не удивительно, что 
тренером в итоге стал. А играл 
вообще сказочно. Когда Игорь 
бегал в защите, я отдыхал. Один 
момент очень сильно запомнил. 
1989-й или 1990-й. Мяч уже почти 
в воротах. Другой бы не полез. 
Но Кова до последнего решил 
сыграть в надежде спасти коман-
ду. «Доработал» эпизод – и со 
всей дури вписался надкостни-
цей в штангу. А это не нынеш-
ние легкие стойки. Чугун самый 
настоящий! Бум! Прямо с поля 
Ковалевича повезли в больницу. 
Всю жизнь человек играл, как мы 
говорим, до конца. Красавец!

Перед матчами любил внима-
тельно проверить всю экипиров-
ку. Фанат. Мы же тогда находили 
титан – легкий металл – и проси-
ли у ребят с заводов выточить из 
него шипы. Так Кова перед игрой 
очень-очень аккуратно готовил 
свою обувь. Ну, у каждого же свои 
заморочки.

– У вас какие?
– Как тебе сказать… Ну, я не 

знаю… Пол-Беларуси смеяться 
будет.

– Ну скажите.
– Мало кто знает, но я за час 

до игры выпивал банку пива. 
Это было обязательно. Тогда в 
Молодечно уже Holsten в жести 
продавался. Румбутис нас тре-
нировал. Так я за часик до игры 
говорил, что за «Сникерсом» 
иду. Находил уголочек, выпивал. 

Бахнешь пивка за часик – и все 
по-честному. Первые 20 минут 
матча меня вообще ничего не 
волновало. Чувствовал себя 
отлично. Это Саша Кистень меня 
научил. Он, правда, не пиво, а 
кое-что другое пил. Так я взял с 
него пример… Еще нам доктор 
перед матчем давал крышечку 
элеутерококка выпить. Правда, 
мне мало было…

– Какие у вас еще были 
заморочки?

– За своих всегда заступался. 
Как-то бежал одного чудака бить 
из «Торпедо-Кадино». Играли тут 
с ними. Тот хлопец вдруг сцепил-
ся с Виталиком Козяком у дальних 
ворот. Так я через все поле рванул 
друга защищать. Помню, трибуны 
кричали: «Быстрее! Коля, быстрее, 
а то не успеешь!» Действительно 
не успел. Кстати, нас тогда судил 
этот из Гродно... Знайдинский, 
кажется. Тот, которому Жора 
Кондратьев пинков надавал…

После того матча был еще 
один. С участием Курненина 
– тоже земля ему пухом, хоро-
ший был мужик. Играли дома с 
«Динамо». Юрий Анатолич прие-
хал посмотреть футбол. Он выпив-
шим был. И что-то Анатоличу не 
понравилось в том, кто вел теле-
репортаж с матча. Мы уже помы-
лись, переоделись, засобирались 
домой. Шмотки были на третьем 
этаже административного зда-
ния. Когда забрались на второй, 
увидели картину. Представь: злой 
Курненин пенделями гонит чело-
века на улицу. Ну, мы с Кубаревым 
его словили, завели в автобус, 
стали ждать, чтобы хлопцы приш-
ли и не дали выйти. Не хочу нико-
го обидеть, но кадр был очень 
смешной.

– Вы провели всю карьеру в 
Беларуси.

– Хотя три раза мог уехать. 
Очень давно это было. Фирма, 
которая хотела меня продать, 
находилась в Минске. Офис на 
Казинца. Сперва отправили меня 
в «Металлург» красноярский. 
Слетали с командой в Сеул на 
сборы. Город вообще классный. 
Южная Корея – капиталисты. 
Вылезти туда из нашего мрака 
было счастьем. Помню, купили 
рыбу сушеную, а она оказалась 
несоленой. Нет у азиатов привыч-
ки солить. Зато много экзотики. 
Змеи, кальмары, осьминоги – все 
продается с рук прямо на улице. 
У нас так бабки семечки толкают. 
Правда, никто меня не стал поку-
пать. «Молодечно» сильно много 
хотело.

Поехал обратно. Поиграл 
дома. Потом двинул в Солигорск. 
«Шахтер» тогда тренировал Иван 
Григорьевич Щекин. Отличный 
мужик. Если что-то обещал, то 
обязательно отдавал. Очень важ-
ное качество. Это сейчас везде 

контрактные обязательства и 
юристы. А раньше футболист 
был ничем и никем не защищен. 
Тренер, чтобы ты перешел к нему, 
наобещает всего на свете. А на 
выходе хрен. Поэтому Щекина все 
уважали за принципиальность, 
пусть он и строгим был. Иван 
Григорьевич сказал, что деньги 
будут в срок, – и деньги приходи-
ли в срок. Это ответственность. 
Настоящая. Я в «Шахтере» восемь 
месяцев пробыл. Закончил свое 
выступление банкетом. Был у нас 
один хлопец из Бреста в команде. 
Мы все его трактористом назы-
вали… Подрались в ресторане. 
Слово за слово, потом разняли. 
Правда, успели друг другу дать 
по морде.

После предложили съездить 
в Тулу. С «Арсеналом» слетал в 
Турцию на сборы. В Анталию. 
Вроде все нормально. Вроде 
нравлюсь. Но снова деньги. 
Мужик из Тулы отправил меня 
в Словакию. Словакам я тоже 
понравился. Но по тем временам 
20 тысяч долларов были боль-
шими деньгами. Ребята сказа-
ли, что не потянут такие траты. 
В итоге меня подобрал Пунтус. 
Предложил перейти в БАТЭ. Саня 
Федорович был первым врата-
рем. Я – вторым. Вот так восемь 
месяцев провел в Борисове.

– И как?
– Капский – хороший мужик. 

Все было стабильно. Все, что обе-
щал, делал. Но самый антиквар-
ный человек в том БАТЭ – Юрий 
Алексеич Пудышев. Алексеич 
меня называл Дядя Коля. Жили 
с ним по своей программе. Мы 
же ветераны, «ветеринары», 
как я говорю. Помню, брали 
с Пудышевым шампусик и еха-
ли отдыхать. Однажды встрети-
лись на старом «Камвольщике». 
Я к тому моменту уже не играл 
в БАТЭ. Решили зависнуть на 
Чижовском водохранилище. 
Набрали шампанского и такие 
пляски потом устроили на капоте 
моей машины, что страшно. И я 
после как-то поехал в Вилейку. 
Жил там.

И по дороге произошел еще 
один горбыль. Когда въезжаешь в 
Вилейский район, видишь огром-
ную плиту. Рядом идет лосиная 
тропа. И вот я такой красивый 
после плясок еду домой. Вдруг 
– опа! – лось. Живой. Стоит и 
смотрит на меня. Я дал заднюю. 
Стою и думаю: «А хрен знает, что 
делать, если он на меня попрет». 
500 кг веса, если бы понесся на 
мой Golf, была бы беда. Я испу-
гался. Но лось, слава Богу, ушел 
в лес. Называется, шампусика с 
Пудиком попил.

Потом Минск и «Торпедо-
МАЗ». Нас Юревич тренировал. 
Мужик жесткий, умный – моло-
дец, в общем. Я восемь месяцев 
пробыл в команде. Дальнейшее 

расставание произошло по моей 
вине. Но получилось хорошим. 
Просто в жизни пошла не самая 
приятная полоса. Развелся, жена 
с сыном уехали в Германию, так 
что я загрустил. Почудил в итоге 
чуть-чуть и пропал. На несколь-
ко недель. Когда появился, нор-
мально объяснились с Юревичем: 
«Извините, но вот так все 
вышло…» – «Понимаю, но есть 
правила…»

– Заканчивали вы в 
«Молодечно»?

– Чуть-чуть постоял при 
Румбутисе. Нормальный мужик, 
дай Бог ему здоровья, вопросов 
нет. Я на него обид не держу. Хотя 
меня при Румбутисе и уволили. Я 
сам виноват. Мы просто чудану-
ли с водителем клубного автобу-
са. Андрей Шалимо был вторым 
тренером. Он и сам выпивал, но 
других не прощал. Вроде чемпи-
онат недавно закончился. Мы еще 
тренировались. Вечером пацаны 
пошли на ужин. А мы с водилой 
взяли пиво с рыбой и остались с 
номере. И тут Шалимо зашел. Мы 
его по-человечески попросили не 
светить нас: «Слушай, будь мужи-
ком. Я древний. Валера – вообще 
водила. Автобус на месте. Все, 
как положено». – «Не, ни фига». 
Ну, я завелся: «Я тебя сейчас с 
балкона скину!» Хорошо, что не 
скинул.

На следующее утро Румбутис 
приходит в раздевалку: «Начнем 
с хорошего – завтра будет 
зарплата. Продолжим пло-
хим – Абрамович, ты уволен!» – 
«Вопросов нет». Я сразу понял, 
что меня Шалимо сдал. Водиле 
же выписали штраф. А куда его 
гнать? Кто будет баранку крутить 
вместо него? Тут все понятно. В 
общем, на следующий день мне 
прямо в автобусе дали зарпла-
ту и подвезли к дому. Пожали 
с Румбутисом друг другу руки 
и остались друзьями. Когда я 
вышел из салона, мой професси-
ональный футбол закончился. 

– Что было после футбола?
– В 2001-м шел из бани с 

сыном в кафе. Малому – сочка 
купить, мне – пивка. И тут три 
малолетки. Пришлось драться. 
Так надрался, что получил три 
года химии. В Ошмянах отбы-
вал. Первую неделю работал на 
стройке. Целый день делаешь 
что-то, потом приходишь в спе-
циальное общежитие отмечаться. 
Общежитие в 10 километрах от 
города. Затем началось какое-то 
районное первенство по мини-
футболу. Пограничники, тамо-
женники, все на свете. Позвали. 
Я согласился. Со мной парень 
Юра играл. Он еще при совет-
ской власти выступал за мин-
ское «Торпедо». Так мы вдвоем 
победили весь район. Сразу 
после этого нашу пару забрали 
на Ошмянский мясокомбинат. 
Устроили какими-то строителями. 
Но понятно, что брали ради спор-
та. Вот мы там восемь месяцев 
и катались по турнирам, посвя-

щенным Дню пищевика и прочим 
праздникам.

В 2003-м я освободился. 
Приняли на работу тренером 
дубля в «Молодечно». Такой был 
слабый дубль, что последние 
матчи я сам играл в нападении. 
Стоишь себе впереди, тебе сде-
лают подачу, бум головой – гол. 
Не было людей. Зато в городе 
кино снимали, так что я Диму 
Дюжева учил мячи ловить. Сериал  
назывался «Команда». Мне 
понравилось. Я в шестой серии 
пропускаю гол. Справился со сво-
ей ролью быстро. Минуты за две 
все отсняли. А Дима Вышинский 
о штангу бился с утра до ночи. 30 
долларов за съемочный день.

Дюжев, помню, начудил. 
Мы с БАТЭ играли. После матча 
решили организовать на стадио-
не шашлычки в честь дня рожде-
ния нашего тренера. Пригласили 
артистов. Начали праздновать. 
Через полчаса появился Дюжев. 
Не один, естественно. Привел с 
собой 12 девушек, одна из кото-
рых была с мамой. Вот прямо с 
мамой, прикинь. Крайне сильно 
дочь свою хотела выдать замуж. 
Просто Дима после «Бригады» 
был очень популярен. Полгорода 
за Дюжевым ходило, а он отбить-
ся все никак не мог.

О, еще вспомнил. У 
Шевченкова, который тоже играл 
футболиста, наши молодечнен-
ские бандюки «подбрили» теле-
фон. Он пьяный был, ничего не 
чувствовал. Так я потом ходил 
и договаривался, чтобы хлопцы 
все вернули. Кстати, недавно, с 
Вышинским снимались в сериале 
«Созвездие Стрельца». Тоже было 
смешно. В ватниках, в ушанках – 
красивые – арестантов играли…

– В 2003-м «Молодечно» 
вылетело из высшей лиги.

– В последнем туре играли 
с «Даридой». Скрутились – 0:1. 
Если бы закончили хотя бы вни-
чью, остались бы. Видно, сдава-
ли. На воротах стоял приезжий 
парень. Хотя я был в нормальной 
форме, полгода тренировался, 
пару встреч провел, можно было 
меня выпускать. Но почему-то 
тренер поставил в ворота его. 
Может, не случайно. Я за день до 
матча стоял возле больницы. Там 
такое место, что обзор дороги 
открывается отличный, хотя с нее 
никого не видно. Вот и заметил 
машину с людьми с «Дариды». 
Они ехали на стадион, где рас-
положены административное 
здание и гостишка. Там ночевали 
наши пацаны. Надо было вечером 
все проверить, но я не пошел в 
номера. Зря. С утра, когда уви-
дел бутылки из-под шампанского, 
начал что-то подозревать. А тут 
еще такой проигрыш. Обидно…

Потом полгода работал на 
конфетной фабрике охранником. 
И все. С тех пор, по сути, безра-
ботный человек. В итоге побывал 
даже в Сочах. Заливал бетонные 
площадки под осветительные 
мачты, кабель проводили на высо-
те 700 метров. Нормальная рабо-
та. Питание, проживание, оплата 
в евро. Все отлично. В общем, 
всем ребятам, с которыми играл, 
и другим ветеранам труда привет 
от Дяди Коли.

Никита МЕЛКОЗЕРОВ.
 (Tribuna.com.)

Аб’ява ў дзіцячым садку:
«Паважаныя бацькі, сачыце за 

сваімі паводзінамі! Пасля выхадных 
за сняданкам усе дзеці чокаются!»

***
Галіна Іванаўна  знайшла 

на вуліцы кашалёк з 3 тысячамі 
долараў, але як сумленны і 
прыстойны чалавек... паступаць не 
стала!

***
Кіроўца нервова кажа даішніку, 

які правярае ў яго дакументы:
– Толькі хутчэй, а то за мной гоняцца 

вашы калегі.

***
Псіхіятр віншуе свайго пацыента з 

прагрэсам у лячэнні.

– І гэта вы называеце прагрэсам? 
Шэсць месяцаў таму я быў Напалеонам, а 
зараз – ніхто.

***
Ён абяцаў ёй дастаць з неба зорку, але 

яна дастала яго раней.

***
Бацька і сын едуць на машыне, 

сын за рулём.
– Ну як, я ўжо ўмею вадзіць?
– Сынок, а ты бачыў прыгожую 

дзяўчыну ў міні-спадніцы на 
тратуары?

– Не, не бачыў.
– Значыць, яшчэ не ўмееш 

сынок, не ўмееш…

***
Урач –пацыенту:
– Хворы, падрыхтуйцеся, зараз 

будзе крыху непрыемна... Гатовы?  
З вас 500 тысяч!

***
У краіне, дзе ў сярэднім жывуць  

68 гадоў, павышаць пенсіённы ўзрост трэба 
да 69, каб ужо ніхто...
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